<1993년 2학기 석사학위 청구논문>

玉篇類의 漢字音 比較硏究

-全韻玉篇, 新字典, 漢韓大辭典 大字源을 中心으로-

指導敎授 : 金 完 鎭

Rainer  Dormels

1993. 10. 30

目    次

I. 序論                                                                  1

I.1. 硏究의 目的과 方法                                                  1

I.2. 旣存硏究                                                            1

I.3. 資料                                                                3

I.3.1. 奎章全韻, 全韻玉篇, 校訂玉篇                                      3

I.3.2. 新字典                                                            4

I.3.3. 大字源                                                            4

I.3.4. 기타                                                              5

I.4. 正音과 俗音                                                         5

I.5. 比較對象의 制限                                                     6

II. 訂誤一覽                                                             8

II.1. 全韻玉篇                                                           8

II.1.1. 校訂玉篇에서 고쳐진 것                                           8

II.1.2. 校訂玉篇에서도 잘못된 것                                        10

II.2. 新字典                                                            15

II.2.1. 全韻玉篇과 마찬가지로 新字典에서 잘못된 字音                    15

II.2.2. 기타의 新字典에서의 誤植, 誤謬 등                               16

II.3. 大字源                                                            21

III. 全韻玉篇과 新字典의 比較                                           23

III.1. 初聲                                                             23

III.1.1. ㄱ/ㅎ                                                          23

III.1.2. ㄱ/ㅇ; ㄱ/ㅅ                                                   24

III.1.3. ㅁ/ㅂ; ㅍ/ㅂ                                                   25

III.1.4. ㄷ/ㅌ                                                          26

III.1.5. ㅅ/ㅈ/ㅊ                                                       27

III.1.6. 기타의 初聲                                                    29

III.2. 中聲                                                             30

III.2.1. j 添加, 脫落                                                  30

添加, 脫落, 硬音化, 前舌母音化 등의 用語는 本稿에서 變化의 樣相만을 지칭하는 데 쓰인다.

III.2.1.1. ㅅ, ㅈ, ㅊ 앞의  j 添加                                      30

III.2.1.2. 폐/페                                                        30

III.2.1.3. 헙/협                                                        31

III.2.1.4. 기타의 j 添加                                                32

III.2.2. ㅣ 添加                                                        32

III.2.3. 기/귀/궤                                                       33

III.2.4. 굉/광; 횡/황                                                   34

III.2.5. 기타의 中聲                                                    35

III.3. 初聲과 中聲                                                      36

III.4. 俗X와 正X에 대한 차이                                            36

III.4.1. 新字典에서만 俗X/正X가 있는 경우                               36

III.4.1.1. 全韻玉篇의 音이 앞에 있는 경우                               36

III.4.1.2. 全韻玉篇의 音이 뒤에 있는 경우                               37

III.4.2. 全韻玉篇에서만 俗X/正X가 있는 경우                             39

III.4.2.1. 新字典에서 奎章全韻의 音이 나타난 경우                       39

III.4.2.2. 新字典에서 全韻玉篇의 俗X/正X만 있는 경우                    40

III.5. 朝鮮語學會의 規定과 같은 變化                                    41

III.5.1. 口蓋音化한 音 (不完全한 變化)                                  41

III.5.2. ㄱ, ㅅ 音과 結合된 ㅢ 音이 ㅣ 音으로 된 경우                   41

III.5.3. ㅂ 音과 結合된 ㅡ 音이 ㅜ 音으로 된 경우                       41

III.5.4. ㅅ, ㅈ, ㅊ 앞에 j 脫落                                         42

III.6. 要約                                                             43

IV. 新字典과 大字源의 比較                                              44

IV.1. 新字典의 俗X/正X                                                  44

IV.1.1. 俗X/正X의 數                                                    44

IV.1.2. 新字典과 大字源의 對照 字類                                     45

IV.1.2.1. 新字典의 俗X에 대한 大字源의 字類                             45

IV.1.2.2. 新字典의 正X에 대한 大字源의 字類                             46

IV.1.3. 新字典의 俗X/正X에 대한 大字源의 불규칙적인 기록                47

IV.1.3.1. 俗X에 대한 불규칙적인 기록                                    47

IV.1.3.1.1. A 俗 B ⇒ A                                                 47

IV.1.3.1.2. A 俗 B ⇒ A/B                                               48

IV.1.3.1.3. A 俗 B ⇒ A/[B]                                             49

IV.1.3.1.4. A 俗 B ⇒ A 俗音B                                           49

IV.1.3.1.5. A 俗 B ⇒ B 同音A                                           50

IV.1.3.1.6. A 俗 B ⇒ B 或音A                                           50

IV.1.3.2. 正X에 대한 불규칙적인 기록                                    51

IV.1.3.2.1. A 正 B ⇒ A                                                 51

IV.1.3.2.2. A 正 B ⇒ C 或音A                                           54

IV.1.3.2.3. A 正 B ⇒ A/B                                               54

IV.1.3.2.4. A 正 B ⇒ A/[B]                                             54

IV.1.3.2.5. A 正 B ⇒ B 或音A                                           55

IV.1.3. 要約                                                            56

IV.2. 大字源의 同音/或音/俗音                                           56

IV.2.1. A ⇒ A B                                                        56

IV.2.2. A ⇒ A 同音B                                                    57

IV.2.3. A ⇒ B 同音A                                                    58

IV.2.4. A ⇒ A 或音B                                                    58

IV.2.5. A ⇒ B 或音A                                                    60

IV.2.6. A ⇒ A 俗音B                                                    61

IV.2.7. 要約                                                            62

IV.3. 一字二音의 字가 한 音으로 統一된 것                               62

IV.4. 初聲                                                              66

IV.4.1. ㄱ/ㅎ                                                           66

IV.4.1.1. ㄱ ⇒ ㅎ                                                      66

IV.4.1.2. ㅎ ⇒ ㄱ                                                      67

IV.4.2. ㅇ/ㅎ                                                           69

IV.4.3. ㄷ/ㅌ                                                           71

IV.4.4. ㄴ/ㄹ/ㅇ                                                        72

IV.4.4.1. ㄴ/ㄹ                                                         72

IV.4.4.2. ㅇ/ㄹ                                                         73

IV.4.4.3. ㅇ/ㄴ                                                         73

IV.4.5. ㅂ/ㅍ                                                           74

IV.4.6. ㅅ/ㅈ/ㅊ                                                        75

IV.4.6.1. ㅅ/ㅈ; ㅅ/ㅊ                                                  75

IV.4.6.2. ㅈ/ㅊ                                                         78

IV.4.7. ㄷ/ㅈ; ㅊ/ㅌ                                                    80

IV.4.8. 硬音化                                                          80

IV.4.9. 기타 初聲                                                       81

IV.4.10. 要約                                                           83

IV.5. 中聲                                                              84

IV.5.1. 前舌母音化                                                      84

IV.5.2. j 添加, 脫落                                                    85

IV.5.2.1. j 添加                                                        85

IV.5.2.2. j 脫落                                                        86

IV.5.3. ㅣ 添加, 脫落                                                   87

IV.5.3.1. ㅣ 添加                                                       87

IV.5.3.1.1. ㅏ ⇒ ㅐ                                                    87

IV.5.3.1.2. ㅘ ⇒ ㅙ                                                    88

IV.5.3.1.3. ㅓ ⇒ ㅔ                                                    89

IV.5.3.1.4. ㅕ ⇒ ㅖ                                                    89

IV.5.3.1.5. ㅗ ⇒ ㅚ                                                    89

IV.5.3.1.6. ㅜ ⇒ ㅟ                                                    90

IV.5.3.2. ㅣ 脫落                                                       91

IV.5.3.2.1. ㅐ ⇒ㅏ                                                     91

IV.5.3.2.2. 기타의 ㅣ 脫落                                              92

IV.5.4. 陰性 및 陽性母音化                                              93

IV.5.4.1. ㅜ ⇒ ㅗ                                                      93

IV.5.4.2. ㅝ ⇒ ㅘ                                                      95

IV.5.4.3. ㅠ ⇒ ㅛ(ㅗ)                                                  95

IV.5.4.4. ㅗ ⇒ ㅜ                                                      96

IV.5.4.5. ㅏ ⇔ ㅓ; ㅑ(ㅏ) ⇔ ㅕ(ㅓ)                                    97

IV.5.5. X ⇒ ㅞ                                                         98

IV.5.6. ㅐ/ㅔ                                                           99

IV.5.7. ㅡ/ㅓ                                                           99

IV.5.8. 뎔 ⇒ 질                                                       100

IV.5.9. ㅣ/ㅡ                                                          100

IV.5.10. ㅢ ⇒ ㅓ (蟹攝)                                               101

IV.5.11. ㅏ/ㅣ                                                         101

IV.5.12. 앵/영(엉)                                                     102

IV.5.13. 기타의 中聲                                                   103

IV.5.14. 要約                                                          106

IV.6. 終聲                                                             108

IV.6.1. 終聲添加                                                       108

IV.6.2. 終聲脫落                                                       109

IV.6.3. 終聲變化                                                       109

IV.7. 기타                                                             109

IV.7.1. 같은 받침                                                      109

IV.7.2. 받침이 없는 경우                                               112

IV.7.3. 기타                                                           114

IV.7.4. 要約                                                           115

IV.8. 結論                                                             116

IV.8.1. 新字典/大字源과 校訂玉篇의 欄外의 기록                         116

IV.8.2. 新字典/大字源과 東亞 漢韓大辭典/明文大玉篇/새옥편              117

IV.8.3. 新字典/大字源과 大漢韓辭典(1964)                               119

IV.8.4. 新字典/大字源의 差異의 原因                                    124

資料                                                                   127

參考文獻                                                               128

Zusammenfassung                                                        130

II. 訂誤一覽

文獻資料를 對象으로 하여 硏究를 進行시킬 때, 자료 자체에서 발견되는 誤刻, 誤植, 誤謬 등이 무비판적으로 이용되는 일이 없도록 신중을 기해야 한다. 다음의 訂誤一覽은 완전한 것이 아니며, 다만 本稿의 比較와 考察 중에 발견된 誤刻, 誤植, 誤謬의 예만을 제시한 것이다. III 장과 IV 장에도 全韻玉篇/新字典/大字源의 音이 ‘잘못’인지 아닌지를 평가할 경우가 있는데 이 訂誤一覽에 실린 것은 a) 全韻玉篇의 音이 奎章全韻의 音에 어그러지는 것, b) 新字典의 音이 a)를 따른 것이나 字典釋要/東亞/明文大玉篇/신옥편에 보이지 않은 것, c) 大字源의 잘못 중에서 눈에 띄는 3 例다.

II.1. 全韻玉篇

II.1.1. 校訂玉篇에서 고쳐진 것

書光의 影印本(姜信沆 編), 奎章閣本<古 3912,3A>, 校訂玉篇의 奎章閣本<가람 古 413.1,J461> 등을 참고하였다. 影印本과 奎章閣本에 똑같이 드러난 誤刻, 誤謬 등이 校訂玉篇에서는 바로잡힌 것이 많다.

玉  →  校訂      字       新       大

玉 : 全韻玉篇, 校訂 : 校訂(全韻)玉篇, 字 : 字典釋要, 新 : 新字典, 大 : 大字源

1. 俙         회   →   희       ○     ○       ○

○ : 奎章全韻이나 校訂玉篇의 音은 그대로이나, 機械的으로 變化된 狀態 (예: 奎章全韻:  쳔 → 大字源: 천)나 原音으로 (예: 奎章全韻: 거 → 大字源: 허 原音거) 나타나기도 함을 표시.

2. 俊         슌   →   쥰       ○       ○       ○

3. 傒         헤   →   혜       ○       ○       ○

4. 登         믕   →   등       ○       ○       ○

5. 卼         읍   →   올       을       ○       ○

6. 墟       커俗허 → 거俗허     －   커俗허     ○

－: 全韻玉篇의 漢字가 없거나 고찰될 音價와 관계가 없음을 표시.

7. 挾       겹俗헙 → 겹俗협     －       ○       －

8. 妺         밀   →   말       ○       ○       ○

9. 撚         텬   →   년      텬(천)  ○       ○

字典釋要에서는 字 밑에의 音과 뜻 밑에의 音이 일치하지 않을 경우 字 밑에의 音 뒤에 뜻 밑에의 音을 괄호 안에 두었다.

10. 攃         실   →   살       찰       ○       ○

11. 昳       뎔俗밀 → 뎔俗딜     밀       ○       ○

12. 湆       급俗옵 → 급俗읍     ○       ○       ○

13. 湩         등   →   동       ○       ○       ○

14. 漠         믹   →   막       ○       ○       ○

15. 潰       회俗   → 회俗궤     ○       ○       ○

16. 澱         던   →   뎐       ○       ○       ○

17.            믕   →   등       ○       ○       ○

18. 矢         지   →   시       ○       ○       ○

19. 緞         히   →   하       －       ○       ○

20. 繠         에   →   예       에       ○       ○

21. 繐         세   →   셰       ○       ○       －

22. 翽              →   홰       ○       ○       ○

23. 舛         젼   →   쳔     젼(전)     ○       ○

24. 葯        약(覺)→   악       ○       ○       ○

25. 蕩         팅   →   탕       ○       ○       ○

26. 蠡         락   →   라       －       ○       ○

27. 行         힝   →   □       ○       ○       ○

28.            졈   →   쳠     졈(점)     졈       ○

29. 鐔         십   →   심       ○       ○       ○

30. 闉         민   →   인       ○       ○       ○

31. 餓         야   →   아       ○       ○       ○

32.            기   →   가       ○       ○       ○

33. 鶗         데   →   뎨       ○       ○       ○

여기서 눈에 띄는 것은  字典釋要의 5번과 新字典의 2번이 全韻玉篇의 誤刻처럼 기록된 것이

다.

II.1.2. 校訂玉篇에서도 잘못된 것

다음 一覽에서는 校訂玉篇에서 잘못된 것이 제시된다. 全韻玉篇은 奎章全韻을 母體로 하여 편찬된 字典이므로 奎章全韻의 音을 보여 준다. 俗音은 俗X로, 華東音은 正X로 나타난다. 그러므로 全韻玉篇의 漢字音이 奎章全韻의 漢字音과 다르게 나타나는 것은 誤謬로 볼 수 있다. 즉, 全韻玉篇의 漢字音이 잘못 기록되어 있을 수도 있고, 奎章全韻의 音이 잘못 기록되어 있을 수 있다. 全韻玉篇에 同字가 있는 경우에는 全韻玉篇의 音이 잘못인지 아닌지 쉽게 판단할 수 있다.그 때문에 밑의 一覽에는 同音도 놓았다. 奎章全韻의 音이 잘못인지를 全韻玉篇의 音이 잘못인지 판단하는데 있어서 다음과 같은 사실도 도움을 준다. 全韻玉篇에는 모든 字 밑에 字音이 나오지만, 奎章全韻은 韻書이기 때문에 같은 字音을 가진 漢字들이 잇달아 나올 경우에는 그 字音이 한번만 기록되어 있다.

대표적으로 全韻玉篇의 잘못과 奎章全韻의 잘못을 들어보기로 한다. 奎章全韻에는 ‘况’ 밑에 ‘황’이라는 字音이 기록되어 있다. ‘况’뒤에 기록된 況, 兄 밑에 字音이 없으므로 ‘황’은 況, 兄의 音으로 보아야 한다. 全韻玉篇에는 况은 ‘항’, 況은 ‘황’, 兄은 ‘황’으로 되어 있다. 따라서 况의 音은 全韻玉篇에서 잘못 기록된 것으로 판단할 수 있다.

奎章全韻에 ‘鎖’밑에 ‘쇠’라는 字音이 기록되어 있다. 鏁, ꝯ,   밑에 字音이 기록되어 있지 않으므로 이들도 ‘쇠’라는 字音을 가진다고 할 수 있다. 그런데, 全韻玉篇에서는 鎖에 ‘솨’, 鏁에도 ‘솨’, ꝯ에도 ‘솨’,   에도 ‘솨’라는 字音이 기록되어 있다. 奎章全韻의 漢字音 기록이 잘못된 것으로 파악할 수 있는데, 奎章全韻 編纂時의 誤植이거나 影印本에서 나타날 수 있는 한 획의 삭제일 것이다. 또, 全韻玉篇의 哿韻의 鎖 앞에 있는 字들은 ‘과’,    뒤에 있는 字들은 ‘화’로 되어 있는데, 이는 ‘솨’가 올바른 音이라는 것을 뒷바침해 준다. 그러나   의 경우에는 新字典에도 ‘쇠’로 되어 있다.

奎       玉        字        新          (1964)        大

쇠       솨        －        쇠            쇠          쇄

奎      玉        字        新      大    同通字

奎는 奎章全韻을 가리킨다.

1. 峻       슌     ꠐ 쥰 ꠐ     쥰(준)     쥰      준

2. 恂       슌     ꠐ 슌 ꠐ      ○      ○      ○

○: 奎章全韻의 音은 그대로이나 機械的으로 변화된 狀態나 原音으로 나타남을 표시.

슌     ꠐ 쥰 ꠐ     쥰(준)     ○      준

3. 熁       헙     ꠐ 협 ꠐ      협        협      협

4. 疐       지     ꠐ 치 ꠐ      치        치      치        同:지

全韻玉篇에의 同通字의 音이다.

5. 脅       헙     ꠐ 협 ꠐ      협        협      협

6. 芍       샥     ꠐ 쟉 ꠐ     쟉(작)     쟉      작

7. 鍤       잡     ꠐ 삽 ꠐ      삽        삽      삽      臿同:잡

全韻玉篇의 音은 보통 奎章全韻의 音을 따른다. 위의 7項은 全韻玉篇에서 奎章全韻의 音 대신에 華東의 音을 취한 것이다. 이 것은 의도적으로 만든 例外이거나 아니면 실수로 볼 수 있다. 실수로 보면 a) 全韻玉篇에 기록된 華東의 音 은 奎章全韻의 音으로 고쳐야 하거나, b) 먼저 奎章全韻의 音을 놓고, 뒤에 華東의 音을 正X으로 표시해야 한다. 즉, 1), 2) ‘슌正쥰’, 3), 5) ‘헙正협’, 4) ‘지正치’, 6) ‘샥正쟉’, 7) ‘잡正삽’.

1) 字類註釋에서는 올바르게 ‘슌正쥰’으로 되어 있다.

2) 大字源이 記載한 集韻의 反切은 須倫切(眞)과 須閏切(震)이다. 東亞 漢韓大辭典과 明文大玉篇에 眞韻과 震韻에 모두 ‘순’이다. 華東에서 眞韻에 ‘슌’, 震韻에 ‘쥰’이다.

3) III.2.1.3. 참고.

4) 疐는 華東에서   의 俗字로서 ‘치’ 이다. 字類註釋에는 ‘치’ 이고 ‘又  지’와 같은 기록도 있다. 奎章全韻과 全韻玉篇에는 이 字의 字形은 ‘   ’ 다, 華東에 ‘疐’다.

5) III.2.1.3. 참고.

全韻玉篇이 奎章全韻의 音 대신에 다른 音을 제시하였는데 그 音을 俗音이나 異音으로 인정할 근거가 있는 경우도 있다. 이런 경우에도 위의 것과 비슷하게 세 가지 가능성을 생각할 수 있다. a) 의도적으로 만든 例外, b) 全韻玉篇의 音이 잘못이므로 奎章全韻의 音으로 바꾸어야 할 것이다, c) 奎章全韻의 音을 먼저 제시하고, 俗音을 俗X으로 표시해야 할 것. 例: 8) ‘괴俗회’.

8. 劊       괴     ꠐ 회 ꠐ      회        ○    회(W괴)

(W...)는 “原音...”의 略稱이다.

9. 疼       등     ꠐ 동 ꠐ      ○        동     [동]       同:등

[ ]에 넣은 字音은 다른 韻에 속한다.

10. 箇       가     ꠐ □ ꠐ     □(개)   개,□   개(W가) 個介个通:가/개/가

11. 釅       엄     ꠐ 염 ꠐ      ○        염    염 或音엄

12.          횡     ꠐ 황 ꠐ      황        황      ○

8) 古外切(集韻)이니, 正音은 ‘괴’이다. 華東에 ‘괴俗회’라 되어 있다.

9) ‘동’은 聲符 冬에 이끌린 것으로 생각된다.

10) III.2.2. 40) 참고.

11) IV.2.4. 17) 참고.

12) ‘황’은 聲符 黃에 이끌린 것으로 생각된다. 단, 明文大玉篇은 ‘황音誤’라고 하였다.

다음 例는 全韻玉篇이 奎章全韻의 音 대신에 奎章全韻의 華音을 취한 것다.

13. 宄       궤   ꠐ 귀俗궤 ꠐ    ○        귀      귀

14. 磊       뢰   ꠐ   뤼   ꠐ    ○        ○      ○

15. 鶱       헌   ꠐ   현   ꠐ    현        현      건

13) 華東에도 ‘귀俗궤’다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)(略稱: 1964)에 ‘궤’다. 字類註釋에는 ‘궤’이고 字釋에도 ‘궤’가 나온다: ‘간궤궤’.

14) 校訂玉篇의 欄外에 ‘俗뢰’로 기록되어 있다.

15) 大漢韓辭典(1964)에서 ‘건(本音헌)’이다. 字類註釋에는 ‘건’이다. IV.7.1. 19) 참고.

다음의 字들은 初聲의 ‘ㄹ/ㄴ’의 混同을 보여 준다.

16.         라     ꠐ 나 ꠐ      나        ○      ○

17.         려     ꠐ 녀 ꠐ      －      녀      ○        穭同:려

－: 없거나 고찰될 音價와 관계가 없음을 표시.

18. 翮      력     ꠐ 녁 ꠐ      －        ○      ○        鬲同:력

17) IV.4.4.1. 38) 참고.

다음의 字들은 誤植일 가능성이 높다.

19. 况       황   ꠐ   항     ꠐ  －        항      ○       況同:황

20. 憊       □   ꠐ 비俗븨   ꠐ  －      비俗븨    ○         同:□ 俗븨

21. Ꞔ       챵   ꠐ   창     ꠐ  창        ○      －       惝同:챵

22. 握       악   ꠐ   와     ꠐ  ○        ○      ○       幄通:악

23.          차   ꠐ 사俗다   ꠐ  －      사俗다    ○       茶同:차俗다

24. 熨       위   ꠐ   외     ꠐ  외        의      ○

25. 獩       예   ꠐ   에     ꠐ  ○        ○      ○       濊同:예

26.          퇴   ꠐ 뢰(  ) ꠐ  뢰        뢰      ○

全韻玉篇과 校訂玉篇의 기록이 일치하지 않을 경우 校訂玉篇의 기록을 괄호 안에 표시한다.

27. 臏       빈   ꠐ   비     ꠐ  ○        ○      ○

28. 蘤       위   ꠐ 뢰正위   ꠐ  －      뢰正위    －

29. 蟪       혜   ꠐ  헤(?)   ꠐ  ○        헤      ○

30. 諕       －   ꠐ   확     ꠐ  －        확      획       謋同:획

31. 閏       윤   ꠐ   뉸     ꠐ  ○        ○      ○

32. 颿       범   ꠐ   볌     ꠐ  ○        ○      ○       帆同:범

33. 飦       젼   ꠐ   쳔     ꠐ  －        쳔      ○       饘同:젼

34. 鶡       분   ꠐ 분俗갈   ꠐ  분        분      분

할   ꠐ   할     ꠐ  할      할俗갈  갈(W할)

24) 大漢韓辭典(1964)은 ‘의’다.

26) 全韻玉篇에는 ‘뢰’ 인데, 校訂玉篇에는 (의도적으로?) 불분명하게 ‘  ’ 로

되어 있다.

28) 奎章全韻과 華東에는 ‘위’인데, ‘뢰正위’는 ‘위’로 고쳐야 한다.

29) 全韻玉篇은 ‘헤’이고 校訂玉篇은 불분명하다.

34) 全韻玉篇의 ‘분俗갈; 할’은 ‘분; 할俗갈’로 고쳐야 한다.

全韻玉篇은 奎章全韻을 母體로 하여 편찬된 劃引字典이다. 全韻玉篇은 무조건 奎章全韻의 音을 제시해야 한다는 것을 감안하면 앞의 34項은 모두 잘못으로 파악된다. 이렇게 全韻玉篇의 字音을 따르지 않은 全韻玉篇의 字音으로서 新字典의 字音과 다른 것은 III 장에 논의하지 않는다. 단, 恂의 경우에는 ‘슌’ → ‘슌正쥰’, 劊는 ‘회’ → ‘괴俗회’, 宄는 ‘귀俗궤’ → ‘귀’로 고쳐도, “고친 全韻玉篇의 音”도 新字典의 字音과 다른 것이므로 위의 34項 중에 이 3項이 III에서 논의된다.

II.2. 新字典

II.2.1. 全韻玉篇과 마찬가지로 新字典에서 잘못된 字音

20項은 新字典의 音와 全韻玉篇의 音이 같고, 12項은 新字典의 音과 奎章全韻의 音이 같고, 2項(宄, 熨)은 新字典의 字音 表示가 奎章全韻, 全韻玉篇의 字音 表示와 다른 것이다. II.1.1.의 一覽에는 新字典의 音이 2번 全韻玉篇의 音과 같다. 즉, 비록 全韻玉篇의 音이 奎章全韻의 音을 따르지 않은 것은 잘못으로 볼 근거가 있어도 新字典의 音이 앞의  두 一覽에 볼 수 있는 것처럼 22(2+20)번 全韻玉篇의 音과 같아도 新字典의 音을 함부로 잘못으로 판단할 수 없다. 왜냐하면 新字典이 일부러 奎章全韻과 다른 音을 기록한 것을 생각할 수 있다. 단, 아래 例는 新字典의 字音이 잘못일 가능성이 높으므로 IV 장에서 논의하지 않는다.

宄는 III.2.3. 46) 참고, 熨는 新字典의 ‘의’가 新字典의 잘못(이나 특징)으로 보아 III 장 과 IV 장에서 논의하지 않는다.

奎        玉       校訂       新        大

1. 况     황        항        항      ꠐ 항 ꠐ      황

2.        퇴        뢰                ꠐ 뢰 ꠐ      퇴

3. 蟪     혜        헤        ?     ꠐ 헤 ꠐ      혜

판독하기 어렵다.

4. 諕     －        확        －      ꠐ 확 ꠐ      획

5.        쳠        졈        쳠      ꠐ 졈 ꠐ      첨

6.        횡        황        황      ꠐ 황 ꠐ      횡

7. 飦     젼        쳔        쳔      ꠐ 쳔 ꠐ      전

II.2.2. 기타의 新字典에서의 誤植, 誤謬, 特徵 등

당시로는 印刷上의 어려움 때문에 新字典에 誤植, 誤謬 등이 많다. 이런 잘못된 字音을 全韻玉篇과 新字典의 音 및 新字典과 大字源의 音을 비교하면서 논하는 것이 無理다. 그래서 新字典의 “명백한 誤謬”는 여기서 제시하는 것으로 그친다. 14)와 18)과 같은 例는 新字典의 音을 誤謬로 판단하는 것이 문제가 없지만 新字典의 音이 단순한 誤植인지 의도적으로 개정한 字音인지 판단하기 어려운 경우도 있다. 그래서 다음의 一覽에는 新字典의 音이 全韻玉篇, 字典釋要, 大字源, 東亞 漢韓大辭典, 明文大玉篇, 새옥편 6 가지 玉篇에 한 번도 보이지 않는 字音을 보인다. 대부분 新字典의 誤植이다. 誤謬 아닌 新字典의 特徵으로 간주할 수도 있는 경우(例: 4)도 있지만 위의 例들은 III 장과 IV 장에서 다루지 않고 여기에서 따로 제시하였다.

玉      新      大      字      東      明      새

東: 東亞 漢韓大辭典, 明: 漢韓 明文大玉篇, 새: 새옥편.

1. 丱    관   ꠐ  판    ꠐ ○    ○      ○      ○      ○

○: 全韻玉篇의 音은 그대로이나 機械的으로 변화된 狀態나 原音으로 나타남을 표시.

2.       황   ꠐ  항    ꠐ ○      ○      －    ○      ○

－: 없거나 고찰할 音價와 관계가 없음을 표시.

3. 佸    괄   ꠐ  팔    ꠐ ○      ○      －      ○      ○

4. 倕    슈   ꠐ  츄    ꠐ ○      ○      －      ○      ○

5. 倜    텩   ꠐ  턱    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

6.       뇨   ꠐ  됴    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

7. 劋    쵸   ꠐ  죠    ꠐ ○      －      ○      ○      －

8. 卉    훼   ꠐ  훽    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

9. 印    인   ꠐ  소    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

10.       굉   ꠐ  핑    ꠐ ○      －      ○      ○      －

11. 唏    희   ꠐ  회    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

12. 媁    위   ꠐ  워    ꠐ ○      ○      －      ○      ○

13. 孋    리   ꠐ  러    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

14. 宏  횡俗굉 ꠐ횡俗클  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

15. 宖    횡   ꠐ  황    ꠐ ○      ○      －      ○      ○

16. 宿    슈   ꠐ  쥬    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

17. 寂    젹   ꠐ  젼    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

18. 嵾    □   ꠐ 챔,□  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

19a.嶒  층正증 ꠐ총(正중)ꠐ  －      －      －     ○      ○

19b.    층正증 ꠐ(총正)중ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

20. 彲  치俗리 ꠐ치俗이  ꠐ ○      －      ○      ○      －

21. 悐    텩   ꠐ  턱    ꠐ ○      －      －      ○      －

22. 惕    텩   ꠐ  턱    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

23. 愊  벽正픽 ꠐ벽正픡  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

24.       람   ꠐ  답    ꠐ ○      ○      －      ○      ○

25a.拏    녀   ꠐ  넉    ꠐ －      ○      －      ○      －

25b.      나   ꠐ  다    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

26. 拻    회   ꠐ  희    ꠐ ○      －      －      ○      ○

27. 斛  혹俗곡 ꠐ흑俗곡  ꠐ ○      －      ○      ○    곡《획》

28. 杕    톄   ꠐ  테    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

29. 熇    학   ꠐ  확    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

30. 瑱    뎐   ꠐ  년    ꠐ ○      ○      －      천      ○

31.       음   ꠐ  올    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

32. 眯    미   ꠐ  디    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

33. 笲    반   ꠐ  만    ꠐ －      ○      －      ○      ○

34. 系  혜俗계 ꠐ혜俗게  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

35. 絰  뎔俗딜 ꠐ뎔俗딀  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

36. 絹    견   ꠐ  젼    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

37. 縓    젼   ꠐ  견    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

38. 翃  횡俗굉 ꠐ힁俗굉  ꠐ ○      ○      －      ○      ○

39. 耽  담正탐 ꠐ담正탑  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

40. 聳  숑俗용 ꠐ숑俗융  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

41. 聵    회   ꠐ  희    ꠐ －     [○]     －      －      ○

42. 腯    둔   ꠐ  문    ꠐ ○      ○      －      ○      ○

43. 苕    툐   ꠐ  토    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

44. 蛕    회   ꠐ  희    ꠐ ○      －      －      ○      －

45. 螘    의   ꠐ  외    ꠐ ○      ○      ○      ○      －

46. 蠲    견   ꠐ  젼    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

47. 衡    형   ꠐ  헝    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

48. 譴    견   ꠐ  젼    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

49.     슐俗휼 ꠐ쥴俗휼  ꠐ ○      －      －      ○      ○

50. 踧    텩   ꠐ  텸    ꠐ ○      ○      적      ○      ○

51. 軼    일   ꠐ  질    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

52. 迭  뎔俗딜 ꠐ뎜俗딜  ꠐ ○      －      －      ○      ○

53. 遞    톄   ꠐ  테    ꠐ ○    뎨(체)    ○      ○      ○

54. 邕    옹   ꠐ  응    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

55. 鐵    텰   ꠐ  털    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

56. 鐍  결俗휼 ꠐ결俗훌  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

57.       국   ꠐ  곡    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

58. 霱  율正휼 ꠐ융正휼  ꠐ ○      －      ○      ○      ○

59.       □   ꠐ 댸,□  ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

60. 韭    구   ꠐ  군    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

61. 頜  갑正합 ꠐ갑岡합  ꠐ －      －      －      －      －

62. 顇  □俗□ ꠐ츄(俗췌)ꠐ ○      －      －      ○      ○

63. 餮    텰   ꠐ  렬    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

64. 騈    변   ꠐ  빈    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

65. 鬨    홍   ꠐ  흥    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

66.       칙   ꠐ  직    ꠐ ○      －      척      ○      －

67. 鴰    괄   ꠐ  팔    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

68. 鷟  착正작 ꠐ칙正작  ꠐ ○      －      －      ○      ○

69. 鷲    츄   ꠐ  쥬    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

70. 黯    암   ꠐ  압    ꠐ ○      ○      ○      ○      ○

20) 大字源에서  리(W치)’, 大漢韓辭典(1964)에서 ‘이(本音치)다.

다음 一覽의 字들은 全韻玉篇에 없다.

玉      新      大      字      東      明      새

1.       －  ꠐ 힙 ꠐ    합      －      －      ○    ○

－: 없거나 고찰될 音價와 관계가 없음을 표시.

○: 大字源의 音은 그대로이나 機械的으로 변화된 狀態나 原音으로 나타남을 표시.

2.       －    ꠐ 난 ꠐ  날(W렬)   －      －      랄      ○

3.       －    ꠐ 용 ꠐ    봉      －      ○      ○      ○

4.       －    ꠐ 반 ꠐ    빈      －      ○      ○      ○

5.       －    ꠐ 구 ꠐ    국      ○      ○      ○      ○

6. 螝    －    ꠐ 희 ꠐ    회      ○      ○      ○      ○

7. 譿    －    ꠐ 헤 ꠐ    혜      ○      ○      ○      ○

8.       －    ꠐ 원 ꠐ    완      ○      ○      ○      ○

8) 明文大玉篇에서 ‘원音誤’라고 하였다.

다음 一覽表의 例들은 二音 以上인 漢字다. 新字典이 두 音 중에서 하나를 기록하지 않은 1. - 4.를 잘못으로 본다.

玉          新        大

1. 搥     츄 (支)    ꠐ츄 (支)ꠐ   추 (支)

퇴 (灰)    ꠐ   (灰)ꠐ   퇴 (灰)

2. 鍼     침 (侵)    ꠐ침 (侵)ꠐ   침 (侵)

검 (鹽)    ꠐ   (鹽)ꠐ   겸 (鹽)

3.         －        ꠐ□ (紙)ꠐ   췌 (紙)

－        ꠐ   (哿)ꠐ   타 (哿)

4.         －        ꠐ타 (支)ꠐ   이 (支)

－        ꠐ타 (歌)ꠐ   타 (歌)

1) 同字 槌는 新字典에 ‘츄’와 ‘퇴’이므로 搥의 경우에는 ‘퇴’가 없는 것을 잘못으로 볼 수 있다.

2) 鹽韻의 字釋은 ‘人名秦－虎’이다. 人名의 音이 ‘검’에 ‘침’으로 바뀌는 것은 생각하기 힘들다.

3) 同字 揣는 신자전에 ‘□’와 ‘타’이다.

4) 同字 迆는 新字典에 ‘이(紙)’이다. 또   의 音 ‘타’가 두 번 나온다. 音이 하나만 있는 경우는 보통 音이 한번만 나온다.

5. - 10.의 例도 二音 以上의 漢字이다. 二音의 원인은 두 反切에 있는 것이다. 新字典에는 한 音만이 기록되어 있는데, 이것이 의도적인 것인지 또는 단순한 실수인지는 확실하지 않다. 이 예들은 III 장과 IV 장에서 다루지 않고 여기에서 따로 제시하였다.

玉          新         大

5. 傭    용      ꠐ   용      ꠐ  용 (冬)

츙 (冬) ꠐ      (冬) ꠐ  종 同音총 (冬)

6. 縯    연 (銑) ꠐ   연 (銑) ꠐ  연 (銑)

인 (軫) ꠐ      (軫) ꠐ  인 (軫)

7. 齦    □ (阮) ꠐ간,□ (阮) ꠐ  간 (阮)

은 (文) ꠐ      (文) ꠐ  은 (文)

8. 暕    간  (潸)ꠐ   간 (潸) ꠐ  간 (潸)

－     ꠐ      (寒) ꠐ  란 (寒)

9.        －     ꠐ   도 (皓) ꠐ  도 (號)

－     ꠐ      (尤) ꠐ  주 (尤)

10. 鏸    －     ꠐ   혜      ꠐ  혜 (霽)

－     ꠐ      (霽) ꠐ  세 (霽)

II.3. 大字源

新字典과 大字源을 비교하면서 發見한， 大字源에서 잘못된 字들은 다음과 같다.

玉        新      大      字      東      明      새

1. 敼      －        희     ꠐ회ꠐ     －      －    이正音희  희

2. 泚    □正□ 차,□正자,□ꠐ차ꠐ   □(자)    －      차    자(□)《차》

쳬        쳬     ꠐ자ꠐ   쳬(체)    차      체      체

－        －     ꠐ－ꠐ     －      자      자      －

3.         －        화     ꠐ패ꠐ     －      화      화      화

1) 大字源의 初刊인 大漢韓辭典(1964)에도 올바르게 ‘희’로 되어 있다.

2) 音은 셋이다. 音 I.과 音 II.의 뜻은 같다.

新        1964        東        大        明

뜻 A

I. 此禮切 (薺)       쳬         체        차        자        체

II. 淺氏切 (紙)  차,□正자,□  자(本音차)  －        차        차

뜻 B

III. 蔣氏切 (紙)        －         －       자        －        자

明文大玉篇은 康熙字典을 정확히 따랐고, 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)은 全韻玉篇/新字典을 따랐음이 드러난다. 단, 東亞 漢韓大辭典에 뜻 A는 音과 反切이 하나만 실려 있고 그 音과 反切이 뒤섞여 실렸다. 修正는 과정에서 東亞 漢韓大辭典의 영향을 받아 大字源이 音을 잘못 파악하지 않았나 생각된다.

3)“字義”에 ‘날 화’와 같이 字音이 ‘화’로 돠어 있으니 ‘패’는 분명히 誤植이다.

III. 全韻玉篇과 新字典의 比較

漢字의 순서는 改定/變化의 樣相을 정리한 것에 따랐다. 제목들은 어떤 音韻論的인 變化를 가리키지 않고 改定/變化의 樣相만 가리킨다. 改定/變化의 원인에 대한 설명은 예를 제시한 뒤에 하도록 한다.

III.1. 初聲

III.1.1. ㄱ/ㅎ

玉      新      大      字      東      明      새

1. 獝  ꠐ 귤      휼 ꠐ    휼      귤    휼/율  휼/율/귤   귤

2. 瘕  ꠐ 가      하 ꠐ   [하]   가  [하]/가 [하]/가     가

[ ]에 넣은 字音은 다른 韻에 속한다.

3. 剨  ꠐ 획      괵 ꠐ  괵(W획)   획      괵      획      획

4. 劊  ꠐ 회      괴 ꠐ  회(W괴)   회      회      괴      회

5. 怐  ꠐ 후      구 ꠐ  구/[후]  후/구    구    구/후     후

6. 瓨  ꠐ 항      강 ꠐ  강(W항)   －      강    강/항     항

1) 洪武正韻에는 厥筆切이다. 全韻玉篇의 ‘귤’이 이것을 반영하고 있다. 新字典의 ‘휼’은    必切(廣韻), 休必切 (集韻)을 반영하고 있다.

三韻聲彙에도 ‘귤’이다.

2) 全韻玉篇과 新字典에는 뜻은 ‘腹病’이고 韻은 ‘馬’다. 康熙字典에는 乎加切(唐韻)(뜻: 女病)과 古馬切(廣韻)(뜻: 腹病)이다. 그래서 全韻玉篇의 ‘가’는 올바른 音이고 新字典의 ‘하’는 ‘女病’의 뜻 및 ‘麻’의 韻과 혼동한 形일 가능성이 높다.

3) 康熙字典에는 乎麥切(唐韻)霍虢切(集韻,韻會)竝音轟이다. ‘획’은 正音이다. 全韻玉篇의 轟이 ‘횡俗굉’인 것으로 보아서, 新字典은 잘못 파악한 것일 가능성이 높다. (또한 反切上字 霍은 全韻玉篇에 ‘확俗곽’이다.) 明文大玉篇은 ‘곽音誤’라고 하였다.

이 ‘곽’은 誤植일 가능성이 높다. 왜냐하면 明文大玉篇의 字音索引에 剨이 ‘곽’ 아래 없고 ‘괵’ 아래 있기 때문이다.

4) 奎章全韻에는 ‘괴’다. 華東에는 ‘괴俗회’다. II.1.2. 8) 참고. 康熙字典에는 古外切(唐韻,集韻)音膾이다. 그러므로 ‘괴’는 正音이다. 현대 중국음은 ‘guì’이다. ‘회’는 聲符 會에 이끌린 것 같다. 直音 膾는 全韻玉篇에 ‘괴俗회’다.

5) 奎章全韻에는 ‘후’이지만 華東에 ‘구’이며 뜻은 ‘愚’다. 康熙字典에는 苦候切(廣韻)丘候切(集韻)竝音寇 (뜻: 愚) 外에 呼漏切(廣韻)許候切(集韻)(뜻: 僂)이 있다. 이에 따르면 ‘구’(愚)와 ‘후’(僂)가 正音이다. 廣韻을 보면 全韻玉篇은 ‘僂’ 의 뜻과 혼동한 形임을 알 수 있다. 洪武正韻에서 許候切이고 註는 다음과 같다: “廣韻短醜貌亦作佝又丘候切愚貌又古候切”.

6) 奎章全韻에 缸,  ,瓨 등이 잇달아 기록되어 있는데 모두 ‘항’이다. 華東에는 缸,      만 나타나며 모두 ‘항’이다. 新字典에는 瓨이 ‘강’이지만 同字인 缸 및   은 둘 다 ‘항’이다. 新字典의 音에 一貫性이 없는 것은 벌써 康熙字典에서도 볼 수 있다:

瓨    古雙切 (唐韻,集韻) 又 胡江切(集韻)    洪武正韻: 居郞切

缸    下江切 (廣韻),胡江切(集韻)                      居郞切

(反切이 기록되어 있지 않다.)                      －

瓨의 경우 ‘강’과 ‘항’은 康熙字典을 따른 것이다. 大漢韓辭典(1964)에는 ‘강 同音항’으로 되어 있다.

III.1.2. ㄱ/ㅇ; ㄱ/ㅅ

玉      新      大      字      東      明      새

7. 咬  ꠐ 교      교 ꠐ    교      교     교‧요    교      교

ꠐ 요      교 ꠐ   교(W요)  －      교   교/요S교 교《요》

S는 ‘俗音’의 略稱이다.

8.     ꠐ 균      슌 ꠐ    순      －    순/균    순/균    －

7) 全韻玉篇과 新字典을 비교하면 다음과 같다:

音                 註

玉        新

교        교           鳥聲 (肴)

요        교           齧也 (巧)      齩同

齩는 신자전이 전운옥편의 二音을 一音으로 통일했다. ‘齧也’의 뜻을 가진 同字 齩는 全韻玉篇(과 新字典)에서 ‘요俗교’이다. 이로 인하여 新字典이 齧也의 뜻으로서 전운옥편의 ‘요’대신에 ‘교’를 취하지 않았는가 생각된다.

8) 全韻玉篇과 新字典에 ‘墾田’의 뜻으로 나온다. 反切이 많다. 康熙字典에는 詳遵切(廣韻; 뜻: 均)외에 規倫切(集韻; 뜻: 墾田) 과 須倫切(集韻; 義同)이다. 그래서 ‘균’과 ‘슌’은 둘 다 正音으로 볼 수 있다. 洪武正韻에는 規倫切이고 註는 다음과 같다: “墾田亦作畇廣韻音巡塋也”. 同字 畇은 新字典에 ‘균;윤’이다.

III.1.3. ㅁ/ㅂ; ㅍ/ㅂ

玉      新      大      字      東      明      새

9.     ꠐ 망      방 ꠐ    방      망      －      망      방

10. 牉  ꠐ 판      반 ꠐ    반     [판]     반      반      판

9) 母項切(玉篇,集韻)音  ; 莫江切(集韻)音尨이므로 ‘망’은 正音이다. 尨은 全韻玉篇에서 ‘망正방’이다. 新字典의 ‘방’은 여기서 유래된  것 같다.

10) 普半切(廣韻)이다. 半 聲符가 있는 字들이 ‘반’으로 투영된 것이 원칙이었을 것이다.(李潤東 1988:86) 牉과 同字 判은 奎章全韻과 華東에서 연달아 배열되어 있고 둘의 音은 ‘판’이다. 新字典에도 ‘判同’이라고 기록되었지만 牉만 ‘반’으로 되어 있다. 判은 그대로 ‘판’이다.

III.1.4. ㄷ/ㅌ

玉      新      大      字      東      明      새

11.     ꠐ 뎨      톄 ꠐ    체    뎨(제)    －      체    제(뎨)

12. 緹  ꠐ 뎨      뎨 ꠐ    제    뎨(제)    제      제    제(뎨)

ꠐ 톄      뎨 ꠐ    －      －      제      체    체(톄)

13.     ꠐ 투      투 ꠐ   [두]     －     [두]     －      투

ꠐ 두      투 ꠐ    두      －      두    투/두     투

11) 大字源의 初刊인 大漢韓辭典(1964)에서는 ‘제’다. 康熙字典은 ‘土雞切(唐韻)天黎切(集韻)竝音梯’이라 되어 있다. ‘톄’는 反切에 따른 올바른 音으로 볼 수 있으며 ‘뎨’는 直音字 梯의 한국음(全韻玉篇: 뎨)을 따른 것이다.

12) 新字典에는 다음과 같이 기록되어 있다: ‘뎨 赤帛...(齊) 뎨 義同(薺)’. 音과 義가 같으므로 ‘뎨 赤帛...(齊) (薺)’라고 표기하는 것이 일반적이다. 즉, 音이 하나만 있는 경우에는 보통 한 번만 기록되어 있다. 여기서는 똑같은 音이 두 번 나오므로 두 가지 音으로 기록한 의도를 추측할 수 있다. 그래서 薺韻의 ‘뎨’를 誤謬로 본다.

13) 全韻玉篇, 新字典, 大字源과 明文大玉篇을 비교하면 다음과 같다:

뜻        玉         新           大         明

IV.8.3. 참고

饅        투(尤)     투(尤)       두(宥)          －

飣        두(宥)        (宥)        (宥)      두(宥)/투(宥)

華東, 奎章全韻과 洪武正韻의 尤韻에   가 없다. 康熙字典에도   에 대해 饅의 뜻은 없다. 華東과 奎章全韻의 宥韻에   의 東音은 ‘두’다. 飣의 뜻에 대해서 康熙字典은 다음과 같이 註解한다: ‘都豆切(廣韻)丁候切(集韻)竝音鬪 又 大透切(集韻)音豆 與餖同’. 그래서 飣의 뜻으로 明文大玉篇처럼 ‘투’와 ‘두’는 모두 가능하다. 다만 新字典은 ‘두’로 된 餖를 同字로 기록한 것으로 보아서 ‘투’는 一貫性이 없다.

lll.1.5. ㅅ/ㅈ/ㅊ

玉      新      大      字      東      明      새

14. 恂ꠐ  슌      슌 ꠐ    순    슌(순)    순      순     순(슌)

ꠐ  쥰      슌 ꠐ    준    쥰(준)    순      순     준(쥰)

15. 朘ꠐ  션      젼 ꠐ    전    션(선)    전      전     전(젼)

16. 濬ꠐ슌{俗쥰}쥰 ꠐ  준(W순) 쥰(준)    준     순S준  준(쥰)《슌》

玉의 音 뒤의 { }안에 넣은 것은 校訂本의 欄外에 기록된 것이다.

17. 適ꠐ셕{俗젹}  젹 ꠐ  적(W석) 젹(적) 적(本석)  석S적   적《셕》

ꠐ  뎍      뎍 ꠐ    적    뎍(적)    적      적     적(뎍)

18. 牐ꠐ  잡      삽 ꠐ    삽      잡      삽      삽     삽《잡》

19. 摲ꠐ  삼      삼 ꠐ    삼      삼      －      삼      삼

ꠐ  삼      참 ꠐ    참      삼      －      참      참

20. 簅ꠐ  찬      산 ꠐ    산      찬      산      산     찬 산

21. 則ꠐ  즉      즉 ꠐ    즉      즉      즉      즉      즉

ꠐ즉{俗측}  측 ꠐ   측,칙    즉   칙(本측)  측S칙   칙《측》

22. 瀸ꠐ  졈      쳠 ꠐ  첨(W점) 졈(점)    첨     첨/섬   점(졈)

23. 穜ꠐ  즁      츙 ꠐ    충    즁(중)    －      중     중(즁)

24. 幧ꠐ  쵸      죠 ꠐ    조    죠(조)    조  초S조/[조] 초(쵸)

25. 饌ꠐ  찬      찬 ꠐ  찬同音전  찬      찬      찬      찬

ꠐ  천      전 ꠐ            젼      －      선     천(쳔)

14) 集韻에 須倫切(眞韻)과 須閏切(震韻)이 있으니 眞韻뿐만 아니라 震韻에도 ‘순(슌)’은 기대할 수 있다. II.1.2. 2)참고.

15) 奎章全韻에 ‘션’이지만 華東에 ‘젼’이다. 康熙字典에는 子全切(篇海)이다. ‘젼’은 이에 유래된 것 같다. 洪武正韻에는 息緣切로 되어 있다. ‘션’은 이에서 유래된 것 같다.

16) 奎章全韻에는 ‘슌’이지만 華東, 書經, 時經에는 ‘쥰’이다.(河野六郞 1964-67b: 237) 字類註釋에서는 ‘슌諺쥰’이다. 同字 浚이 全韻玉篇에 ‘슌正쥰’이다. 康熙字典에는 私閏切(唐韻)須閏切(集韻)竝音浚’이므로 ‘슌’이 正音이다.

17) 奎章全韻의 陌韻에는 ‘셕’이지만 華東의 陌韻에는 ‘젹’이다.

18) 奎章全韻에는 ‘잡’이지만 華東에는 ‘삽’이다. 康熙字典에의 反切에 따르면 ‘삽’이 正音이다: 士洽切(廣韻)實洽切(集韻). 李潤東(1988:103)은 “牐을 ‘잡’으로 한 것은 濁音이 淸化한 中國時音의 투영일 것”으로 해석하였다.

19)      韻     뜻      奎     華     玉     新

豏     芟      삼     참     삼     삼

陷    芟,投    삼     참     삼     참

華東에 豏韻의 ‘摲’과 陷韻의 ‘摲’은 같은 面에 나타나고 欄外에 ‘摲俗삼’이라고 되어 있다. 康熙字典에 所鑒切(韻會,正韻; 뜻:芟) 외에 楚鑑切(唐韻)叉鑑切(集韻; 義同又投也)가 있다. 新字典의 ‘삼;참’은 이를 반영하였다고 할 수 있다.

20) 奎章全韻에 ‘찬’이지만 華東에 ‘산’이다. 康熙字典에는 所簡切(廣韻,集韻); 楚簡切(正韻)竝音産이다. 洪武正韻에도 楚簡切이다. ‘찬’의 ‘ㅊ’은 反切上字 楚의 한국음 ‘초’ 때문이 아닌가 한다. ‘산’은 廣韻, 集韻의 反切을 반영한 것이다.

21) 校訂玉篇의 欄外에 ‘傚也以下俗측’이라고 기록되었다. ‘則’에 대하여 南廣祐(1969:54-55)에서는 “類合下 23에는 ‘법측측 －音즉’이라 하여 ‘측’音이 보인다. 石千 11‧宣中 10‧宣小 5:51, ‧‧‧重中解 51에도 ‘측’이 보인다. ‧‧‧ ‘측’은 이른바 慣用音이라 할 것이”다라고 하였다.

22) 康熙字典에는 子廉切(唐韻)將廉切(集韻)竝音尖이다. 反切에 따르면 ‘졈’이 正音이다. 尖의 音이 ‘첨’인 것은 주목할 만하다.

23) 康熙字典에는 直容切(廣韻)傳容切(集韻)竝音重이다. 華東의 冬韻에 없다. 新字典의 ‘츙’은 誤謬일 가능성이 크다.

24) 奎章全韻에 ‘쵸’이지만 華東에 ‘조’다. 康熙字典에는 七遙切(廣韻)此遙切(韻會)竝音   又七刀切(廣韻)倉刀切(集韻)竝音操이다. 李潤東(1988:103)은, “燥喿臊噪는 모두 心母이지만 華東‧全玉 등에서 모두 ‘소俗조’로 된 것을 보면 喿聲符 諧聲字는 모두 ‘조’로 통일되어 있었을 것임을 짐작할 수 있다”고 하였다.

25) 華東에 ‘션’이다. 康熙字典에는 士戀切이다. ‘션’은 이를 반영하고 있다. 洪武正韻에 除戀切이다. ‘젼’은 이 反切을 반영하고 있다. 또 河野六郞(1964-67b:105)의 資料音韻表에 따르면 饌은 牀母에 속하고 ‘젼’이다.

III.1.6. 기타의 初聲

玉      新      大      字      東      明      새

26. 銚 ꠐ 됴      됴 ꠐ    조     됴(조) 요/조    요/조   요《됴》

ꠐ 요      요 ꠐ    초      요      요      요     요《됴》

ꠐ 됴      요 ꠐ    요     됴(조)  [요]   [요]/조   －

26) 反切과 音이 많아 字音, 字意가 복잡하다. 全韻玉篇과 新字典을 비교하면 다음과 같다:

玉:  요  溫器                   新:  됴  田器

됴  田器  (簫)                  요  溫器  (簫)

燒器  (嘯)                      燒器  (嘯)

洪武正韻의 嘯韻에 杜弔切(뜻: 燒器)이 있다. ‘됴’는 이를 반영하고 있다. 康熙字典에 따르면 燒器의 뜻에는 反切이 많다: 以招切(唐韻)餘招切(集韻) 又 徒弔切(廣韻,集韻) 又 他弔切(集韻) 등이다. 그래서 初聲으로 ㅇ,ㄷ(ㅈ),ㅌ(ㅊ) 등이 모두 가능하다.

III.2. 中聲

III.2.1. j 添加, 脫落

j添加, 脫落은 改定/變化의 樣相만을 가리키는 것이다. 예를 들어 44)의 경우에 ‘려’를 ‘례’로 개정한 이유는 어떤 音韻論的인 이유 때문이 아니라 反切의 해석 때문이라고 설명된다.

III.2.1.1. ㅅ, ㅈ, ㅊ 앞에  j 添加

玉        新       字       새         韻     反切

27. 姹   ꠐ   차        챠   ꠐ 차(챠)   차(챠)       馬     丑下 (集韻)

ꠐ                  ꠐ                       禡     丑亞 (篇海)

28. 宗   ꠐ   종        죵   ꠐ   종       종         冬     作冬 (廣韻)

29. 漅   ꠐ 쵸正소    쵸正쇼 ꠐ   소   소(쇼)《쵸》   篠     子小 (廣韻)

30. 酢   ꠐ   작        쟉   ꠐ   작       작         藥     左各 (廣韻)

31. 鬃   ꠐ   종        죵   ꠐ   종        종        冬     徂宗 (集韻)

32. 鷷   ꠐ   준        쥰   ꠐ   준      준(쥰)      眞     將倫 (廣韻)

元     徂昆 (集韻)

27),28),30),31),32)는 奎章全韻이 全韻玉篇과 일치하여 “차;종;작;종;준”이고 29)는 華東에 “소”다． 反切을 참고할 때 29)과 32)(眞)의 字音이 新字典에서 고쳐진 것은 어느 정도 타당성이 있지만 27),28),30),31)의 경우, 新字典의 고침은 反切을 따르지 않은 것이다.

III.2.1.2. 폐/페

玉      新      大      字      東      明      새

33. 吠  ꠐ 폐      페 ꠐ    폐      폐      폐    폐     페(폐)

東亞漢韓大辭典에는 “吠陀”가 “페타 > 베다”로 되어 있다.

34. 嬖  ꠐ 폐      페 ꠐ    폐      폐      폐      폐     페(폐)

新字典의 ‘페’는 당시의 현실 발음을 반영하고 있다. 다만, 新字典에서 廢, 弊, 幣 등을 모두 “폐”로 하고 吠, 嬖만 “페”로 한 것은 일관성이 없다. 朝鮮語學會의 朝鮮語 綴字法 統一案(1933)에 의하면 ‘계， 폐， 혜 ，몌’로 발음되는 字音은 本音대로 한다고 하였고, 새옥편(평양 1963)은 일관하여 “폐” 대신에 “페(폐)”로 한다고 규정하였다.

III.2.1.3. 헙/협

玉      新      大      字      東      明      새

35. 嗋  ꠐ 헙      협 ꠐ    협      헙      협      협      협

36.     ꠐ 헙      협 ꠐ    협      협      －      협      협

다음의 奎章全韻의 葉韻에 연달아 배열되어 있는 六字들은 奎章全韻에 모두 ‘헙’이고 華東에 모두 ‘협’이다. 全韻玉篇과 新字典에는 ‘헙/협’이 뒤섞여 있다.

奎      玉      新      華東

脅        헙      협      협      협

脇      헙      －      －      －

脇은 脅의 同字다.

愶        헙      헙      헙      협

嗋        헙      헙      협      협

헙      헙      협      협

熁        헙      협      협      협

이 字들은 모두 咸攝 業韻에 속한다.(河野六郞 1964-67b:128) 그러므로 ’헙‘이 正音이다. 그러나 現實音은 ‘협’이었으므로 脇이 宣孟(6:23), 家禮(1:37)에는 ‘협’이다. 이는 協 (胡頰切)에 이끌린 것으로 볼 수 있다.(李敦柱 1979a:23)

III.2.1.4. 기타의 j 添加

玉      新      大      字      東      明      새

37. 埌 ꠐ 랑      량 ꠐ    랑      량      량      랑      량

38. 嫣 ꠐ 언      언 ꠐ    언      언      언      언      언

ꠐ 헌      현 ꠐ    현      －      －      현      헌

39. 硉 ꠐ 룰      률 ꠐ  률(W룰)   률   률(本롤)   률      률

37) 郞宕切(集韻)이므로 ‘랑’이 正音이다. ‘량’은 ‘良’(廣韻: 呂張切)에 이끌린 것으로 추측된다.

38) 虛延切(集韻,洪武正韻)音嘕이다. 河野六郞은 山攝 開口 三等을 -i-(甲)와 -ɪ-(乙)으로 나누고 仙韻(甲)에 속하는 字들은 ‘연’, 仙韻(乙)에  속하는 字들은 ‘언’을 보여준다고 하였다.(河野六郞 1964-67a:432-433) 資料音韻表에 의하면 嘕,仚,嫣이 다 曉母 仙韻 乙 開口 三等에 속하고 ‘헌’(嘕: 華東 언 ,全韻玉篇 헌俗언; 仚: 華東 현)이라고 하였다.(河野六郞 1964-67b:97)  그러므로 ‘헌’은 올바른 正音으로 볼 수 있다.

39) 勒沒切(廣韻)이므로 臻攝 一等 合口 沒韻에 속한다.(河野六郞 1964-67b:225; 1964-67a:471 참고) ‘롤/룰’을 正音으로 볼 있다. 華東에는 新字典과 같이 ‘률’이다. ‘률’은 律(集韻: 劣戌切)에 이끌린 것 같다.

III.2.2.ㅣ 添加

玉      新      大      字      東      明      새

40. 个  ꠐ 가      개 ꠐ   개/가    가      개    가S개   개《가》

41.     ꠐ 여      예 ꠐ 여俗音예   －      －      여      －

42. ꝯ  ꠐ 솨      쇄 ꠐ   쇄(W솨)  쇄      쇄    솨S쇄   쇄《솨》

43.     ꠐ 솨      쇠 ꠐ    쇄      －      쇄    솨S쇄   쇄《솨》

44.     ꠐ 려      례 ꠐ    려      －      례      례      려

40) 箇, 個, 个등이 同字이지만 全韻玉篇과 新字典에 다른 音을 가지고 있다:

箇         個         个

奎; 華東     가         가         가

玉       □       가{俗개}     가

新      개,□     가{俗개}     개

이미 飜小 8:6에 ‘箇’字가 ‘개’로 나오므로 일찍이 이 漢字의 音은 ‘가 → 개’로 바뀐 것으로 보인다.(南廣祐 1984b:21)

41) 同字 澦는 新字典에 ‘여’다.    의 경우에는 新字典에는 ‘여’ 대신에 俗音 ‘예’라고 기록되어 있다. 大漢韓辭典(1964)에서는 ‘여’다.

42);43) 同字다. 奎章全韻의 ‘쇠’는 잘못이다. 華東에 ‘솨’다. 43)은 大漢韓辭典(1964)에서 ‘쇠’다.

44) 同字 癘는 新字典에 ‘려’다. 奎章全韻에 ‘려’이지만 華東에    는 없고 癘는 ‘례’다. 康熙字典에는 力制切(廣韻,集韻)音例이므로 (洪武正韻: 力霽切) ‘례’는 正音으로 볼 수 있으나 ‘려’도 전연 特例에 들 것은 아니다. ‘례’,‘셰’ 등 대신에 ‘려’,‘셔’로 반영된 것이 많다.(李敦柱 1979:25, 朴炳采 1971:137, 河野六郞 1964-67b:198-205 참조)

III.2.3. 기/귀/궤

玉      新      大      字      東      明      새

45. 劌 ꠐ  궤      귀  ꠐ 귀(W궤)   궤      귀   귀正音궤   궤

46. 宄 ꠐ귀俗궤    귀  ꠐ    귀     궤      귀   귀正音궤 궤《귀》

47.    ꠐ괴正기  괴正귀ꠐ 귀(W괴)   기      귀   괴正音기 기《괴》

48.    ꠐ  궤      귀  ꠐ    궤     －      궤   귀正音궤   궤

45);48) 劌는 華東에 ‘귀’이며    는 華東에 없다. 다만 垝, 跪, 詭 등이 華東에 ‘귀俗궤’이고 全韻玉篇과 新字典에 ‘궤’다. 新字典은 華東에 劌과    의 경우에는 ‘궤’라는 기록이 없기 때문에 正音 ‘귀’를 取한 것이라 추측된다. 李敦柱(1977:226)은 ‘궤’로 반영된 근거로서, 이 音이 당시의 中國音과 관계가 깊었던 데에서 찾았다. 그는, “中國音韻史에서 止攝合口 3 等韻은 唇音과 /n-,l-/ 頭音을 제외하고는 모두 現中音에서 -wei로 반영되어 있는 데, 이 현상이 이미 中原音韻(1324)에서도 수행되었기 때문이다. 다시 말하면 止攝合口字는 蟹攝 灰韻과 완전히 合流하였음을 의미한다. 一例로 中原音韻에 보면‘毁’와 ‘悔’ (曉隊合 1)가 同音이다.”라고 하였다. 48)은 大漢韓辭典(1964)에서 ‘귀’다.

46) 奎章全韻에는 東音 ‘궤’, 華音 ‘귀’다. II.2. 참고.

47) 華東에는 ‘기’다. 康熙字典에는 居僞切(集韻),基位切(韻會)竝音媿이므로 正音이 ‘귀’다. ‘기’는 伎(廣韻: 巨支切)등의 影響을 받은 音인 것 같다.    는 廣韻에는 없고 洪武正韻에는 居胃切이다.

III.2.4. 굉/광; 횡/황

玉      新      大      字      東      明      새

49. 獷ꠐ굉{俗광}   광 ꠐ    광      광      광      광     광《굉》

50. 礦ꠐ   굉      광 ꠐ    광      굉      광      광       광

51. 鑛ꠐ   굉      광 ꠐ  광(W굉)   －      광      광       광

52. 諻ꠐ   횡      황 ꠐ  황(W횡)   횡      횡      횡       황

49),50),51) 古猛切(集韻)이므로 正音이 ‘굉’이다. ‘광’은 聲符 廣(唐韻,集韻: 古晃切)에 이끌린 때문이다. 三字는 華東에 ‘굉俗광’이다.

52) 康熙字典에는 虛橫切(廣韻)呼橫切(集韻)이므로 ‘횡’은 正音이다. 華東에 諻은 ‘횡’이지만 喤은 ‘횡俗황’이다. ‘황’은 皇(唐韻,集韻: 胡光切)에 끌린 것으로 설명될 수 있을 것이다. 단, 明文大玉篇에서는 “國內字典類.－字.音황.誤”라고 하였다.

III.2.5. 기타의 中聲

玉      新      大      字      東      明      새

53. 丁ꠐ   뎡      뎡 ꠐ    정     뎡(정)   정      정     정(뎡)

ꠐ□{正졍}   뎡 ꠐ    정     □(쟁)   정      정    정《□》

54. 琬ꠐ   원      완 ꠐ  완(W원)   원      완    원/[완]   원

55.   ꠐ   날      닐 ꠐ    날      닐      날      닐      닐

ꠐ   －      － ꠐ    닐      －      닐      닐      －

56. 襭ꠐ   혈      힐 ꠐ  힐(W혈)   혈      힐    혈S힐     혈

57. 趻ꠐ   침      참 ꠐ   [참]     －      침  침/[참]/참  －

53) ‘伐木聲’의 뜻으로 中莖切(廣韻,集韻) (梗攝 二等 開口 耕韻)이므로 ‘□’은 正音이다. 華東, 全韻玉篇, 新字典에 莖은 ‘형俗경’이다. (영/□의 混同에 대해서는 IV.5.12. 참고.)

54) 비교 대상이 된 玉篇과 辭典들의 기록에 따르면 院韻에 속한다. 於阮切(唐韻)委遠切(韻會)이므로 ‘원’이 正音이다. 단 明文大玉篇의 ‘완’의 경우에는 韻字가 翰이다. 뜻은 院韻의 ‘원’과 같다. 烏貫切(廣韻)이므로 ‘완’도 正音이다.

55) 비교 대상이 된 玉篇과 辭典들의 기록에 따르면 첫째 줄의 字音들은 黠韻에 속한다. 女黠切(廣韻)이므로 正音은 ‘날’이다. 華東에도 ‘날’이다. 단, 反切下字는 문제다. 黠은 胡八切(唐韻)이므로 正音은 ‘할’이다. 단, 明文大玉篇에 다음과 같이 기록 되어 있다: “國內一部字書.音힐.卽疑할字之誤植”. 黠韻의 ‘닐’은 反切下字의 ‘힐’에 유래 한 것이 아닌가 한다. 둘째 줄의 字音들은 質韻에 속하고 尼質切(集韻)이므로 正音이 ‘닐’이다.

56)  胡結切(唐韻)이므로 ‘혈’은 正音이다. 華東에도 ‘혈’이지만 纈,擷,頡 등이 華東, 全韻玉篇, 新字典에 다 ‘혈俗힐’이다. ‘힐’은 聲符 ‘吉’의 韻母가 臻攝 質韻에 속하므로 이의 영향을 받은 音이 아닌가 한다.

57) 新字典에서는 同字인 踸이 ‘침’이므로 일관성이 없다. 大字源에서 豏韻에 속하고 나머지는 寢韻에 속한다. ‘침; 참’ 다 正音이다(集韻: 丑甚切; 丑減切).

III.3. 初聲과 中聲

玉      新      大      字      東      明      새

58. 仚  ꠐ 헌      션 ꠐ    헌      헌      선      헌      헌

59. 佟  ꠐ 동      퉁 ꠐ 퉁俗音동   동      퉁     동S퉁    동

58) 康熙字典에는 許焉切(廣韻)虛延切(集韻)竝音軒이므로 ‘헌’은 正音으로 볼 수 있다. (III.2.1.4.2. 참고) 華東과 大字源의 初刊 大漢韓辭典에는 ‘현’이다. ‘션’은 仙, 屳과 혼동된 것이 아닌가 한다.

59) 康熙字典에는 徒冬切(廣韻,集韻)(義:姓也)이므로 ’동‘은 正音이다. ‘퉁’(佟)은 女眞人 李之蘭(1331-1402)의 본성이다. 본명은 쿠룬투란티무르(古倫豆蘭帖木兒)다. 韓國人名大辭典에서 볼 수 있는 것처럼 中國人의 이름을 韓國 漢字音으로 表記한다.(보기: 원세개 → 袁世凱) 蒙古人, 女眞人, 契丹人은 姓名도 韓國 漢字音으로 表記한다. 但, 自國音이 더 잘 알려진 경우에는 그렇지 않다.(보기: 우야소 烏雅束)(韓國人名大辭典 1967:178,734) ‘퉁’은 李之蘭의 본성이 自國音의 영향을 받은 音으로 생각된다. 佟은 中國人을 가리킬 때 ’동‘이 올바른 韓國漢字音이라 생각된다. 大漢韓辭典(1964)에서 ‘동’이다.

III.4. 俗X와 正X에 대한 차이

III.4.1. 新字典에서만 俗X/正X가 있는 경우

III.4.1.1. 全韻玉篇의 音이 앞에 있는 경우

玉      新      大      字      東      明      새

60. 佐 ꠐ   자    자俗좌ꠐ 좌(W자)   자  좌(本자) 자S좌/[자] 좌《자》

61. 娘 ꠐ   냥    냥俗낭ꠐ 낭(W냥)   냥      낭     냥S낭    랑《냥》

62. 左 ꠐ자{俗좌} 자俗좌ꠐ   좌      자      좌     자S좌    좌《자》

63. 恈 ꠐ   무    무俗모ꠐ 모(W무)   무      모     무S모    모《무》

64. 某 ꠐ   무    무俗모ꠐ 모(W무)   무      모    무S모/[모] 모《모》

65. 歐 ꠐ   우    우俗구ꠐ 구(W우)   우   구(本우)  우S구    구《우》

60);62) ‘좌’音의 역사는 오래된다. 南廣祐(1969:49-50)에는 左와 佐가 ‘자’나 ‘좌’로 된 예들이 많다. ‘좌’로 된 資料를 보면 다음과 같다:

佐:  類合下 11‧宣小 5:50‧東新續三‧孝 2:15

左:  六祖序 23‧六祖中 97‧訓蒙下 34‧類合上 2‧宣孟 2:22‧4:28‧

宣小 3:17‧倭解上 11‧三譯 5:16

61) 華東에 ‘낭’이다. 女良切(廣韻)이므로 ‘냥’은 正音이다. 南廣祐(1969:24)에서는, “訓蒙上 31에 ‘겨집냥’‧‧‧이라 하여 있다. ‧‧‧ 倭解下 7에는 ‘랑’이라 있음에서 ‘낭’音의 근거도 찾을 수 있다”고 하였다. 新字典 등에 孃은 ‘同娘’이라고 했지만 音은 그대로 ‘냥’이다.

娘의 音에 대하여 III.2.1.4. 37) 참고.

63);64) 恈(集韻: 迷浮切)는 華東에 없고 某(集韻: 莫後切)는 ‘무’다. 反切에 따르면 응당 ‘무’가 正音이지만 訓蒙字會에 ‘모’로 반영되었던 字들이 몇 例가 있다. 李敦柱(1979a:109)는, “특히 唇音下에서 ㅗ/ㅜ의 關係는 韻書音과는 달리 字會 時代의 韓國音에서 /ㅗ/가 現實性이 높았던 것이 아닌가 생각된다”고 하였다.

65) 華東에도 ‘우俗구’다. ‘우’는 正音이나 聲符 區에 끌려 ‘구’로 傳承되고 있다.(李敦柱 1977:240)

III.4.1.2. 全韻玉篇의 音이 뒤에 있는 경우

玉      新      大      字      東      明      새

66. 倮ꠐ    과    라俗과ꠐ 라(W과)   과    라/과   과/라   과/라

67. 嫦ꠐ    샹    항俗샹ꠐ 항(W상)   샹    항‧상   항S상     －

68. 恔ꠐ    효    교俗효ꠐ 교(W효)   효   교(本효)[교]/효    효

69. 曾ꠐ증/층正증 층正증ꠐ 증(W층)   증      증      증     증《층》

70. 瞲ꠐ    휼    율正휼ꠐ 휼或율    휼      휼      휼     휼《율》

66) 倮는 같은 韻안에서 二音以上이 있는 字다.

뜻         奎   華東    玉    新      康熙字典       洪武正韻

赤體       －    －     －   라俗과   魯果切(集韻)     －

韰倮狹隘   과    과     과   라俗과   古火切(正韻)  古火切

康熙字典에서의 ‘正韻’은 洪武正韻의 略稱이다.

赤袒       －    －     과     －     戶瓦切(集韻)    戶瓦切

또, 赤體의 뜻만 가진 同字 裸는 奎章全韻, 華東, 全韻玉篇, 新字典등에서는 ‘라’이고 康熙字典에 郞果切(唐韻), 洪武正韻에 魯果切이 있다. 倮의 경우에는, 新字典이 洪武正韻의 反切을 반영한 音인 ‘과’를 正音으로 인정하지 않고 聲符 果에 이끌린 俗音으로 표시한 것 같다.

67) 奎章全韻에 ‘샹’이고 華東에는 없다. 康熙字典에는 “(正字通)與姮同俗讀若常”이라 하였다. 全韻玉篇에 姮은 ‘□’, 常은 ‘샹’이다. 新字典의 ‘항俗샹’은 康熙字典의 기록을 따른 것 같다.

68) 奎章全韻과 華東에서는 ‘효’다. 洪武正韻에는 胡孝切이다. 全韻玉篇과 新字典에서 뜻은 ‘快’다. 康熙字典에 따르면 恔는 원래 古了切(廣韻)과 胡敎切(廣韻)의 二音 以上을 가진 字다. 다만 ‘快’의 뜻으로는 正音은 ‘효’ (胡敎切)다. 新字典의 ‘교(俗효)’는 古了切의 뜻(憭)과 혼동한 形인 것 같다.

69)     뜻   玉      新    華東         康熙字典           洪武正韻

姓   증    층正증  증(華音:증)  作滕切(廣韻)       咨登切

咨騰切(集韻)音增

嘗 층正증  층正증  증(華音:층)  昨稜切(唐韻)       木登切

徂稜切(集韻)音層

奎章全韻에 ‘증(他音:층) 姓也重也’라고 했다. 이 ‘층’은 바로 嘗의 뜻의 音을 가리킨다.

70) 康熙字典에는 呼聿切(玉篇)  必切(五音集韻)竝音矞이다. 洪武正韻에 休筆切이며 矞은 以律切과 休筆切이 있다. ‘휼’은 正音이다. 矞은 聲符로 있는 字들 중에서 ‘율’을 正音으로 가진 字들이 많으므로 新字典의 ‘율正휼’은 혼동한 形이 아닌가 한다. 大漢韓辭典(1964)에서 ‘휼(古音율)’이라 하였다.

III.4.2. 全韻玉篇에서만 俗X/正X가 있는 경우

宄(玉:귀俗궤, 新:귀)는 II.2. 와 III.2.3. 46) 참고.

III.4.2.1. 新字典에서 奎章全韻의 音이 나타난 경우

玉      新      大      字      東      明      새

71. 剟  ꠐ  쳘      쳘 ꠐ    철    쳘(철)    철      철     철(쳘)

ꠐ탈俗쳘    탈 ꠐ    탈    철(쳘)    －     탈S철   철《탈》

72. 宛  ꠐ원俗완    완 ꠐ    완      완      완      완     완《원》

ꠐ원俗완    원 ꠐ    원      완      원      원     완《원》

71) 華東의 曷韻의 欄外에 다음과 기록돠어 있다:“掇剟統  去月華□東쳘”. 全韻玉篇의 ‘俗쳘’은 華東의 기록에서 비롯된 것으로 보인다. 掇은 全韻玉篇과 新字典에도 마찬가지로 ‘탈俗쳘’으로 되어 있다.

72)  韻   뜻      奎   華東     字類註釋  康熙字典          洪武正韻  新

阮   依然    원   원俗완   원諺완    於阮切(唐韻)音琬  於阮切    완

元   西域大- 원   원俗완     원      於袁切(集韻)音鴛  閭圓切    원

新字典이 이렇게 하면서 ‘西域大-’의 뜻으로 ‘완’은 俗音으로 인정하지 않고 ‘依然’의 뜻으로 ‘완’은 正音으로 보는 것 같다. 이렇게 하면 新字典이 反切下字(겸 韻字)인 阮을 ‘완’으로 인정한 것 같다. 李潤東(1991:221)은 阮(唐韻: 虞遠切)에 대하여  ‘원’이 正音일 것이나 “광주판 천자문에 ‘완가 완’으로 釋까지 ‘완’인 것을 보면 이 음이 上古로부터 이어내려오는 뿌리깊은 것임을 짐작게 한다”고 하였다.

III.4.2.2. 新字典에 全韻玉篇의 俗X/正X만 있는 경우

玉      新      大      字      東      明      새

73. 乏  ꠐ법俗핍    핍 ꠐ  핍(W법)   핍      핍      핍    핍《법》

74. 侖  ꠐ론正륜    륜 ꠐ  륜(W론)   륜      륜      륜    륜《론》

75. 僎  ꠐ젼正션    션 ꠐ    선     션(선)   선      선   선(션)《젼》

76. 匣  ꠐ합俗갑    갑 ꠐ  갑(W합)   갑      갑     갑/합     갑

77. 喝  ꠐ할俗갈    갈 ꠐ  갈(W할)   갈      갈     할S갈     갈

73) 房法切(廣韻)이므로 ‘법’은 反切上字/下字의 韓國音을 반영하고 있다. ‘핍’은 深攝 緝韻에 흡수된 異形으로 보인다.(李敦柱 1977:246)

74) 力迍切(廣韻)盧昆切(集韻)竝音論이다. 洪武正韻에서도 盧昆切이다. ‘론’은 이 反切을 반영하고 있다. 侖의 ‘륜’은 古層의 반영으로 본 견해가 있다.(朴炳采 1971: 200-201)

75) 反切이 많다. 康熙字典에는 士免切(廣韻)雛免切(集韻)竝音撰이다. ‘션’은 士免切 때문에 正音으로 볼 수 있다. 洪武正韻에는 鄒免切(銑韻)이다.(洪武正韻의 霰韻에 除戀切이 있다.)

76) 康熙字典에 胡甲切(唐韻) 등 외에 古狎切(集韻)도 있으므로 ‘합’과 ‘갑’ 둘을 모두 正音으로 볼 수 있다.

77) 康熙字典에는 許葛切(廣韻,集韻,正韻) 又 何葛切(集韻)이므로 正音은 ‘할’이다. 華東에 曷, 褐, 毼, 鶡, 喝, 愒 등이 모두 ‘할俗갈’이다. 新字典에도 同一하게 ‘할俗갈’로 되어 있는데, 다만 喝(‘갈’)과 愒(‘할’)만이 例外다.

愒은 全韻玉篇에도 ‘할’이다.

III.5. 朝鮮語學會의 規定과 같은 變化

新字典은 보통 原音을 그대로 기록하였다. 여기서는 新字典이 朝鮮語學會의 規定과 같은 變化를 보인다. 이것은 현실음의 반영으로 볼 수 있다. 다만 다음 29자만 이런 현실음을 보이고 나머지의 字들은 그대로 原音을 보이므로 다음의 예들은 一貫性이 없는 것으로 볼 수 있다.

III.5.1. 口蓋音化한 音 (不完全한 變化)

玉      新      大

78) 抵    ꠐ 뎌      져 ꠐ    저

79) 蝶    ꠐ 뎝      졉 ꠐ    접

80) 迢    ꠐ 툐      쵸 ꠐ    초

III.5.2. ㄱ, ㅅ 音과 結合된 ㅢ 音이 ㅣ 音으로 된 경우

玉      新      大

81) 偲  ꠐ  싀      싀  ꠐ   시

ꠐ□俗싀  채俗시ꠐ   시

82) 其  ꠐ  기      기  ꠐ   기

ꠐ  긔      기  ꠐ   [기]

III.5.3. ㅂ音과 結合된 ㅡ 音이 ㅜ 音으로 된 경우

全韻玉篇에 ‘븡’으로 되어 있는 字들은 다음 3자 외에 新字典에도 ‘븡’으로 나타난다. 여기서 주의해야 할 것은 인쇄의 불량에 기인하여 新字典에서는 ‘ㅇ’字 위에 있는 획 때문에 ‘븡’과 ‘붕’을 구별하기 힘든 경우가 있다는 사실이다.

玉      新      大

83) 掤    ꠐ 븡      붕  ꠐ   붕

84) 鬅    ꠐ 븡      붕  ꠐ   붕

85) 鵬    ꠐ 븡      붕  ꠐ   붕

III.5.4. ㅅ, ㅈ, ㅊ 앞에 j 脫落

玉      新      大

86) 吹  ꠐ  □      취  ꠐ   취

87) 唶  ꠐ  챠      차  ꠐ   차

88) 孰  ꠐ  슉      숙  ꠐ   숙

89) 巡  ꠐ  슌      순  ꠐ   순

90) 序  ꠐ  셔      서  ꠐ   서

91) 忕  ꠐ  셰      세  ꠐ   세

92) 悴  ꠐ취俗□  취俗췌ꠐ 췌(W취)

93) 斸  ꠐ  쵹      촉  ꠐ   촉

94) 疶  ꠐ  셜      설  ꠐ   설

95) 瘁  ꠐ□俗□  □俗췌ꠐ 췌(W취)

96) 綽  ꠐ  쟉      작  ꠐ   작

97) 腊  ꠐ  셕      석  ꠐ   석

98) 腸  ꠐ  쟝      장  ꠐ   장

99) 蓄  ꠐ  츅      축  ꠐ   축

100) 蛻  ꠐ  셰      세  ꠐ   세

101) 輒  ꠐ  쳡      첩  ꠐ   첩

102) 釂  ꠐ  죠      조  ꠐ   조

103) 顇  ꠐ□俗□  츄俗췌ꠐ 췌(W취)

104) 騂  ꠐ  셩      성  ꠐ   성

105) 魗  ꠐ  츄      추  ꠐ   추

106)     ꠐ  챵      창  ꠐ   창

III.6. 要約

新字典의 字音은 全韻玉篇의 字音와 거의 같다. 위에서 제시하고 주석한 例는 106例밖에 없다. 全韻玉篇과 新字典의 漢字音이 서로 다르게 된 중요한 要因을 정리해 보면 다음과 같다:

1. 全韻玉篇(5등;II.참고)이나 新字典(3,12,58등;II.참고)에 잘못이 있다.

2. 全韻玉篇은 正音을, 新字典은 俗音(17,21,41,42,49 등)이나 現實音(III.5. 참고)을 반영하였다.

3. 新字典은 中國 韻書(康熙字典을 통하여)를 참고하면서 全韻玉篇의 音을 고쳤다.

a) 奎章全韻/全韻玉篇은 (三韻聲彙를 따르면서) 洪武正韻의 反切을 따르고, 新字典은 다른  中國 韻書(康熙字典을 통하여)의 反切을 따랐다(1,8,15,20,66 등).

b) 全韻玉篇과 新字典의 字音은 둘 다 反切을 따랐으므로 모두 正音으로 볼 수 있다. 단, 해석에 따라서 각각 다른 (層의) 字音을 제시하였다(38,44 등).

新字典의 編纂者는 全韻玉篇의 音을 참고한 것으로 생각된다. 新字典의 音이 全韻玉篇의 音을 따르지 않는 경우에는, 1. 全韻玉篇의 正音보다 俗音이나 現實音을 제시한 것과 2. 洪武正韻의 反切을 반영한 全韻玉篇의 音 대신에 (康熙字典에 기록된) 다른 中國 韻書의 反切을 반영한 音을 제시한 것 등을 중요한 개정 동기의 경향으로 들 수 있다.

以上의 例를 볼 때 大字源은 거의 언제나 新字典의 音을 따랐다. 大字源이 新字典의 音을 버리고 그 대신에 全韻玉篇의 音을 택한 경우는 오직 6例뿐이다(13,37,44,48,55, 58).

IV. 新字典과 大字源의 比較

IV.1. 新字典의 俗X/正X

IV.1.1. 俗X/正X의 數

全韻玉篇에는 414에 달하는 俗X와 224에 달하는 正X의 註記가 있다. 新字典에는 420에 달하는 俗X와 220에 달하는 正X가 있다. 이 차이의 原因은 다음과 같다.

a) III.4.에서 보았듯이 全韻玉篇/新字典 중에 한 옥편에만 俗X/正X가 있는 경우가 있다.

新字典

III.4.1.1      + 6 俗X

III.4.1.2.     + 3 俗X   + 1 正X

III.4.2.1.     - 3 俗X

III.4.2.2.     - 3 俗X   - 2 正X

______________________

+ 3 俗X   - 1 正X

b) 新字典에서는 어떤 字 밑에 字音이 보이지 않고 그냥 X同, X俗字, X古字, X本字라고만 쓰여 있다. 이로 인하여 新字典에는 全韻玉篇보다 5 俗X와 6 正X가 덜 보인다.

c) 新字典에 收錄된 字들이 全韻玉篇보다 약간 더 많다. 8項의 俗X를 가진 字와 3項의 正X를 가진 字가 新字典에만 보인다.

玉        字        新        大

1.            －        착  ꠐ   착俗탁   ꠐ탁(W착)

2.            －        －  ꠐ   우俗구   ꠐ구(W우)

3.            －        가  ꠐ   라正가   ꠐ  라

4. 湇         －        급  ꠐ   급俗읍   ꠐ읍(W급)

5.            －        －  ꠐ   쳠正졈   ꠐ점(W첨)

6.            －        급  ꠐ   급俗읍   ꠐ읍(W급)

7. 砪         －        무  ꠐ   무俗모   ꠐ모(W무)

8.            －        －  ꠐ   교正요   ꠐ요或音교

9. 賌         －      □,개 ꠐ개,□俗해,□ꠐ해(W개)

10.            －        희  ꠐ   개俗해   ꠐ[궤]/[희]

11. 陭         －        의  ꠐ   의俗긔   ꠐ [기]

IV.1.2. 新字典과 大字源의 對照 字類

IV.1.2.1. 新字典의 俗X에 대한 大字源의 字類

新字典의 俗X/正X를 大字源과 對照, 比較하여 보기로 한다. II.에서 언급된 新字典의 잘못(俗X/正X에 대한 것: 22例)은 무시하기로 한다.

本稿에서는 원래 韻이 같지 않는 字들을 考察 對象에서 除外하었다. 이렇게 하면 俗X/正X를 가진 字 중에서 15 字가 除外된다. 다음의 統計에는 이 字의 分類가 [+  ] 안에 실렸다.

新字典의 俗X를 大字源과 對照, 比較하여 보면 다음의 5 가지 字類로 分類된다.

1. 新字典의 俗X가 그대로 大字源에 反影된 字 (A俗B⇒B)

涅의 경우에는 新字典은 “녈俗날” (뜻: 암금흙, 검은 물들인)라고 하고 大字源은 “날 [俗音] (뜻: 암금흙, 검은 물들인) / 녈 (뜻: 죽을)”라고 한다. 大字源에 ‘녈’도 나타나지만 新字典에서 ‘죽을’의 뜻이 없기 때문에 涅은 新字典의 俗X가 그대로 大字源에 反影된 字로 取扱되었다.

2. 新字典의 俗X가 大字源에 反影된 字이지만

a) 大字源에서는 奎章全韻의 音이 二音으로 나타난다. (A俗B⇒A/B; A俗B⇒A/[B])

b) 奎章全韻의 音은 同音/或音으로 기록되었다. (A俗B⇒B同音A; A俗B⇒B或音A)

3. 奎章全韻의 音이 그대로 大字源에 反影된 字 (A俗B⇒A)

4. 奎章全韻의 音이 大字源에 反影되긴 하였지만 新字典의 俗X가 俗音으로 기록되었

다.(A俗B⇒A俗音B)

5. 新字典의 俗X가 다르게 反影되거나 他音에 反影된 字.(A俗B⇒B'; A俗B⇒C)

字類        字數

1.        393[+5]

2. a)       5

그 중에 두 개의 新字典의 俗X가 大字源에 살렸지만  이것은 다른 韻에 속한다.

b)       2[+1]

3. a)       1

b)       4

4.          4[+3]

IV.1.2.2. 新字典의 正X에 대한 大字源의 字類

新字典의 正X를 大字源과 對照, 比較하여 보면 다음의 4 가지 字類로 分類된다.

1. 新字典의 正X가 그대로 大字源에 反影된 字 (A正B⇒B)

2. 新字典의 正X가 大字源에 反影된 字이지만

a) 大字源에서는 奎章全韻의 音이 二音으로 나타난다. (A正B⇒A/B; A正B⇒A/[B])

b) 大字源에는 奎章全韻의 音이 或音으로 나타난다. (A正B⇒B或音A)

c) 大字源에서 新字典의 正X가 다르게 反影된 音은 同音으로 나타난다.

(A正B⇒B同音B')

3. 奎章全韻의 音이 大字源에 그대로 反影된 字 (A正B⇒A)

鯽의 경우에 新字典은 “젹正즉” (韻: 陌; 뜻: 붕어)라고 하고 大字源은 “적(韻: 陌; 뜻: 붕어)/[즉] (韻: 職; 뜻: 오징어)”라고 한다. 大字源에도 “[즉]”이 나타나지만 新字典에서 “오징어”의 뜻은 없기 때문에 鯽은 A正B⇒A/[B]보다 A正B⇒A로 取扱되었다.

4. 新字典의 正X가 다르게 反影되었거나, 他音에 反影된 字 (A正B⇒B'; A正B⇒C)

字類        字數

1.        174[+4]

2. a)       5

그 중에 세 개의 新字典의 正X가 大字源에 실렸지만 이것은 다른 韻에 속한다.

b)       5

c)       1

3.          21

4.          8[+2]

이렇게 보면 新字典에서 俗X/正X가 있는 字들은 대부분 俗X/正X가 그대로 大字源에 反影된 字이다. 그래서 新字典의 漢字音과 大字源의 漢字音을 비교하여 그대로 반영되지 않는 것을 音의 差異나 불규칙적인 것으로 取扱하기로 한다.

IV.1.3. 新字典의 俗X/正X에 대한 大字源의 불규칙적인 기록

여기서 新字典에 規範音으로 取扱된 音(=A) (대부분 奎章全韻의 音)이 大字源에 나타난 경우는 따로 考察하기로 한다. 즉, A俗B⇒B와 A正B⇒B는 규칙적이므로 고찰되지 않고 A俗B⇒B',A俗B⇒C,A正B⇒B',A正B⇒C의 경우에는 IV.3.-7.에서 다룬다.

IV.1.3.1. 俗X에 대한 불규칙적인 기록

IV.1.3.1.1. A  俗  B ⇒  A

玉      新      大      字      東      明      새

1. 肜   융俗륭 ꠐ융俗륭    융 ꠐ    륭      융      융    륭《융》

1) 余中切(集韻)이다. 書經에서 ‘늉’으로 表記되었다. 여기서 大字源이 ‘俗音 륭’을 버린 이유는 ‘륭’을 과도교정(hypercorrection)으로 보는 견해 때문인 것 같다. 朴炳采(1971:51-52)는 이에 대하여 “喩母 j->n- 또는 j->r-의 현상은 河野 교수가 말한 後日 中部 및 南部 方言에서 일어난 音韻變化, 즉 nyv->'yv-의 後驅的 현상으로 ny-와 '-와의 混亂이 일어난 때의 false regression이 아닌가 라고 한 점은 傾聽할 만한 見解라고 할 수 있다”라고 하였다. 華東에 融, 瀜, 肜, 烿등 4字들은 ‘융俗륭’이다. 全韻玉篇, 新字典과 大字源에 다음과 같이 나타난다:

玉/新          大

融         융            융

瀜       융俗륭       융 俗音륭

肜       융俗륭          융

烿       융俗륭        륭(W융)

IV.1.3.1.2. A  俗  B  ⇒  A / B

玉         新        大      字       東       明       새

2. 嫗  우俗구 ꠐ   우俗구   구(W우)/우ꠐ 구    구(本우)  우S구     구《우》

3. 耡  조俗서 ꠐ   조俗서    서(W조)  ꠐ－       서       서      서《조》

조俗서 ꠐ   조俗서      조     ꠐ조    서(本조)    조      서《조》

4. 胲  □俗□ ꠐ개,□俗해,□ 해(W개)  ꠐ□(햬)  [개]     [개]    해(□)《□》

□俗□ ꠐ개,□俗해,□   개     ꠐ－      [해]   [개S해]   해(□)《□》

2) 뜻은 以體溫 (麌韻)과 老婦之稱 (遇韻)이 있다. 大字源에서만 麌韻을 그냥 ‘우’로 하였다. 다른 玉篇/字典에는 俗音 ‘구’로 기록하였다. 華東의 遇韻에는 嫗가 ‘우俗구’로 기록되었지만 麌韻에는 嫗가 없다.

3) 大字源에 나와 있는 뜻, 反切(韻), 音은 다음과 같다:

田器   牀魚切 (魚)      서(W조)     大漢韓辭典(1964):  서 (古音조)

殷稅   牀據切 (御)        조                           서

字典釋要에는 御韻만 제시되어 ‘조’로 나타난다. 華東에는 魚韻만이 있으며 ‘주’다.

여기서는 反切의 解釋이 문제다. 反切下字가 魚,據이기 때문에 ‘어’를 기대할 수 있으나 ‘오’와 같은 反映例는 설명이 어렵다. 이에 대해서는 近代音的 特徵이라는 견해와 上古音과의 관계가 있다는 견해가 있다.(朴炳采 1971:216-217 참고)

反切上音 牀의 경우에 ‘ㅅ’을 기대할 수 있으나, 한편 朴炳采(1971:81)는 全韻玉篇의 ‘조俗서’는 訓蒙字會 등의 傳承字音에 비추어 “ㅈ c-은 中國漢字音에 의한 規範性을 보여주는 것이며, 字音과 語音의 流動性을 보여주기는 하나 俗音 ㅅ s-가 일찌기 古代 國語의 漢字音에서 반영된 主音이었으리라 생각된다”고 하였다.

4) 뜻은 備足大指 (賄韻)(集韻: 己亥切)과 頰肉 (灰韻)(集韻: 柯開切)이 있다. 華東의 賄韻에는 없고 灰韻에만 ‘개俗□’가 기록되었다.  그 때문에 大字源의 賄韻에 原音 ‘개’와 灰韻에 俗音 ‘해’로 하였다고 생각된다. 明文大玉篇과 東亞 漢韓大辭典에는 뜻 및 韻이 바뀌어 있다.

IV.1.3.1.3. A 俗  B  ⇒  A / [B]

玉      新      大       字      東       明       새

5. 拈   념俗뎜 ꠐ념俗뎜  념/[점]ꠐ 뎜(점)    념     념/[점]   점(뎜)《념》

6. 杪   묘俗쵸 ꠐ묘俗쵸  [초]/묘ꠐ 쵸(초)  초(本묘)  [초]/묘   초《묘》

5) 大字源에 기록된 (集韻)反切, 韻字와 音은 다음과 같다:

一.  奴兼切 (鹽)   념

二.  職琰切 (琰)   점

二. 뜻은 一.과 같다. ‘념’과 ‘점’은 이 두 가지 反切音을 각각 투영한 것이다. 全韻玉篇처럼 뎜(점)은 鹽韻의 拈의 (聲部 占에 이끌린) 俗音으로 보는 것도 타당성이 있다.

6) 大字源에 기록한 (集韻)反切, 韻字와 音은 다음과 같다:

一.  楚敎切 (效)    초

二.  彌沼切 (篠)    묘

二. 뜻은 一.과 같다. ‘초’와 ‘묘’는 이 두 가지 反切音을 각각 투영한 것이다. 全韻玉篇처럼 쵸(초)은 篠韻의 杪의 (抄, 炒, 秒 등에 이끌린) 俗音으로 보는 것도 타당성이 있다.

IV.1.3.1.4. A  俗  B  ⇒  A  俗音B

玉        新      大      字      東      明      새

7. 瀜  융俗륭ꠐ   융俗륭  융俗音륭ꠐ 륭      융      융     륭《융》

8. 縰  □俗쇄ꠐ사,□俗쇄  사俗音쇄ꠐ －    쇄(本사)  사     쇄(□)

9. 繳  쟉俗격ꠐ   쟉俗격  작俗音격ꠐ －      작      작     격《쟉》

10. 詡  후俗허ꠐ   후俗허  후俗音허ꠐ 허      후      후     허《후》

7) IV.1.3.1.1. 1) 참고

8) 同字 纚는 全韻玉篇과 新字典에 ‘俗쇄’가 없다. 華東에 纚는 ‘시’다, 縰는 ‘시俗쇄’다.

9) ‘작 俗音격’ 外에 ‘교’音도 있다. 東亞 漢韓大辭典에서는 원래 ‘교’로 된 單語까지 ‘교>작’으로 변하였다. 例:  교교>작교

교납>작납 등.

10) 火羽切(集韻)이다. 華東에서는 ‘후俗허’다. 洪武正韻의 虛呂切은 주목할 만한 것이다. 李敦柱(1977:229-230)는 역사적으로 볼 때 魚, 虞 兩韻이 近似音이었던 사실을 지적하면서, “‘후’가 正則音이나 ‘허’는 類推不明이다. 또, 遇攝 虞韻字들은 字會에도 규칙적으로 ‘-u/-ju’로 반영되었음에도 불구하고 ‘詡’가 ‘허’음으로 정착된 것은 魚韻에 끌린 類推音이 아닌가 여겨진다”라고 언급하였다.

IV.1.3.1.5. A  俗  B  ⇒  B  同音A

玉      新      大       字       東       明       새

11. 罝  챠俗져 ꠐ챠俗져 저同音차ꠐ 져(저)  [저]‧차   차/[저]  저(져)《챠》

11) 集韻에 子余切(魚)과 咨邪切(麻)이라 하였다. ‘저’,‘챠(차)’ 모두 正音이다.

IV.1.3.1.6. A  俗  B  ⇒  B  或音A

玉      新       大      字      東     明       새

x. 幢  장俗당 ꠐ장俗당  당或音장ꠐ  당      당    장S당   당《장》

12. 肮  강俗항 ꠐ강俗항  항或音강ꠐ  항      항    항/강   항《강》

x) 全韻玉篇과 新字典에 의하면 江韻에 속하고 大字源에 의하면 絳韻에 속한다. 보통 같은 韻에 속하는 音만 硏究對象으로 삼았으므로 여기서는 番號를 부여하지 않았다. 華東에도 역시 ‘장俗당’이다. 康熙字典에는 宅江切(唐韻)傳江切(集韻)竝音樟又 直降切(廣韻)丈降切(集韻)竝音   이다. 洪武正韻에 助莊切과 陟降切이 있다. 李敦柱(1977:225)는 이에 대하여 “華東이 ‘장’을 正音으로 간취한 것은 中國音의 영향이다. ‧‧‧ 國語音의 ‘당’은 古音을 維持한 것으로 보아도 좋을 것이다”라고 하였다.

12) 康熙字典에는 呼郞切(廣韻) 外에 古郞切(五音集韻)이 있다. 그러므로 ‘강’과 ‘항’은 正音으로 볼 수 있다.

IV.1.3.2. 正X에 대한 불규칙적인 기록

IV.1.3.2.1. A  正  B  ⇒  A

玉        新      大       字      東      明      새

13. 姆   모正무ꠐ   모正무 모/모(W무)ꠐ 무    모‧무    무S모  모《무》

14. 幗   괵正귁ꠐ   괵正귁    괵     ꠐ 귁      괵   괵正音귁 국《괵》《귁》

{俗국}ꠐ                    ꠐ

15. 摑   괵正귁ꠐ   괵正귁    괵     ꠐ 귁      괵    괵正音귁 괵《귁》

16. 摺   졉正셥ꠐ   졉正셥    접     ꠐ셥(섭)   접      접     섭《졉》

17. 枯   고正구ꠐ   고正구    고     ꠐ 구      고      고      고

18.        －  ꠐ   라正가    라     ꠐ 가      －      라    가《라》

19. 洮   도正됴ꠐ   도正됴    도     ꠐ됴(조)   도   도S조/도 도《됴》

20. 煏   벽正픽ꠐ   벽正픽  벽(W픽)  ꠐ 픽      －    벽S픽      －

21.      벽正픽ꠐ   벽正픽  벽(W픽)  ꠐ －      －    벽S픽    픽《벽》

22. 猲   겁正갑ꠐ   겁正갑    겁     ꠐ 갑      겁    겁S갑    갑《겁》

23. 矐   학正획ꠐ   학正획    학     ꠐ 획      학    학S획    획《학》

24. 矻   골正굴ꠐ   골正굴   골(W굴) ꠐ 굴   골(本굴) 골S굴    굴《골》

25.      □正□ꠐ태,□正대,□ 태(W대)ꠐ －   대(本태) 태正音대   －

26. 禰   니正녜ꠐ   니正녜   니(W녜) ꠐ 니      녜   녜/[니] 니《녜》《메》

{俗메} ꠐ                    ꠐ

27. 穱   착正작ꠐ   착正작    착     ꠐ 작      착    착S작    작《착》

28. 蟈   괵正귁ꠐ   괵正귁    괵     ꠐ 귁      괵      괵     괵《귁》

29. 躩   곽正각ꠐ   곽正각    곽     ꠐ 각      곽     곽S각   각《곽》

30. 遁   둔正돈ꠐ   둔正돈  둔(W돈)  ꠐ 돈   [둔(本돈)] 돈S둔    돈

둔  ꠐ     둔      둔     ꠐ 둔             돈S둔     둔

31. 酥   소正수ꠐ   소正수    소     ꠐ슈(수) 소‧수    소S수    수《소》

32.      울正율ꠐ   울正율    울     ꠐ 율      －     울S율    율《울》

33. 鯽   젹正즉ꠐ   젹正즉    적     ꠐ 즉    즉‧적    적/[즉]  즉《적》

13) 康熙字典에는 莫補切(廣韻,集韻)과 莫候切(集韻)이 있으므로 ‘모,무’ 모두 正音으로 볼 수 있다. 大字源에 두 번 ‘모’로 된 이유는 母의 現代音의 영향 때문인 것 같다.

14),15),28) 蟈은 訓蒙字會에는 ‘국’이다. 다만 大字源이 3字의 正音 ‘괵’을 택하였다. 古獲切(集韻)이다.

16) 康熙字典에는 之涉切(唐韻)質涉切(集韻,正韻)竝音讋이다. ‘접’은 反切을 따른 것이다. ‘섭’의 ‘ㅅ’은 聲符 習의 現實音 ‘습’의 영향일 가능성이 있다. 明文大玉篇에 (혹시 正X의 意味를 모르는 채로) 다음과 같이 기록하였다: “新字典.－音접正音섭誤.” 단, 華東에 ‘셥’이다.

17) 華東에는 ‘구’지만 實用例를 찾을 수 없다. 오히려 訓蒙字會에도 ‘고’로 되어 있으므로 現代字典에 ‘고’로 반영된 것이다.

18) 康熙字典에는 來可切(唐韻)郞可切(集韻)竝音砢다. ‘라’가 正音이다. 華東에 없다. 新字典의 ‘正가’는 砢(全韻玉篇: 라正가)를 잘못 파악한 것에서 유래한 것이 아닌가 한다. 明文大玉篇에는 “라正音가 로 諸字典 附音疑多”라고 기록하였다.

19) 他刀切(集韻)이다. 兆,眺 등은 ‘조’이지만 挑,逃 등이 ‘도’이므로 여기도 大字源이  正音 ‘도’를 택하였다.

20),21) 同字다. 洪武正韻에 毗亦切이다. 奎章全韻의 ‘벽’은 이를 따른 것이다. 煏의 경우에 華東의 ‘픽’은 訓蒙字會의 ‘핍’으로 반영된 것으로 생각된다.(鄭卿一 1989:119) 또, 逼은 廣韻에 彼則切이다. ‘픽’은 反切上字와 反切下字의 現實音의 영향에 끌린 것이 아닌가 한다. (IV.8.4. 참고)

22) 大字源에는 正音을 채택하였다. 反切: 汽法切(集韻).

23) 集韻反切이 黑各切이다.

24) 苦骨切(集韻,洪武正韻)이므로 正音은 ‘골’이다.(河野六郞 1964-67a:471, b:223- 224 참고)

25) 康熙字典에는 待戴切(集韻)度耐切(正韻)竝音代이다. 同字 埭는 全韻玉篇에 그대로 ‘□’, 新字典에 그대로 ‘태,□’다.

26) 洪武正韻에는 乃里切이다. 奎章全韻의 ‘니’가 이를 반영하고 있다. 康熙字典에는 奴禮切(廣韻)乃禮切(集韻,韻會)乃里切(正韻)竝音瀰이다. 華東의 ‘녜’는 廣韻,集韻의 反切下字 禮를 반영한 것으로 생각된다.(IV.4.와 IV.8.4. 참고)

27) 爵聲符를 가지고 있는 字들은 華東의 覺韻도 ‘작’으로 되어 있지만 近世音에서  新字典까지 藥韻 ‘작’, 覺韻 ‘착’이다.(李潤東 1988:100) 여기도 大字源의 覺韻에 있는 字는 ‘착’으로 하였다.

29) 字類註釋에서는 ‘곽正각諺확’으로 되어 있다. 華東에 矍, 玃, 攫등이 모두 ‘곽俗확’이지만 躩은 ‘각’으로 하였다.

30) 字音의 표현은 一貫性이 없다:

反切(集韻,洪武正韻)  玉/新     大    同字 遯    玉/新   大

杜本切(阮韻)        둔正돈    둔               둔      둔

徒困切(願韻)          둔     둔(W돈)           둔      돈

31) 孫租切(集韻)이므로 ‘소’가 正音이다.

32) 王勿切(集韻)이므로 ‘울’이 正音이다.

33) 全韻玉篇/新字典에 ‘붕어’의 뜻만 있다. 韻은 陌이다. 大字源은 康熙字典을 따르면서

一.  적  資昔切  (陌)  붕어

二.  즉  疾則切  (職)  오징어    라고 하였다.

IV.1.3.2.2.  A  正  B  ⇒  C 或音A

玉      新     大      字      東      明      새

34. 齟  조正주 ꠐ조正주 저或音조ꠐ 주     저/서   저/조   주《조》

ꠐ         /서   ꠐ

34) 華東에는 ‘주俗서’다. 康熙字典에는 在呂切(集韻)音咀 과 牀呂切(廣韻)狀所切(集韻)竝音鉏가 있다. IV.1.3.1.2. 3) 참고.

IV.1.3.2.3. A  正  B  ⇒  A  /  B

玉      新      大      字      東      明      새

35. 嶸   횡正영 ꠐ횡正영  영/횡    ꠐ영      영    영/횡    영《횡》

36. 敲   교正고 ꠐ교正고 고(W교)/교ꠐ고       고  교正音고    고

35) 集韻에 于平切과 乎萌切이므로 ‘영’과 ‘횡’이 모두 正音이다.

36) 大字源은 다음과 같다:

一. 丘交切 (肴) (集韻)  고(W교)

二. 口敎切 (效) (集韻)    교

華東의 肴韻에서 ’고‘로 되어 있으나 效韻에는 없다. 그 때문에 大字源의 效韻이 ‘교’인 것 같다.

IV.1.3.2.4. A  正  B  ⇒  A  /  [B]

玉       新        大      字      東      明      새

37. 扢  골正흘  ꠐ골正흘      골    ꠐ 흘      골      골    흘《골》

골正흘  ꠐ골正흘   [흘(W골)]ꠐ        [흘]    [흘]

38.     슈正츄  ꠐ슈正츄     수/[추]ꠐ  －     수    수/[추] 추(츄)《슈》

37) ‘골’(集韻: 古忽切)은 月韻에 있고 ‘흘 (W글)’(集韻: 居乙切)은 物韻에 있다.

38) 集韻에 時流切(尤韻) 外에 齒九切(有韻)이므로 ‘수’와 ‘주’ 모두 正音이다.

IV.1.3.2.5. A  正  B  ⇒  B  或音A

玉      新      大      字      東      明      새

39.      함正혐 ꠐ함正혐  혐或音함ꠐ 혐      －    함/[혐]  혐《함》

40. 瞲     휼   ꠐ율正휼  휼或音율ꠐ 휼      휼      휼     휼《율》

41.        －   ꠐ교正요  요或音교ꠐ －      교      교     요《교》

42. 諉   뇌正위 ꠐ뇌正위  위或音뇌ꠐ 위      위     녜S위   위《뇌》

43. 鋋   션正연 ꠐ션正연  연或音선ꠐ 연    연‧선    선/연   연《션》

39) 大字源에 記載된 下斬切(集韻) 外에 康熙字典에는 下忝切(集韻)이 있으므로 ‘함’과 ‘혐’은 모두 正音으로 볼 수 있다.

40) III. 70)참고.

41) 輕皎切(集韻)과 口交切(康熙字典)이므로 ‘교’가 正音이다. 明文大玉篇에 “國內字典類.－字正音요.論據無” 라고 하였다. ‘요’의 原因은 新字典의 기록 ‘墝同’(墝: 全韻玉篇,新字典: 교正요, 華東: 요)에서 찾을 수 있다. 華東의 ‘요’는 聲符 堯(廣韻: 五聊切)에 이끌린 것이다. 단, 康熙字典에는 ‘墝同’라 하지 않고 ‘磽同’라 하였다. 磽도 華東에 ‘요’이지만, 訓蒙字會, 全韻玉篇, 新字典에는 ‘교’이다.

42) 大字源에 記載된 弋睡切(集韻) 外에 康熙字典에는 女恚切(集韻)이 있으므로 ‘위,뇌(녜)’ 는 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다.

43) 集韻에 時連切과 夷然切이 있으므로 ‘연’과 ‘선’은 모두 正音으로 볼 수 있다.

IV.1.3.3. 要約

新字典에서 A俗B나 A正B로 되어 있는 것은 大字源에서 대부분 B로 반영되었다. 例外의 原因을 要約하면 다음과 같다.

1. 二音 以上인 漢字音이다. A와 B가 둘이 正音이다. 大字源에서 A로 반영되어 있거나 아니면 A와 B가 모두 나온다. 例: 5,6,11,12,33,35,36,37,38,39,42,43.

2. A와 B가 모두 正音이다. A는 B보다 다른 層(古層,新層)의 반영으로 드러난다. 例:

3,20,21,26,34.

3. B가 잘못된 音으로 본 例다. 例: 1,7,18.

4. 나머지는 대부분 A가 正音, B가 俗音인 例다. 단, 大字源이 이 俗音을 認定하지 않았다.

IV.2. 大字源의 同音/或音/俗音

여기서 新字典의 音은 大字源에 나오지만 어떤 다른 音은 同音, 或音, 俗音으로 나타난다.

IV.2.1. A  ⇒  A   B

玉      新      大      字      東      明      새

1. 則     즉     ꠐ즉      즉    ꠐ 즉      즉      즉      즉

즉 {俗측} ꠐ측     측 칙  ꠐ 즉   칙(本측)  측S칙  칙《측》

ꠐ      (=俗音) ꠐ

1) 口蓋母音化로 인하여 ‘측→칙’으로 변하였다. 단, 則則 (탄식하는 소리)의 경우에 발음이 ‘측측’이다.

IV.2.2. A  ⇒  A  同音B

玉      新      大      字      東      明      새

2. 媌     모   ꠐ  모    모同音묘ꠐ 모      모    모[묘]    모

3. 屩     갹   ꠐ  갹    갹同音교ꠐ 갹    갹‧교     갹      갹

4.        －   ꠐ  핵    핵同音혁ꠐ 격      핵     핵/격    핵

5. 辮     변   ꠐ  변    변同音편ꠐ 변      변      변    변  편

6. 脗     민   ꠐ  민      민    ꠐ 민      문      민      민

문   ꠐ  문    문同音민ꠐ 문      문      문      문

7. 闖   침正츰 ꠐ침正츰  츰同音틈ꠐ 츰    츰‧틈   [침]/츰  츰《침》

2) 康熙字典에는 莫交切(廣韻)謨交切(集韻)音茅 又 莫飽切(集韻)이다. 洪武正韻에는 謨交切이다. 같은 反切을 가진 茅,罞,蝥도 三韻聲彙, 全韻玉篇에서 ‘모’로 반영되어 있다. ‘同音묘’는 聲符 苗(集韻: 眉鑣切)에 이끌린 것으로 생각된다.

3) 東亞 漢韓大辭典에 訖約切과 去遙切이 記載되어 있다. ‘갹’과 ‘교’는 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다.

4) 字典釋要에 ‘격’이고 新字典에 ‘핵’인데 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에서는 ‘핵 同音격’으로 되었다. 康熙字典에는 下革切(集韻)音覈과 各核切(集韻)音隔이 있다. ‘핵’과 ‘격’은 直音 覈(全韻玉篇: □)과 直音 隔의 韓國 現實音에 유래한 것 같다. 大字源에는 下革切만이 기록되어 있다. 大字源을 改定하면서 “各核切(集韻)音隔”을 무시하고 “下革切(集韻)”만 따라 ‘격’을 ‘혁’으로 고친 것이 아닌가 한다.

5)  新字典과 大字源의 糸部와 辛部에 두 번 나온다. 기록에 一貫性이 없다:

糸部            辛部

新字典      변              편

大字源   변 同音편          변

‘편’은 激音化의 결과인 것 같다.

6) 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에 ‘문 (吻)(軫) 同音민’이다. 大字源에서는 ‘민(軫); 문(吻) 同音민’으로 고쳤다. 康熙字典에는 武粉切(韻會)音吻 又音敏(正字通) 又音泯이다.

7) 明文大玉篇에는 다음과 같이 기록되었다: “－入.－肆.－發.－－.－然.等－.國音틈.不知何據”.

IV.2.3. A  ⇒  B  同音A

玉      新      大      字      東      明      새

8. 丨     －  ꠐ신 {곤}  곤同音신ꠐ 신      곤   곤(或音신)  신

8) 康熙字典에는 古本切(集韻)讀若袞 外에 讀若囟이다. ‘곤’은 反切을 따른 것이고 ‘신’은 讀若囟을 반영한 것이다.

IV.2.4. A  ⇒  A  或音B

玉      新      大      字      東      明      새

9. 徿     －     ꠐ룡     룡或音롱ꠐ륭      －      룡      룡

10. 涀     견     ꠐ견     견或音현ꠐ견      현    현/[견]   [견]

11. 浟     유     ꠐ유     유或音척ꠐ－      유       유      유

12.        －     ꠐ도     도或音적ꠐ도    도‧      도/      도

ꠐ               ꠐ     적‧고    [적]/[고]

13.        －     ꠐ톄     체或音적ꠐ －   체‧적      체     체(톄)

14.        －     ꠐ추     추或音초ꠐ 추   초‧조      추      추

15.        －     ꠐ격     격或音혁ꠐ －   격‧혁     객S격    격

16. 辿     －     ꠐ쳔     천或音전ꠐ젼(전)  천       천     전(젼)

17. 釅     염     ꠐ염     염或音엄ꠐ 엄     엄       엄      염

18. 閹     엄     ꠐ엄     엄或音염ꠐ 엄     엄       엄      엄

19.        폐     ꠐ폐     폐或音비ꠐ －   폐‧비     폐/[비]  페(폐)

20. 需     슈     ꠐ슈     수或音뉴ꠐ 슈(수) 수       수     수(슈)

－     ꠐ－        －   ꠐ －     유       유      －

21.        －     ꠐ지     지或音기ꠐ －     지    기/시/지    지

9) 大字源이 康熙字典의 良用切(玉篇)과 魯孔切(集韻)을 따른 것이다. ‘룡’과 ‘롱’은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이라 생각할 수 있다.

10) 大字源에 記載된 吉典切(集韻) 外에 康熙字典에는 胡甸切(廣韻)이 있다. ‘견’과 ‘현’이 正音이다.

11) 大字源에 記載된 夷周切(集韻) 外에 康熙字典에는 亭歷切(集韻)音狄이 있다. ‘유’와 ‘적’은 正音으로 기대할 수 있다. ㅊ은 滌의 音 ‘척 (W적)’(全韻玉篇: 텩)과 관계 있을 것이다.

12) 大字源에 記載된 大到切(集韻) 外에 康熙字典에 徒歷切(集韻)이 있다. ‘도 或音적’이라 한 것은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다.

13) 東亞 漢韓大辭典에 他計切과 亭歷切이 있다. ‘체’외 ‘적’은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다.

14) 大字源에 記載된 聰徂切(集韻) 外에 康熙字典에는 靑五切(玉篇)이 있다. ‘추 或音초’이라 한 것은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것일 가능성이 있다.

15) ‘격’은 各核切(集韻)을 반영한 것이라 생각할 수 있다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에 ‘或音혁’이 없으며 大字源에 同字 愅에 ‘격’만 기록되어 있다. ‘혁’은 聲符 革의 영향 때문인 것 같다.

16) ‘천’은 新字典의 音을 따르고 ‘전’은 字典釋要의 音을 따른 것이다. 康熙字典에는 丑延切(篇海)音脡이다. 新字典의 音은 正音이고 字典釋要의 音은 ‘音脡’을 따른 것이 아닌가 한다.

17) 奎章全韻, 華東, 訓蒙字會에 ‘엄’이다. II.1. 참고. 康熙字典에는 魚欠切(廣韻,正韻)魚窆切(集韻)疑窆切(韻會)竝音驗이 있다. ‘엄’은 (洪武)正韻의 反切下字 欠의 한국 한자음을 따른 것이고 ‘염’은 集韻의 反切下字 窆을 따른 것으로 해석할 수 있는 가능성을 조심스럽게 언급할 수 있다. 字類註釋에 ‘염’이다. 奎章全韻의 華音은 ‘□’이다.

18) 康熙字典에는 英廉切(唐韻)과 衣檢切(廣韻)이다. ‘염’과 ‘엄’은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것일 가능성이 있다.

19) 康熙字典에는 邊兮切(唐韻)邊迷切(集韻,正韻) 又 匹迷切(廣韻)篇迷切(集韻) 又 部比切(正韻)이 있다. ‘폐’와 ‘비’의 근거는 韻書音에서 찾을 수 있다. 大字源에 기재된 반절은 邊迷切(集韻)이다.

20) 相兪切(唐韻) 外에 汝朱切(集韻)音儒 등이 있다. 東亞 漢韓大辭典과 明文大玉篇의 ‘수’와 ‘유’는 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다. 汝는 人諸切(唐韻)인데 ‘뉴’는 과도교정(hypercorrection)인 것 같다.

21) 康熙字典에는 巨支切(廣韻)常支切(集韻)竝音祇 又 翹移切(集韻)音祁이다. 그래서 反切을 따르면 ‘기(시)’가 된다. ‘지’는 紙 등의 영향 때문인 것이 아닌가 한다.

IV.2.5. A  ⇒  B  或音A

玉      新      大      字      東      明      새

22. 戢     즙     ꠐ즙     집或音즙ꠐ즙      즙    즙正音집   즙

23. 萹     －     ꠐ변     편或音변ꠐ 변    편‧변    변       변

24.        논     ꠐ논     난或音논ꠐ 논     논      논       논

22) 康熙字典에는 阻立切(廣韻)側立切(集韻,正韻)竝音輯이다. 深攝 三等 乙 開口 緝韻에 속한 字다.(河野六郞 1964-67b:245 참고) 3等은 ‘음-,읍-’으로 반영되었다.(朴炳采 1971:194 참고) ‘집’은 近代國語의 口蓋母音化를 반영하고 있다.

23) 康熙字典에는 布玄切(唐韻)과 方典切(廣韻)과 蒲眠切(集韻)이 있으니 ‘편’과 ‘변’은 正音으로 생각할 수 있다.

24) 康熙字典에는 奴昆切(廣韻,集韻)音渜이다. 反切에 따르면 正音이 ‘논’이다. 直音 渜은 韓國漢字音(明文大玉篇)으로 ‘난(集韻: 奴亂切),논(集韻: 奴昆切),연’ 등이 있다. 大字源의 ‘난’은 直音의 音價에서 비롯된 것으로 보인다.

IV.2.6. A  ⇒  A  俗音B

玉      新      大      字      東      明      새

25. 乾     건     ꠐ건      건    ꠐ 건      건      건      건

간     ꠐ간    간俗音건ꠐ 간    건(本간)  간      간

26. 佟     동     ꠐ퉁    퉁俗音동ꠐ 동      퉁    동S퉁     동

27. 呀     하     ꠐ하    하俗音아ꠐ화(하)   하    하/아     하

28. 湌     찬     ꠐ찬    찬俗音천ꠐ －      －      찬      －

29. 澦     여     ꠐ여    여俗音예ꠐ 여      예      여      여

30.        여     ꠐ예    여俗音예ꠐ －      －      여      －

31.        －     ꠐ업    업俗音엄ꠐ 업      －      업      엄

32. 稔  임{俗염}  ꠐ임    임俗音염ꠐ 임      임      임    염《임》

33. 篠     쇼     ꠐ쇼    소俗音조ꠐ쇼(소)   소      소    소(쇼)

34.        류     ꠐ류    류俗音루ꠐ 류      루      류      류

35. 輻     복     ꠐ복    복俗音폭ꠐ 복    복‧부     복    복  폭

25) 渠焉切(唐韻,集韻)(뜻:易卦名)과 古寒切(唐韻)(뜻:燥)이니 ‘건’과 ‘간’은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다. 요즈음은 燥의 뜻으로서 ‘건’으로 발음하는 것이 보통이다. 大字源에 乾이 ‘간’으로 된 單語는 둘 밖에 없다: 乾木水生(간목수생),

乾物(간물).

26) III. 59)참고

27) 許加切(唐韻) 外에 五加切(廣韻)이 있다. 그래서 ‘하’과 ‘아’는 反切音이 투영된 것일 가능성이 있다. 單語를 보면 大字源에 다음과 같이 되어 있다:

하하⇒아아

하압⇒아합

하활⇒아활

康熙字典에 다음과 같이 기록되어 있다: 韓愈月蝕詩如開呀呀或改作齖齖因避重韻也不知唐韻九麻中呀字兩見音義各別韓詩竝非重韻集韻類篇劚五加切一.

28) 華東에 ‘찬’이고 俗X는 없다. 康熙字典에는 七安切(唐韻)千安切(集韻) 與餐同이다. ‘찬’이 正音이다. 同字 餐은 大字源에 ‘찬’이고 ‘俗音천’은 없다.

29),30) ‘예’는 ‘ㅣ’母音 添加로 俗音化된 形이다. 豫,預이 모두 校訂玉篇의 欄外에 ‘俗예’가 있다.

31) 康熙字典에는 乙業切(集韻)이다. ‘업’은 이 反切音이 투영된 것이다. ‘엄’은 필시 閹에 끌린 것으로 추측된다.

32) 念에 끌린 俗音은 校訂玉篇의 欄外에 이미 나타난다.

33) 條에 끌린 俗音으로 추측된다.

34) 累는 全韻玉篇에 ‘류’이고 校訂玉篇의 欄外에 ‘俗루’가 기록되어 있다. ‘류 俗音루’는 이것에 끌린 것으로 본다.

35) 激音化의 例다. 大字源에 따르면 輻射는 ‘복사’지만 輻輳는 ‘복주 (慣) 폭주’다. (IV.4.5. 56) 幅 참고)

IV.2.7. 要約

1)-24) 중에 二音 以上인 漢字音이 15 字다: 2, 3, 4, 6, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 18, 19, 20, 23. 단, 4,11,20의 경우 한 音이 약간의 變化를 받았다.

- 6 字가 正音과 俗音을 보인다: 5,7,15,17,21,22.

- 1)은 俗音인 ‘측’이 또다시 ‘칙’으로 俗音化했다.

- 2 字가 正音을 外에 直音의 영향 때문에 생긴 音을 보인다: 16,24.

25)-35)가 正音과 俗音을 보인다. 단 26)의 경우 正音과 俗音이 뒤바뀌어 있다.

IV.3. 一字二音의 字가 한 音으로 統一된 것

다음은 新字典에는 두 音이 있고 大字源에는 한 音으로 통일되어 있는 예이다. 南廣祐(1969:22)는 이와 같은 현상에 대하여 “頻用되는 音으로 다른 音이 吸收되어 가는 것이니 弱肉强食과도 같은 趨勢라 하겠다.”라고 한 바 있다.

玉      新      大      字      東      明      새

1. 使     □   ꠐ 사,□    사   ꠐ □(사)   사      사     사(□)

시   ꠐ  시    사(W시)ꠐ  시      사      시      시

2. 係   계/혜  ꠐ계/혜     계   ꠐ－/혜   계/－   계/－   계/－

3. 卒     졸   ꠐ  졸      졸   ꠐ  졸      졸      졸      졸

줄   ꠐ  줄    졸(W줄)ꠐ  줄    졸(本줄)  줄     졸《줄》

4. 卝   굉/횡  ꠐ굉/횡   굉(W횡)ꠐ  －      －      광    광《굉》《횡》

5. 叉     채   ꠐ  채    차(W채)ꠐ  채      채      채     [차]/채

차   ꠐ  차      차   ꠐ  차      차      차      차

6. 合     합   ꠐ  합      합   ꠐ  합      합      합     합《갑》

갑   ꠐ  갑      합   ꠐ  갑      합      갑     합《갑》

7. 咥     질   ꠐ  질      질   ꠐ  질      －      질      질

뎔   ꠐ  뎔      질   ꠐ 뎔(절)   절      절     절(뎔)

8. 娩     문   ꠐ  문    만(W문)ꠐ  －      문      문     만《문》

만   ꠐ  만      만   ꠐ  만      만      만      만

9. 屣     □   ꠐ 사,□  사(W시)ꠐ □(사) 사(本시)  사     사(□)

시   ꠐ  시    사(W시)ꠐ  시    사(本시)  시      시

10. 廁     치   ꠐ  치    측(W치)ꠐ  치    측(本치) 치S측   측《치》

측   ꠐ  측      측   ꠐ  측      측      측      측

11. 彭     방   ꠐ  방    팽(W방)ꠐ  방    팽(本방)  방      방

□   ꠐ 팽,□    팽   ꠐ □(팽)   팽      팽     팽(□)

12. 從     죵   ꠐ  죵      종   ꠐ  죵      종      종     종(죵)

총   ꠐ  총      종   ꠐ  총      종     총S종   종《총》

총   ꠐ  총      종   ꠐ  총      총     송S총   종《총》

13. 扁     편   ꠐ  편      편   ꠐ  편      편      편      편

변   ꠐ  변      편   ꠐ  변      편      편      변

14. 括     괄   ꠐ  괄      괄   ꠐ  괄      괄      괄      괄

활   ꠐ  활      괄   ꠐ  활      괄      활      활

15. 搭     답   ꠐ  답    탑(W답)ꠐ  답      탑      답      답

탑   ꠐ  탑      탑   ꠐ  －      －      탑      탑

16. 斡   관正간 ꠐ관正간  알(W관)ꠐ  간    알(本관) 관正音간 간《관》

알   ꠐ  알      알   ꠐ  알      알     왈S알    알

17. 昭     쇼   ꠐ  쇼    소(W조)ꠐ  －    소(本조)  소   소(쇼)《죠》

죠   ꠐ  죠  [소(W조)]ꠐ  죠    소(本조) 조S소 소(쇼)《죠》

죠   ꠐ  죠    소(W조)ꠐ  죠      －      －   소(쇼)《죠》

18. 暠     고   ꠐ  고    호(W고)ꠐ  고    호(本고)  고      고

－   ꠐ  호    호(W고)ꠐ  －    호(本고)  호      호

19. 橙  □正증ꠐ쟁,□正증 등(W쟁)ꠐ  증    등(本증) 쟁正音증 등《증》《□》

등   ꠐ  등      등   ꠐ  －    등(本증)  등      등

20. 殢     톄   ꠐ  톄      체   ꠐ  톄      체   체/제/혜  체(톄)

니   ꠐ  니      체   ꠐ  니      체      －      니

21. 準     쥰   ꠐ  쥰      준   ꠐ 쥰(준)   준      준     준(쥰)

졀   ꠐ  졀    준(W절)ꠐ 절(졀) 준(本절)  절     절(졀)

22. 狙     져   ꠐ  져      저   ꠐ 져(저)   저      저     저(져)

쳐   ꠐ  쳐    저(W처)ꠐ 쳐(처)   저      처     처(쳐)

23. 猩     □   ꠐ 생,□    성   ꠐ □(생)   성      생     성(셩)

셩   ꠐ  셩      －   ꠐ  셩      성      성     생(□)

24. 瑁     □   ꠐ 매,□  모(W매)ꠐ □(매) 모(本매)  매     매(□)

모   ꠐ  모      모   ꠐ  모      모      모      모

25. 畜     츄   ꠐ  츄    축(W추)ꠐ 츄(추) 축(本추)  추     축《츄》

츅   ꠐ  츅      축   ꠐ 츅(축)   축      축     축(츅)

26. 疸     단   ꠐ  단    달(W단)ꠐ  단    달(本단) 단S달   달《단》

달   ꠐ  달      －   ꠐ  달      －      －     달《단》

27. 皜   고/호  ꠐ고/호     호   ꠐ  －    호‧고    고/호    호《고》

28. 窒     질   ꠐ  질      질   ꠐ  질      질      질      질

뎔   ꠐ  뎔    질(W절)ꠐ  뎔      질      절     절(뎔)

29. 竭     갈   ꠐ  갈      －   ꠐ  갈      －      －      갈

걸   ꠐ  걸    갈(W걸)ꠐ  걸    갈(本걸) 걸S갈    걸

30. 粗     추   ꠐ  추    조(W추)ꠐ  －    조(本추)  추      추

조   ꠐ  조      조   ꠐ  조      －      조      조

31. 芋     후   ꠐ  후      우   ꠐ  후      우      후      후

우   ꠐ  우      우   ꠐ  우      우      우      우

32. 解     □   ꠐ 해,□    해   ꠐ □(해)   해    개S해    해(□)《□》

□   ꠐ개,□ [해(W개)]ꠐ □(개)   해             해(□)《□》

□   ꠐ 해,□  해(W개)ꠐ □(해)   해     [해]    해(□)《□》

33. 鵠     혹   ꠐ  혹    곡(W혹)ꠐ  혹    곡(本혹) 혹S곡   곡《혹》

곡   ꠐ  곡      곡   ꠐ  곡      곡      곡      곡

IV.4. 初聲

漢字의 순서는 改定/變化의 樣相을 정리한 것에 따랐다. 제목들은 어떤 음운론적인 변화를 가리키지 않고 개정/변화의 양상만 가리킨다. 예를 들어, ‘ㄱ⇒ ㅎ’은 음운론적인 변화를 가리키지 않고 新字典의 初聲이 ‘ㄱ’이고 大字源의 初聲이 ‘ㅎ’이라는 사실을 가리킨다. 개정/변화의 원인에 대한 설명은 예를 제시한 뒤에 하도록 한다.

IV.4.1. ㄱ/ㅎ

IV.4.1.1.  ㄱ⇒ ㅎ

玉      新      大      字      東      明      새

1. 劊    회     ꠐ괴    회(W괴)ꠐ  회      회      괴      회

2. 廓    곽     ꠐ곽      확   ꠐ  곽      확     곽S확   곽《확》

－     ꠐ－      곽   ꠐ  －      곽      곽      －

3.       －     ꠐ괴    회(W괴)ꠐ  괴      －      괴      괴

4.       －     ꠐ개    해(W개)ꠐ  －      －      개      개

5. 椷    감     ꠐ감    함(W감)ꠐ  감      감      감      감

6. 炔    －     ꠐ결      혈   ꠐ  혈      결      혈      결

－     ꠐ결      결   ꠐ  －      －      결      결

7. 磕    갑     ꠐ갑    합(W갑)ꠐ  갑      －      갑      갑

8.       괴     ꠐ괴    회(W괴)ꠐ  괴      홰      괴      괴

9. 緘 감{俗함}  ꠐ감    함(W감)ꠐ  감   함(本감)  감S함   함《감》

10. 䛟    －     ꠐ겹    협(W겹)ꠐ  겹      －      겹      겹

11. 酵 교{俗효}  ꠐ교    효(W교)ꠐ  교   효(本교)  교S효   효《교》

1), 3) 古外切(集韻), 8) 苦會切(集韻)이므로 모두 ‘괴’가 正音이다. ‘회’는 會에 끌린 것이다.

2) 新字典과 大字源에 기록된 音,  反切,  韻字, 뜻은 다음과 같다:

新字典: 곽 (藥)  1.大也 2.空也 3.開也

大字源: I. 확 闊鑊切 (集韻) (藥) 1.大也 2.空也 3.開也

II. 곽 光鑊切 (集韻) (藥) 1.外圍 2.外城

闊의 現實音은 ‘활’이지만 正音은 ‘괄’(廣韻: 苦括切)인 것에 주의해야 한다. 廓은 類合下 39에 ‘확’이다. 家禮 9:34에도 ‘확’으로 이어지고 있다. 그러나 倭解上 34에는 ‘곽’이다.(南廣祐 1969:79) 李潤東 (1988:59)은 “廓의 現音은 ‘곽’이다. ‘확’은    등  曉母字에 유추된 誤謬일 가능성이 높다. 아니면 음운론적 유사성에 의한 개별적 현상일 수밖에 없다”고 주장한다. 여기에 集韻의 反切上字 闊의 音을 잘못 파악한 것일 가능성을 배제할 수 없다.

4) 聲符 害에 끌린 것이다.

5),9) 緘의 音에 대하여 李潤東(1988:57)은, “咸聲符字들은 聲母別投影을 원칙으로 한 듯하다. 緘이 ‘함’으로 된 것은, 咸이 集韻에 ‘居咸切音緘’으로도 나오는데 이것이 逆으로 緘의 音에 영향을 미친 결과 咸과 마찬가지로 읽게 되는 결과를 가져왔기 때문이라 본다”고 하였다. 椷의 ‘함’은 聲符 咸에 끌린 것 같다. 단, 大字源에만 ‘함’으로 되어 있다. 緘도 위의 설명보다 聲符에 끌린 것으로 생각된다. 椷의 字釋은 新字典에 ‘함’으로 되어 있다.

6) 大字源에 記載된 古穴切(集韻) 外에 康熙字典에는 翾劣切이니 ‘결’과 ‘혈’은 이 두 가지 反切音을 각각 투영한 것이다.

7) 聲符 盍에 끌린 것이다.

10) ‘겹’은 正音이다. 大字源에 夾聲符字로서 ‘협’으로 되어 있다.

11) 居効切(集韻)이므로 ‘교’가 正音이다. 酵의 ‘효’는 聲符 孝에 끌린 것이다.

IV.4.1.2. ㅎ ⇒ ㄱ

玉      新      大      字      東      明      새

12. 佝    후     ꠐ후    구(W후)ꠐ  후   구(本후)   후     구《후》

13. 愒    할     ꠐ할      갈   ꠐ  할      할      할      할

14. 扱    흡     ꠐ흡      급   ꠐ  흡   급(本흡) 급/즙/흡 급《흡》

15. 槐 회{俗괴}  ꠐ회    괴(W회)ꠐ  회   괴(本회)  회S괴   괴《회》

16.       하     ꠐ하    가(W하)ꠐ  하      －      하      하

17.       함     ꠐ함    감(W함)ꠐ  －      －      함      함

18. 癎 한{俗간}  ꠐ한    간(W한)ꠐ  한  간(本한)   한S간   간《한》

19. 罫    홰     ꠐ홰    괘(W홰)ꠐ  홰    홰[괘]   홰[괘]  괘《홰》

20. 蝎    할     ꠐ할    갈(W할)ꠐ  할      할   할/할S갈   할

헐     ꠐ헐      －   ꠐ  －      －      －     갈《헐》

21. 邯 함{人名감}ꠐ함    감(W함)ꠐ  함      함      함     함/감

22. 鄗    효     ꠐ효      교   ꠐ  효      교      교      효

호     ꠐ호      호   ꠐ  호      호      호      호

학     ꠐ학      학   ꠐ  학      －      학      학

12) 怐의 同字다. III.1.1. 5)참고. 康熙字典에는 呼漏切(廣韻)許候切(集韻)이다.

13) 華東에 ‘할俗갈’이다. 許葛切(集韻)이므로 ‘할’이 正音이다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에 ‘할(古音 갈)’이다.

14) 康熙字典에는 乞及切(集韻)과 許及切(唐韻,正韻)이다. ‘급’과 ‘흡’이 이 두 가지 反切音을 각각 투영한 것일 가능성이 있다. 大字源이 聲符 及의 영향 때문에 ‘급’을 선택한 것을 생각된다.

15) 訓蒙字會와 千字文에는 ‘괴’, 類合에는 ‘회’로 되어 있다.(李潤東 1988:55) 正音은 ‘회’다. ‘괴’는 傀,愧,塊 등의 영향 때문이다.

16) 聲符 可에 끌린 것이다.

17),21) 聲符 甘에 끌린 것이다.

18) ‘한’은 正音이다. 聲符 間을 가진 字로서 ‘간’으로 俗音化하였다.

19) 新字典, 大字源에 따르면 뜻은 ‘바둑판정간’과 ‘거리낄’이고 韻字는 卦다. 康熙字典에 따르면 ‘거리낄’의 뜻으로서 胡挂切(集韻)과 ‘바둑판정간’의 뜻으로서 古買切(集韻)이 있다. 前者는 卦韻, 後者는 蟹韻에 속한다. ‘홰’는 正音이고 ‘쾌’는 他音이고 聲符 卦의 音이다.

20) 何葛切(集韻)이므로 ‘할’은 正音이다. 大字源의 音과 韻이 각각 뒤섞여 있는 것 같다.

뜻: 전갈            뜻: 뽕나무종

新字典                    헐 (月)             할 (曷)

大漢韓辭典(1964)          갈(古音헐) (曷)     할 (曷)

大字源                    갈(W할)(曷)         갈(W할)(曷), 단 주석은

‘뽕나무종할’(!)이다

새옥편                    갈《헐》 (月)       할 (曷)

새옥편의 기록은 大漢韓辭典과 大字源의 기록보다 더 정확한 것으로 본다. 華東의 月韻에 ‘헐’이고 ‘同蠍’이라 기록되어 있다. 蠍은 全韻玉篇, 新字典, 字典釋要 등에 ‘헐’이고 大字源, 東亞 漢韓大辭典, 明文大玉篇 등에 ‘갈’이다. 訓蒙字會의 漢字音은 ‘헐’이지만 訓에 ‘갈’이 있다: ‘젼갈 헐’.

22) 華東의 效韻에 ‘호’다. 洪武正韻에 丘交切이며 康熙字典에는 口交切(廣韻)이므로 ‘교’는 正音이다.

全韻玉篇에 “ 효 榮陽山名敖 (效)

호 常山邑名 (皓)

학 晉邑 (藥)” 이 있다.

‘효’의 ‘ㅎ’는 皓韻에의 ‘호’의 영향 때문인 것 같다.

IV.4.2. ㅇ/ㅎ

玉        新      大      字      東      明      새

23. 暈 운{俗훈}ꠐ 운  운/훈(慣音)ꠐ 운   훈(本운)   운     훈《운》

24.       －   ꠐ  이      히    ꠐ －      －      히      이

25. 豻    안   ꠐ  안      한    ꠐ 안      한     안/한    안

안   ꠐ  안      안    ꠐ 안      안      안      안

26. 哈    －   ꠐ  합      압    ꠐ －      합      압      －

합   ꠐ  합      합    ꠐ －      합      합      합

27.       －   ꠐ  회      외    ꠐ 회      화     외S회    회

28. 饟  샹俗향 ꠐ샹俗향  양(W상) ꠐ －     양‧상  상S향/양 향《샹》

23) 王間切(集韻)이므로 ‘운’은 正音이다. 大字源에의 單語를 보면 ‘운권증’이 그대로 있고 다른 單語들은 ‘운색 ⇒ 훈색; 운영 ⇒ 훈영; 운위 ⇒ 훈위’로 되어 있다. 단, 明文大玉篇에 따르면 ‘훈誤音’이다.

24) 康熙字典에는 許脂切(玉篇)馨夷切(集韻)竝音咦이다. 反切에 따르면 ‘히’가 正音이다. 直音 咦는 ‘이,히,재’ 三音을 가진 字이며 新字典이 直音의 ‘이’를 따른 것이  아닌가 한다.

25) 反切이 많다. 寒韻의 경우에 全韻玉篇, 新字典에서는 ‘안’으로, 大字源에서는 ‘한’으로 했다. 俄寒切(洪武正韻, 集韻)이 있다. ‘안’은 이에 유래한다. 그 外에 康熙字典는 河干切(廣韻,集韻)音寒이므로 ‘한’도 正音으로 볼 수 있다.

26) 大字源의 기록은 集韻反切을 따랐다:“압 鄂合切 뜻: 魚多貌

합 呼合切 뜻: 以口歃飮”

新字典에는 魚多貌의 뜻인 경우에도 ‘합’이다.

27) 康熙字典에는 烏外切(廣韻,集韻)烏會切(正韻)竝音薈이므로 ‘외’가 正音이다. ‘회’는 會에 끌린 俗音으로 생각할 수 있다. 直音 薈는 全韻玉篇,新字典 등에 ‘외正회’라 되어 있는데 新字典의 音은 여기서 유래했을 가능성도 있다.

28) 康熙字典에는 書兩切(廣韻)始兩切(集韻,正韻) 外에 人樣切(集韻)과 式羊切(廣韻)등이 있다. (I.1. 각주 참고)

IV.4.3. ㄷ/ㅌ

IV.8.3. 참고

玉      新      大      字      東      明      새

29.       －     ꠐ뎨      체 ꠐ    －     [채]  제/체/[채] －

30.       －     ꠐ두      투 ꠐ    －      두   두(亦音투) 두

31. 洞    동     ꠐ동      동 ꠐ    동      동      동      동

동     ꠐ동      통 ꠐ    동      통    동S통     통

32. 鷈    뎨     ꠐ뎨      체 ꠐ  톄(제)?   체    체/(제)  제(뎨)

33.       투     ꠐ투     [두]ꠐ    －     [두]     －      투

두     ꠐ투      두 ꠐ    －      두    두/투     투

34. 咄    돌     ꠐ돌      돌 ꠐ    돌      돌      돌      돌

탈     ꠐ탈      달 ꠐ    달      －      탈      돌

35. 濌    －     ꠐ탑      답 ꠐ    답      －    탑S답     탑

29) 康熙字典에는 特計切(廣韻)大計切(集韻)竝音第 (設文: 高也一曰極也一曰困劣也竝心帶聲)과 丑例切(廣韻)(뜻: 困劣)과 尺制切(集韻)(뜻: 不和)이 있다. 新字典에서의 뜻은 1.心不安: 2.困劣이 있으므로 ‘쳬’를 正音으로 볼 수 있다.(1.尺制切;2.丑例切).

30) 康熙字典에는 當故切(唐韻)多故切(集韻)音妒이다. 妒도 同字이라고 한다. 新字典에 妒는 ‘투’다.

31) 南廣祐(1969:30)는 이에 대하여 “宣小 5:47에는 ‘竹筒 듁동’이라 있는데, 그 諺解部分에는 ‘대통’으로 있다. ‧‧‧ ‘대통’으로 諺解된 것을 보면 復合語를 이룰 때 ‘동>통’으로 激音化한 것이라 생각한다”고 하였다. 大字源에 洞은 國字로 ‘퉁’이다. 뜻은 ‘퉁소’이다. 新字典에 (朝鮮俗字部에도) ‘퉁소’의 뜻은 없다.

32) 康熙字典에는 土雞切(唐韻)天黎切(集韻,正韻)竝音梯이므로 ‘체’가 正音이다. 直音은 全韻玉篇에 ‘뎨’다. 華東에도 ‘뎨’다. 또, 華東에 따르면 鷈가 鵜의 同字이다. 鵜는 田黎切(集韻)이다. ‘제’는 이에 유래할 가능성이 있다.

33) III. 13)참고.

34) 康熙字典에는 都括切(集韻,正韻)音掇이다. 華東에 없고 直音은 華東에 ‘돨’이다.

35) 康熙字典에는 他合切(廣韻)이므로 ‘탑’이 正音이다. 通字와 聲符 沓은 新字典에 ‘답’이다.

IV.4.4. ㄴ/ㄹ/ㅇ

IV.4.4.1. ㄴ/ㄹ

玉      新      大      字      東      明      새

36. 埒  렬俗날 ꠐ렬俗날  랄(W렬)ꠐ  날      랄      렬    날《렬》

37.       뇌   ꠐ  뇌      뢰   ꠐ 뇌(뢰)   뇌      뢰      뇌

38.       녀   ꠐ  녀      려   ꠐ  －      －      려      녀

39.       녀   ꠐ  녀      려   ꠐ  녀      려      려      녀

40.       －   ꠐ  남      람   ꠐ  람      람      람      －

41.       －   ꠐ  료      뇨   ꠐ  뇨      －      뇨      뇨

42.       －   ꠐ  룰      눌   ꠐ  눌      눌      눌      눌

43. 秜    －   ꠐ  리      니   ꠐ  니      니     니/리    니

ㄴ- > ㄹ-; ㄹ- > ㄴ- 混用表記의 例들이다.

그 原因에 대해서 李基文(1971:69)및 朴炳采(1971:66-67) 참고.

36) 華東에도 ‘렬俗날’이다.

38) 奎章全韻은 ‘려’다. II.1.2. 17) 참고. 同字 穭는 新字典에 ‘려’다.

43) 康熙字典에는 女夷切(廣韻)과 力脂切(廣韻)良脂切(集韻)이 있다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에서 ‘리 同音니’다. 1979年에 출판된 版本에서 ‘니 同音니’로 誤植으로 되어 있고 大字源에서 ‘니’만 남아 있다.

36)의 ‘날/랄’은 俗音이고 43)은 ‘니’와 ‘리’가 모두 각각 反切音을 투영한 것일 가능성이 있다. 나머지는 新字典과 大字源의 音을 대조해 보면 大字源의 音만 正音이다.

IV.4.4.2. ㅇ/ㄹ

玉      新      大      字      東      明      새

44.       －     ꠐ예      례ꠐ     －      －      례      예

45. 槏    －     ꠐ염      렴ꠐ     －      －      렴      염

46.       －     ꠐ역      력ꠐ     －      －      력      력

47.       －     ꠐ린      인ꠐ     －      －      인      인

ㅇ- > ㄹ-; ㄹ- > ㅇ- 混用表記의 例다. 大字源의 音은 正音이다.

IV.4.4.3. ㅇ/ㄴ

玉      新      大      字      東      明      새

48. 拰    －     ꠐ임      님   ꠐ  －      －     님S임    임

49. 茹    여     ꠐ여     여/녀 ꠐ  여      여      여      여

50.       념     ꠐ념      염   ꠐ  념      념      염      념

51. 孃    냥     ꠐ냥    양(W냥)ꠐ  냥    양(本냥)  냥    양《냥》

52. 紉    닌     ꠐ닌      인   ꠐ  닌      인      인      닌

53. 賃    님     ꠐ님    임(W님)ꠐ  님      임     님S임   임《님》

54.       －     ꠐ녑      엽   ꠐ  －      녑      녑      녑

48) 尼凜切(集韻)이니 ‘님’이 正音이다.

49) 大字源에의 (集韻)反切, 韻字과 音이 다음과 같다:

人余切 (魚)                    여

尼據切 (御);   忍與切  (語)    녀

大字源의 ‘녀’의 ‘ㄴ’은 御韻의 反切上字를 반영하고 있다. 단, 明文大玉篇은 康熙字典을 따르면서 “御音非是”라고 했다.

50) 大字源에 而琰切(集韻)이고 東亞 漢韓大辭典에 乃玷切이다. ‘염’과 ‘념’이 이 두 가지 反切을 반영하고 있다.

51) 頁擾의 뜻으로서 ‘양’을 正音으로 볼 수 있다(集韻: 如陽切). 단 新字典과 大字源에 이 뜻은 없고 孃이 娘(集韻: 尼良切)의 同字라고 하였다. 그래서 ‘냥’은 正音이다. 娘은 ‘낭’, 孃은 ‘양’이 俗音으로 생겼다. 孃은 한국에서는 “처녀의 뜻으로 여자의 성명 아래에 붙여 대접하여 이르는 말”(東亞 漢韓大辭典)로 쓰인다.

52) 女鄰切(廣韻)而鄰切(集韻)竝音人과 尼鄰切(集韻)이 있다. 그래서 ‘인’과 ‘닌’을 正音으로 볼 수 있다.

53) 乃禁切(廣韻)女禁切(集韻,正韻)竝音任이 있다. ‘임’은 直音겸 聲符 任(唐韻,集韻: 如林切)에 끌린 것이다.

54) 諾叶切(集韻)이므로 ‘녑’이 正音이다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에 잘못 ‘념’과 1979年의 刊行本에 ‘녑’으로 되어 있어 ‘엽’이 誤植일 가능성이 높다.

字釋 뒤에 ‘녑’으로 되어 있다: ‘비녀녑’.

IV.4.5. ㅂ/ㅍ

玉      新      大      字      東      明      새

55. 匾  변{俗편}  ꠐ변   편(W변)  ꠐ 변      편      변    편《변》

56. 幅     복     ꠐ복  폭(W복)/복ꠐ 복   폭(本복) 복S폭     폭

57. 徧     변     ꠐ변    편(W변) ꠐ 변     변‧편   편       변

58. 碥     －     ꠐ변    편(W변) ꠐ 편      변    변S편     변

59. 鞁     비     ꠐ비      피    ꠐ 비      피      피      비

60. 眅     판     ꠐ판     판/반  ꠐ 판      반      반      판

61. 辮     －     ꠐ편      변    ꠐ －      변      편      편

55),57),58)은 康熙字典에 의하면

55)은 方典切(唐韻)補典切(集韻)竝音編,

57)은 比篇切(廣韻)卑見切(集韻)竝音編,

58)은 方典切(廣韻)補典切(集韻)竝音匾이라 되어 있으니 이들 三字의 正音은 ‘변’이다.

55)은 華東에 ‘편’이다.

57)은 供養 10, 類合下 57, 宣孟 8:33에 ‘변’이며 飜小 8:41, 重周解 2:53에 ‘편’이다.(南廣祐 1969:96참고)

56) 南廣祐(1969:37)에서는 幅은 訓蒙字會와 類合에 ‘복’, “家圖 2 倭解上 36에도 ‘복’인데, 倭解上 46에는 ‘幅’字를 ‘폭복’이라 하여 訓은 ‘폭’, 音은 ‘복’으로 되어 있다. ‧‧‧ 現代音으로는 ‧‧‧ ‘폭’으로만 專用되고 있다. 그러나, ‘幅巾’만은 여전히 ‘복건’으로 古音을 유지하고 있다.

‘복 > 폭’은 激音化의 하나라고 하겠다.”라고 하였다.

59) 洪武正韻의 寘韻에 毗意切이다. ‘비’는 이에 유래한 것이라 생각된다. 康熙字典에는 平義切(集韻)과 皮彼切(玉篇)이 있다. 訓蒙字會에 ‘피’다.

60) 康熙字典에는 普班切(唐音)披班切(集韻,正韻)竝音攀이다. 大字源의 音, 集韻의 反切과 韻은 다음과 같다.

I. 판 披班切 (刪)

II. 반 普版切 (潸)

明文大玉篇에 다음과 같은 기록이 있다: “國內字書類.－字.音판.誤”.

61) IV.2.2. A ⇒ A 同音B 5) 참고.

IV.4.6. ㅅ/ㅈ/ㅊ

IV.4.6.1. ㅅ/ㅈ;ㅅ/ㅊ

玉      新      大      字      東      明      새

62. 恂    슌   ꠐ  슌      순  ꠐ 슌(순)    순      순     순(슌)

쥰   ꠐ  슌      준  ꠐ 쥰(준)    순      순     준(쥰)

63. 汋    샥   ꠐ  샥      작  ꠐ 쟉(작)    작      작     작(쟉)

64. 辰    신   ꠐ  신      진  ꠐ   신    진(本신) 신S진   진《신》

신   ꠐ  신      신  ꠐ   신      신      신      신

65. 鉏  조俗서 ꠐ조俗서 서(W조)ꠐ   서      서      서     서《조》

ꠐ          /저 ꠐ

66. 塍    증   ꠐ  증      승  ꠐ   증      승      승      증

67. 揷    잡   ꠐ  잡   삽(W잡)ꠐ   잡      삽     잡S삽    삽

68. 溠    자   ꠐ  자      사  ꠐ   자      사      자      자

69. 狀    장   ꠐ  장      장  ꠐ   장      장      장      장

장   ꠐ  장  상(俗音)ꠐ   장    상(本장) 韓:상   상《장》

70. 臿    잡   ꠐ  잡      삽  ꠐ   잡      삽   잡/잡S삽  삽《잡》

71.       자   ꠐ  자   사(W자)ꠐ   자      사      자      자

72. 梢    쇼   ꠐ  쇼      초  ꠐ 쇼(소)  초(本소)  소     초《쇼》

73. 硝    쇼   ꠐ  쇼   초(W소)ꠐ 쇼(소)  초(本소) 소S초   초《쇼》

74. 轈    －   ꠐ  쇼      초  ꠐ 쵸(초)    소      소     초(쵸)

75. 韣    쇽   ꠐ  쇽   촉(W속)ꠐ   －      촉     촉/속 촉(쵹)《쇽》

62) III.1.5. 14) 참고.

63) 新字典에 뜻으로서 激水聲, 挹取 등이 모두 기록되어 있다. 康熙字典에는 仕角切(廣韻,集韻)食角切(正韻)(뜻: 激水聲)과 職略切(集韻,正韻)(뜻: 挹取) 등이 있다. 華東에 제시된 音은 ‘쟉’이다.

64) 丞眞切(集韻)이므로 ‘신’이 正音이다. 다만, 大字源에는 ‘진’도 있으나 ‘날(日)’의 뜻으로서만 ‘신’이다. 그런데 單語 중에 ‘날 (日)’의 뜻을 가지지 않는 ‘辰駕’가 ‘신가’로 되어 있다. 大漢韓辭典(1964)에는 ‘날’의 뜻일 때에 ‘신’이고 나머지는 ‘진 同音신’이다. ‘진’音은 벌써 訓蒙字會와 千字文에 나타난다:

訓蒙字會 上 1 별신 又 미르진

石峯 千字文 1 별진 (南廣祐 1969:55 참고)

‘진’은 振, 震, 賑(集韻: 之刃切), 桭(集韻: 之人切) 등의 영향인 것 같다. 中國音도 俗音을 보인다: 續添洪武正韻에서 辰은 ‘□ 今俗音□’이다.(金完鎭 1970:185 참고)

65) 大字源에 다음과 같이 기록되어 있다.

I. 牀魚切 (魚)  서(W조)

II. 狀所切 (語)    저

IV.1.3.1.2. 3)와 IV.1.3.2.2. 34) 참고.

66) 洪武正韻에 時征切이다. 集韻에 神陵切이므로 ‘승’은 正音이다. 奎章全韻의 蒸韻에 ‘증’이지만 徑韻에도 있으며 ‘승’이다. 鄭卿一(1989:128)은 ‘승’은 古音으로, ‘증’은 氣音化한 新音으로 보았다.

67) 康熙字典에는 楚洽切(唐韻)測洽切(集韻,正韻)竝音鍤이다. 그래서 ‘찹’은 正音이다. 訓蒙字會와 華東에는 ‘삽’이다. 李敦柱(1979a:104)는 ‘삽’은 歃;喢(山洽切) 과 ‘잡’은 偛;  ;  (側洽切)의 유추음으로 보았다.

68) 康熙字典에는 側駕切(唐韻,集韻,正韻)音詐이다. 鄭卿一(1989:52)은 “諸聲字 牀母 槎(鉏加切)가 訓蒙에 ‘사’인데 이의 유추음이다”고 하였다. 단, 直音 詐도 訓蒙字會, 華東 등에 ‘사’인 것은 언급할 만한 것이다.

69) 類合上 15에 ‘얼굴상’이라 하였다. 大字源은 狀貌, 狀態, 狀況은 ‘상’, 나머지는 ‘장’으로 구별 사용하고 있다.

70) 67)의 同字다. 康熙字典에는 楚洽切(唐韻)測洽切(集韻,正韻)竝音揷이다. 新字典에서는 字釋이 ‘삽’이다. 同字 鍤은 全韻玉篇/新字典에서 ‘삽’이다. 67)참고.

71) 助駕切(集韻)이므로 ‘자’는 正音이다. 詐의 現實音의 영향 때문에 ‘사’로 되었을 가능성이 있다.

72) 所交切(集韻)이므로 ‘쇼’가 正音이다. 訓蒙字會에 ‘쵸’다. 李敦柱(1979a:112)는 ‘쵸’를    ,哨(七肖切) 등의 유추음으로 본다. 鞘, 綃, 稍는 華東, 全韻玉篇 등에 ‘쇼俗쵸’다.

73)  72)와 같은 이유로 ‘초’로 되어 있다. 단 艄는 新字典에 ‘쇼’이고 大字源에 ‘소’다.

74) 康熙字典에는 鉏交切(廣韻,正韻)音巢이다. 反切上字에 대해서는 65) 참고. 直音 巢는 全韻玉篇에 ‘쵸正소’다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典에는 ‘소’다.

75) 康熙字典에는 之欲切(唐韻)과 尺玉切(廣韻)과 市玉切(廣韻) 등이 있다. 洪武正韻에 神六切이다. ‘쇽’은 이에 유래한 것이라 생각된다. 華東에 ‘쵹’이다. 同字   은 全韻玉篇, 新字典에 ‘쇽正쵹’이다.

IV.4.6.2. ㅈ/ㅊ

玉      新      大      字      東      明      새

76. 瑲     쟝    ꠐ 쟝    창(W장)ꠐ  －      창      장     장(쟝)

77. 膌     －    ꠐ 젹    척(W적)ꠐ  －      －     적S척   적(젹)

78. 詀     잠    ꠐ 잠      참   ꠐ  잠      잠      잠      잠

79. 跐     □    ꠐ자,□    차   ꠐ □(자) 차/자    차/자   자(□)

80.        지    ꠐ 지      치   ꠐ  －      －      치      －

81. 酢     조    ꠐ 조    초(W조)ꠐ  －    초(本조) 조S초   조/초

82. 醋     조    ꠐ 조    초(W조)ꠐ  조    초(本조) 조S초   조/초

83. 鏃     족    ꠐ 족    촉(W족)ꠐ 죡(족) 촉(本족) 족/촉   족(죡)

84. 婧     쳥    ꠐ 쳥      정   ꠐ 쳥(청)   정      청     청(쳥)

85.        －    ꠐ 자      차   ꠐ  차      －    차正音사  자

86. 斟     침    ꠐ 침     침/   ꠐ  침     침‧짐   침S짐    침

ꠐ      짐(俗音)ꠐ

87. 灂     착    ꠐ 착    작(W착)ꠐ  착      착      착     착(챡)

88. 縶     칩    ꠐ 칩    집(W칩)ꠐ  칩      집      칩      칩

89. 趎     추    ꠐ 추      주   ꠐ  추      주     주/추    －

90.        －    ꠐ 쳠    점(W첨)ꠐ 졈(점)   점      첨     첨(쳠)

76) 康熙字典에는 七羊切(唐韻)千羊切(集韻)竝音鏘이다. 洪武正韻에는 없다. 直音字도 同字이고 洪武正韻에 千羊切이다. ‘창’은 正音이다. ‘장’은 同字의 聲符 將의 영향 때문인 것 같다.

77) ‘척’은 聲符 脊의 영향을 받은 俗音이다.

78) 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에도 ‘잠’이다. 康熙字典에는 竹咸切(廣韻)知咸切(集韻)이다. 大字源의 音은 特徵인 것 같다.

79) 大字源에 記載된 淺氏切(集韻) 외에  康熙字典에는 將此切(廣韻)이 있으므로 ‘ㅊ’과 ‘ㅈ’은 初聲으로 가능하다. 洪武正韻에 袒似切이다.

80) 陟利切(唐韻)이니 ‘치’가 正音이다. 同字 疐는 新字典에 ‘치’다. II. 참고.

81),82) 酢는 華東에 없다. 醋의 通字다. 醋는 訓蒙字會에 ‘초초’, 類合에 ‘초조 又 쉴조’,三韻聲彙; 奎章全韻에 ‘조’, 華東에 ‘주’다. 康熙字典에는 倉故切(集韻)音措이다.

83) 康熙字典에는 作木切(唐韻,集韻) 外에 千木切(集韻)이다. 反切에 따르면 ‘족’,‘촉’은 모두 가능하다. 新字典의 訓은 ‘살촉’이다.

84) 洪武正韻에 七正切이다. ‘청’은 이를 따른 것이다. 大字源에 集韻의 疾正切이 기록되어 있으며 ‘정’은 이를 따른 것이다. 康熙字典에 反切이 많다.

85) 康熙字典에는 側加切(廣韻)莊加切(集韻)竝音樝이다. 反切과 直音의 解釋이 달라서 音은 각각 ‘자,차,사’로 나오는 것 같다.

86) 大字源에 斟酌은 ‘짐작’으로 되어 있고 나머지 單語들의 斟은 ‘침’으로 되어 있다.

87) ‘작’은 聲符 爵의 영향 때문이다.

88) ‘집’은 聲符 執의 영향 때문인 것 같다.

89) 康熙字典에는 重株切(集韻)과 春朱切(集韻)등이 있다. ‘주’,‘추’는 두 가지 反切音을 각각 투영한 것일 가능성이 있다. I.1. 각주 참고.

90) 癡廉切(集韻)이니 ‘첨’은 正音이다. ‘점’은 聲符 占의 영향에 의한 것이다.

IV.4.7. ㄷ/ㅈ; ㅊ/ㅌ

玉      新      大      字      東      明      새

91. 憃     장    ꠐ 장    당(W장)ꠐ  －      －     장S당  당《장》

92. 樟     장    ꠐ 장      당   ꠐ  장      장      장      장

93. 絛     도    ꠐ 도    조(W도)ꠐ  도    조(本도)  도      도

94. 翟     □    ꠐ책,□  택(W□)ꠐ □(책)   택      책    책(□)

95. 豸     채    ꠐ 채      태   ꠐ  채      태      채      채

91) 同字 戇은 新字典에 ‘쟝俗당’이다.

92) 通字 幢은 華東, 全韻玉篇, 新字典에 ‘장俗당’이다.

93) ‘조’는 條의 영향 때문이다.

94) 康熙字典에는 直格切(集韻,正韻)音宅이다.

95) 康熙字典에는 宅買切(唐韻)丈蟹切(集韻)이다.

IV.4.8. 硬音化

玉      新      大      字      東      明      새

96. 喫  긱{俗끽?} ꠐ긱    끽(W긱)ꠐ  긱   끽(本긱) 긱S끽   긱《끽》

97. 氏     시     ꠐ시    씨(W시)ꠐ  시      씨    시S씨   씨《시》

96) 南廣祐(1969:98)는 喫의 音에 대하여, “과연 ‘喫煙‧喫茶‧喫緊’을 ‘끽’音으로 발음하고 있는 것인지 의심스러우며 ‘긱’으로 읽었으면 한다. 다만 滿喫의 경우, 硬音化하나 本音을 ‘끽’으로 할 필요는 없다고 생각한다”고 하였다. 柳僖는 諺文志에서 “近日東俗 除雙쌍喫끽二字之外 都無全濁之聲”이라 하였다.

97) 李基文(1972:204)에서는 氏의 音에 대하여, “‘氏’는 勸念要錄에 ‘宋氏송씨’ (1), ‘具氏 구씨’ (20)로 된 例가 있고 1781 년과 1783 년의 綸音에도 ‘씨’로 나타난다. 그러나 倭語類解 ‘氏 각시시’ (上 14) 참고. 諺文志에 지적되지 않았음을 보면, 19 세기 初葉에 ‘시’로도 발음되었던 모양이다”라고 하였다.

IV.4.9. 기타 初聲

玉      新      大      字      東      明      새

98. 丹     단     ꠐ단      단    ꠐ 단      단      단      단

{契丹俗란}ꠐ단    란(國音)ꠐ －             韓:란    란

99. 卹     －     ꠐ슐    휼(W술) ꠐ －      휼     술S휼   휼(슐)

100. 撫     부     ꠐ부    무(W부) ꠐ 부      무     부S무    무

101. 旵     －     ꠐ감      참    ꠐ －      －      참      감

102. 淰     셤     ꠐ셤      념    ꠐ셤(섬)   섬 [심]/(념/섬) 섬(셤)

103. 㴭     －     ꠐ묘      요    ꠐ －    묘(本요)  요      묘

104. 濭     －     ꠐ애      애    ꠐ －      애      애      －

－     ꠐ애      개    ꠐ －      －      개      애

105. 藃     모     ꠐ모      호    ꠐ 모      호      호      모

106.      슐{俗휼} ꠐ슐      휼    ꠐ －      －     술S휼    －

107. 谾     항     ꠐ항      랑    ꠐ 항      －     항/강    항

108. 貤     이     ꠐ이      시    ꠐ 이      이     이/시    이

이     ꠐ이      이    ꠐ 이      이      이      이

109.        시     ꠐ시      기    ꠐ －      －     시S기    －

110. 鐮     렴     ꠐ렴    겸(W렴) ꠐ －      －     렴S겸    －

98) 東國正韻 序에 다음과 같이 기록 되어 있다: “端之爲來 不唯終聲 如次第之第 牡丹之丹之類 初聲之變者 亦衆”. 供養 13에 ‘牧丹 모란’, 類合上 7에 ‘牡 모란모’와 ‘丹 모란 단’이 있다. 南廣祐(1969:101)는 둘째 音節 以下에서만 ‘ㄷ> ㄹ’ 子音의 變異에 대하여, “同化되는 過程에서 생긴 것이라 推想되며 이른바 ㄷ변칙 動詞의 변칙 活用 등과 一聯性 있는 것으로 생각된다”고 하였다.

99),106) 同字 恤은 新字典 등에 ‘슐俗휼’이다.

恤의 音에 대하여 河野六郞(1964a:392)과 李敦柱(1979a:84) 참고.

100) 華東에는 ‘무’다. 聲符 無의 영향에 의한 것이다.

101) 康熙字典에는 丑減切(玉篇)이다. ‘참’은 正音이다. 明文大玉篇는 “감音.담音.無據”이다.

102) 大字源에 記載된 乃玷切(集韻) 外에 先冉切(集韻)이 있다. ‘념’,‘셤’은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다. I.1. 각주 1) 참고. (明文大玉篇에 ‘념’과 ‘섬’이 있지만 뜻은 新字典, 大字源과 약간의 차이가 있다.)

103) 康熙字典에는 伊鳥切(集韻)音杳이다. 反切에 따르면 ‘요’다. 直音 杳는 華東, 全韻玉篇 등에 ‘요俗묘’다. ‘묘’는 直音을 따른 音이다. 李敦柱(1977:236)는 杳의 字音에 대하여 “‘요’가 正則音인 데 現中音도 iau, miau 兩音으로 讀音됨은 類推 不明이다. 現韓音 ‘묘’는 中國音의 영향일시 분명하다”라고 하였다.

104) 於蓋切(集韻)(뜻:雲氣貌) 外에 斤蓋切(集韻)(뜻:船著沙)이 있다. ‘애’,‘개’는 이 두 가지 反切音이 각각 투영된다. 단, 新字典에 ‘船著沙’의 뜻으로도 ‘애’로 되어 있다.

105) 康熙字典에는 虛到切(韻會)音耗다. ‘호’는 正音이다. 直音 耗는 全韻玉篇 등에 ‘호俗모’다. ‘모’는 直音의 俗音을 따른 것이다. 明文大玉篇에 “－字.音고‧모.無”라고 기록하였다.

107) 康熙字典에는 虛江切(集韻)이고 ‘항’은 이를 따른 것이다. 大字源에 盧江切(集韻)을 취하고 있고 ‘랑’은 이를 따른 것이다.

108) 大字源에의 ‘시’(寘韻)는 神至切(廣韻)을 따른 것이다. 康熙字典에는 以智切(集韻)이다. 그러므로 寘韻에 ‘시’, ‘이’ 모두 가능하다.

大字源의 ‘이’(支韻)는 佘支切(集韻)을 따른 것이다.

109) 同字 嗜는 新字典등에 ‘시俗기’다.

110) 同字 鎌은 新字典등에 ‘렴俗겸’이다.

IV.4.10. 要約

新字典과 大字源의 漢字音을 비교해 본 결과 初聲에 있어서는 大字源이 新字典의 音을 고친 것과 俗音化되는 것의 두 가지 중요한 傾向을 볼 수 있었다.

I. 大字源이 新字典의 音을 잘못으로 본 것.

I.1. 大字源이 音을 反切에 맞도록 고친 것. 例: 22, 24, 27, 29, 32, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 44, 45, 46, 47, 48, 66, 101, 105.

I.2. 大字源이 音을 同字의 音하고 맞도록 고친 것. 例: 12,30,75,91,99,106,109,110.

II. 二音 以上의 漢字音이며 新字典에서의 한 音 대신에 大字源에서 뜻에 따라 音이 두 가지로 기록되어 있다. 例: 6,26,104.

III. 新字典과 大字源의 音을 둘 다 正音으로 볼 수 있지만, 大字源에서 新字典과 다른 音을 取한 것.

III.1. 二音 以上의 字音을 가진 漢字에서 大字源이 新字典이 아닌 다른 音(他音)을 取한 것 例: 14,19,43,50,52,63,79,84,89,102.

그 중에서 한 音은 聲符와 같은 경우가 많다. 이 경우는 大字源의 音이 달라진 原因이 二音 以上 漢字音 때문인지, 아니면 聲符의 影響 때문에 俗音化한 것인지 확실히 알 수 없다.

III.2. 新字典과 大字源의 音은 둘 다 反切에 따랐으므로 둘 다 正音이다. 단, 해석에 따라서  다른 (層의) 音을 기록해 놓았다. 例: 65,74,85,95.

IV. 俗音化

IV.1. 聲符나 다른 字에 끌린 俗音化. 例: 1, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 11, 15, 16, 17, 18, 21, 35, 53, 67, 71, 72, 73, 77, 87, 88, 90, 93, 100.

IV.2. 激音化나 硬音化로 인한 俗音化. 例: 31,55,56,57,58,96,97.

V. 大字源의 音이 잘못된 것. 例: 2,20,54.

IV.5. 中聲

漢字의 순서는 改定/變化의 樣相을 정리한 것에 따랐다. 제목들은 어떤 음운론적인 변화를 가리키지 않고 개정/변화의 양상만 가리킨다. 예를 들어 ‘ㅐ⇒ㅏ’는 음운론적인 규칙을 가리키는 것이 아니라 新字典에서의 중성은 ‘ㅐ’, 大字源에서의 중성은 ‘ㅏ’라는 사실을 가리킨다. ㅣ, j添加, 脫落, 陰性 및 陽性母音化 등도 개정/변화의 양상만을 가리킨다. 개정/변화의 원인에 대한 설명은 예를 제시한 뒤에 하도록 한다.

IV.5.1. 前舌母音化

漢字音의 前舌母音化(口蓋母音化)에 대하여는 南廣祐(1969:125)를 참고. 深攝에 속하는 字에 대하여 河野六郞(1964-1967a:474-5), 朴炳采(1971:193-195)를 참고.

玉       新       大       字      東      明      새

1. 什   습    ꠐ습{俗或    십   ꠐ   습      십    습S십   십《습》

{什物俗즙}ꠐ音즙} 집(慣音)ꠐ   습              집    집《즙》

新字典의 音 뒤의 { } 안에 넣은 것은 新字典 訂補版의 原稿에 기록된 것이다.(I.3.2. 참고.)

2. 叱   즐    ꠐ  즐     질(W칠)ꠐ   즐      즐     즐S질  질《즐》

3. 咡   즙    ꠐ  즙     집(W즙)ꠐ   즙      －      집     즙/집

4. 櫬   츤    ꠐ  츤     친(W츤)ꠐ   츤      츤      츤      츤

5. 緝   즙    ꠐ  즙     집(W즙)ꠐ   즙   집(本즙)   집      집

6. 襯   츤    ꠐ  츤     친(W츤)ꠐ   츤   친(本츤)  츤S친  친《츤》

7.      즙    ꠐ  즙       집   ꠐ   즙      즙      집      즙

8. 諿   즙    ꠐ  즙       집   ꠐ   즙   집(本즙)   집      즙

9. 輯   즙    ꠐ  즙     집(W즙)ꠐ   즙   집(本즙)   집    집《즙》

10. 飋   슬    ꠐ  슬     실(W슬)ꠐ   슬      슬      슬      슬

11. 齔   츤    ꠐ  츤     친(W츤)ꠐ   츤      츤      츤      츤

朝鮮語綴字法統一案(1933)에는 다음과 같이 되어 있다. 제37항 ‘ㅅ‧ㅈ‧ㅊ’을 첫소리로 삼은 ‘ㅡ’를 가진 자음은 그 본음대로 내는 것을 원칙으로 삼고, ‘ㅣ’ 音으로 굳어진 것에 한하여 ‘ㅣ’로 적는다. 예: 슬하(膝下), 습관(習慣), 승리(勝利), 즉시 (卽時), 증인(證人), 증조(曾祖), 측량(測量), 층계(層階). ‘ㅣ’음으로 굳어진 것. 금실(琴瑟), 질책(叱責), 편집(編輯), 법칙(法則), 친의(襯衣)(南廣祐 1969:126).

2),6),9)는 여기서 ‘ㅣ’音으로 굳어진 것으로 나타난다. 10)의 경우 聲符 瑟가 여기서 나온다.

4),11)은 訓蒙字會에 ‘친’으로 나타난다.

李敦柱(1979a:118) 참고.

6)은 三施 46에 ‘친’, 9)는 華東과 宣小書題 2에 ‘집’으로 되어 있다.

IV.5.2. j 添加, 脫落

IV.5.2.1. j 添加

玉      新      大      字      東      明      새

12. 墓    모   ꠐ  모    묘(W모)  ꠐ모      묘    모俗音묘 묘《모》

13. 愶    헙   ꠐ  헙      협     ꠐ헙      협      협      협

14. 洎  긔正게 ꠐ긔正게  계(W기)  ꠐ게    계(本기) 기S계   게《긔》

15. 潦    로   ꠐ  로   료/료(W로)ꠐ로    료(本로)  로     로/료

16. 甈    게   ꠐ  게      계     ꠐ게      계      계      게

17. 菸    언   ꠐ  언      연     ꠐ－      연      연      언

18.       －   ꠐ  로    료(W로)  ꠐ로      로      로      로

19. 釨    걸   ꠐ  걸      결     ꠐ걸      결      결      걸

12) 莫故切(廣韻)이니 ‘모’가 正音이지만 일찍부터 ‘묘’로 慣用된 것이다. 訓蒙字會, 類合下 24, 宣小 4:3, 石千 24, 六祖法實壇經諺解 序(17)에 ‘묘’로 쓰였다.

‘모>묘’의 原因에 대하여는 李敦柱(1979a:112) 참고.

13) III.2.1.3. 35), 36) 참고

14) 康熙字典에는 具冀切(唐韻)巨至切(集韻,韻會)竝音曁다. 同字와 直音 曁(集韻: 居氣切)는 全韻玉篇에 ‘긔’, 大字源에 ‘기’다.    도 全韻玉篇, 新字典에는 ‘긔正게’이고 大字源에는 ‘게(W기)’, 明文大玉篇에는 ‘기 正音계’다.

15) ‘로’가 正音이다 (唐韻: 盧皓切). 李敦柱(1979a:112)에서는 ‘료’를 僚,燎(力小切) 등의 유추음으로 본다.

16) 康熙字典에는 去例切(廣韻,集韻)去計切(正韻)竝音憩이다. 사용빈도가 낮은 字로서 反切대로 고쳤다.

17) 大字源의 기록은 다음과 같다: 연  (字彙) 因肩切 (先)  蔫과 같음. 蔫의 大字源 기록은 다음과 같다:  I. 언 (集韻) 於乾切 (先)

II. 연 (正韻) 伊甸切 (霰)

18) 15)참고.

19) 居列切(廣韻)이니 ‘결’이 正音이다. 明文大玉篇에는 “國內字書類.－字.音걸.誤”라 되어 있다.

IV.5.2.2. j 脫落

玉      新      大      字      東      明      새

20. 輑    －     ꠐ균      군   ꠐ  －      군      균      균

21. 頵    균     ꠐ균    군(W균)ꠐ  균      군      균      균

22. 埌    랑     ꠐ량      랑   ꠐ  량      량      랑      량

23. 艆    －     ꠐ량      랑   ꠐ  량      랑      랑      량

24. 壘 류{俗루}  ꠐ류    루(W류)ꠐ  류      루      류     루《류》

25. 累 류{俗루}  ꠐ류      루   ꠐ  류      루     류S루   루《류》

26. 絫    류     ꠐ류    루(W류)ꠐ  류      루     류S루   루《류》

27. 纍 류{俗루}  ꠐ류     류/루 ꠐ  류      루      류     루《류》

20) 區倫切(集韻)이니 ‘균’이 正音이다. 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에도 ‘균’이다. ‘군’은 君에 이끌린 것이다.

21) 康熙字典에는 君筠切(廣韻) 外에 巨隕切(集韻)이 있다.

22) III.2.1.4. 37) 참고.

23) 魯當切(廣韻)이니 ‘랑’이 正音이다. 22),23)의 ‘량’은 良에 끌린 것 같다.

24),25),26),27) 南廣祐(1984a:175)는 ‘류>루’를 특이한 單母音化로 본다. 累는 類合,石千,宣小,宣孟에 한결같이 ‘류’이고 倭36에 ‘루’가 있다. 단, 縲는 校訂玉篇의 欄外에 ‘俗루’가 있지만 大字源에 ‘류’다. 纍의 경우에 支韻의 音은 ‘류’이고 ‘累也’를 가진 寘韻의 音만 ‘루’로 되어 있다. 纍纍가 大字源에 ‘유류’, 東亞 漢韓大辭典에 ‘누루’로 되어 있다.

南廣祐(1984a:175)는 ‘류〉루’ 現象에 대하여, “現代語辭典에 ‘美柳(미류)나무’라 되어 있으나 실제로 言衆들은 ‘미루나무’로 발음하는 이가 많은 것이 아닌가 하는데 이것도 이 ‘류〉루’ 現象의 일환으로 볼 수 있지 않을까 한다”고 하였다.

IV.5.3. ㅣ 添加, 脫落

IV.5.3.1. ㅣ 添加

IV.5.3.1.1. ㅏ  ⇒ ㅐ

玉       新      大      字      東      明      새

28. 伯 파{俗패?}ꠐ  파     패(W파)ꠐ －      패     파S패   패《파》

29. 個 가{俗개} ꠐ가{俗개} 개(W기)ꠐ －      개     가S개   개《가》

30. 壩    파    ꠐ  파     패(W파)ꠐ 파      패      파      파

31. 梓    □    ꠐ 자,□   재(W자)ꠐ□(자) 재‧本자  자S재   재《□》

32. 滓 □{俗□} ꠐ 자,□   재(W자)ꠐ□(자)   재     자S재  재(□)《□》

33. 璽 □{俗□} ꠐ 사,□   새(W사)ꠐ□(사) 새(本사) 사S새   새《□》

34. 罵    마    ꠐ  마     매(W마)ꠐ 마    매(本마) 마S매   매《마》

35. 那    나    ꠐ  나     나/내  ꠐ 나     나/내    나      나

36. 霸 파{俗패} ꠐ  파     패(W파)ꠐ 파    패(本파) 파S패   패《파》

37.    타{俗태} ꠐ  타     태(W타)ꠐ 타    태(本타) 타S태   태《타》

28),29),30),33),34),36),37)은 ‘ㅣ’ 添加로 俗音化한 것이다. 個의 同字 箇는 飜小8:6에 ‘개’로 나온다. 罵는 訓蒙字會,類合 등에 ‘매’다. 覇는 宣論 3:58에 ‘패’로 되어 있다.

31),32) 訓蒙字會, 類合에는 ‘□’다.  ‘□’音은 宰(作亥切)에  끌린 것이다.(李敦柱 1979a: 119)

35) 大字源에 다음과 같이 기록되어 있다.

囊何切 (集韻)    나

乃可切 (集韻)    나

乃箇切 (集韻)    내

단, 箇의 正音이 ‘가’인 사실에 주의해야 한다.

IV.5.3.1.2. ㅘ  ⇒  ㅙ

玉      新      大      字      東      明      새

38. 倭  와{俗왜}  ꠐ와    왜(W와)ꠐ  와   왜(本와)  와S왜  왜《와》

39.        －     ꠐ솨    쇄(W솨)ꠐ  －      쇄     솨S쇄    솨

40. 鎖     솨     ꠐ솨    쇄(W솨)ꠐ  솨      쇄     솨S쇄  쇄《솨》

38) 東新續三‧孝 6:5, 同文解下 22에 ‘왜’다. 龍歌 52章, 訓蒙字會中 4에 ‘예’는 倭의 國譯으로 보인다.(南廣祐 1969:45) ‘예’는 倭 또는 夷의 이른 時期의 借用語다.(金完鎭 1970:105참고)

40) 蘇果切이니 ‘솨’가 正音이다. 訓蒙字會에 ‘솨’, 類合과 百聯24에 ‘쇄’다.

IV.5.3.1.3. ㅓ  ⇒  ㅔ

玉      新      大      字      東      明      새

41. 諸    져     ꠐ져   제(W저)ꠐ 져(저)  제‧本저  저S제  저(져)/제

42. 除    져     ꠐ져   제(W저)ꠐ 져(저)  제(本저) 저S제  제《져》

져     ꠐ져      제  ꠐ 져(저)    제       저   제《져》

41) 六祖序6, 供養13, 宣孟6:5 등에 벌써 ‘졔’로 나타난다.(南廣祐 1984b:344)

42) 供養18‧26, 宣小6:43에 ‘뎨’다.(南廣祐 1984b:345)

IV.5.3.1.4. ㅕ  ⇒  ㅖ

玉      新      大      字      東      明      새

43. 譽 여{俗예}  ꠐ여   예(W여)ꠐ   여      예    여S예   예《여》

44. 豫 여{俗예}  ꠐ여   예(W여)ꠐ   여      예    여S예   예《여》

45. 預 여{俗예}  ꠐ여   예(W여)ꠐ   여   예(本여) 여S예   예《여》

43) 訓蒙字會, 類合, 石千 등에 ‘예’다.

IV.5.3.1.5. ㅗ  ⇒  ㅚ

玉      新      大      字      東      明      새

46.       노   ꠐ  노    뇌(W노) ꠐ －      －     노S뇌    노

47. 惱    노   ꠐ  노    뇌(W노) ꠐ 노   뇌(本노)  노S뇌  뇌《노》

48. 憹    노   ꠐ  노    뇌(W노) ꠐ －      뇌      노      노

49. 斛  혹俗곡 ꠐ혹俗곡  곡(W곡) ꠐ 곡   곡(本혹)  혹S곡  곡《혹》

혹俗곡 ꠐ혹俗곡  괵(俗音)ꠐ 곡   곡(本혹)  혹S곡  곡《혹》

50. 槲  혹俗곡 ꠐ혹俗곡  곡(W혹) ꠐ 곡      곡     혹S곡  곡《혹》

혹俗곡 ꠐ혹俗곡  괵(俗音)ꠐ 곡      곡     혹S곡  곡《혹》

51. 牢 로{俗뢰}ꠐ  로    뢰(本로)ꠐ 로   뢰(本로)  로S뢰  뢰《로》

52. 腦    노   ꠐ  노    뇌(W노) ꠐ 노   뇌(本노)  노S뇌  뇌《노》

53. 賂 로{俗뢰}ꠐ  로    뢰(W로) ꠐ 로   뢰(本로)  로S뢰  뢰《로》

51),53) 訓蒙字會에 ‘뢰’다.

52) 太上感應篇 5:12 (1880)에서는 ‘뇌’다.

IV.5.3.1.6. ㅜ  ⇒  ㅟ

玉      新      大      字      東       明     새

54. 取    츄 ꠐ츄{俗□}  취(W추) ꠐ츄(추)   취     추S취  취《츄》

추   ꠐ  추    취(W추) ꠐ 추      취     추S취  취《추》

55. 句    구   ꠐ  구  귀(W구)/구ꠐ 구      구       구     구

56. 娶    츄   ꠐ  츄    취(W추) ꠐ츄(추)   취     추S취  취(츄)

57. 就    츄   ꠐ  츄    취(W추) ꠐ츄(추)   취     추S취  취《츄》

58. 溴    －   ꠐ  츄    취(W추) ꠐ  －     추       추   취(□)

59. 聚    츄   ꠐ  츄    취(W추) ꠐ츄(추) 취(本추) 추S취  취《츄》

60. 臭 츄{俗□}ꠐ  츄    취(W추) ꠐ츄(추) 취(本추) 추S취  취(□)《츄》

61. 趣    츄   ꠐ  츄    취(W추) ꠐ츄(추) 취(本추) 추S취  취《츄》

62. 驟    추   ꠐ  추    취(W추) ꠐ  추   취(本추) 추S취  추/취

54),56),57),58),59),60),61),62)에서는 ‘□’로 된 例들은 李朝漢字音에 많다.(南廣祐 1969: 126-127 참고)

55) 東亞 漢韓大辭典에서는 句의 音變化에 대하여, “(1)의 운통(韻統)의 本音은 ‘구’이나 우리 나라에서는 언어 관습상 ‘구+ㅣ→귀’로 음이 굳어진 경우도 있다. 어떤 경우에 ‘구’며, 어떤 경우에 ‘귀’이냐는 일률적으로 말할 수 없는 언어 관습상의 문제이다”라 하였다.

IV.5.3.2. ㅣ 脫落

IV.5.3.2.1. ㅐ  ⇒  ㅏ

玉        新          大      字      東      明      새

63. 个    가     ꠐ  개     개(慣音)/가ꠐ 가      개     가S개   개《가》

64. 傖  □正□   ꠐ쟁,□正     창(W쟁) ꠐ□(챙)   창     쟁正챙   창

ꠐ 챙,□              ꠐ                     《□》《□》

－     ꠐ  －        －      ꠐ－      [창]    [창]     －

65. 拍    □     ꠐ 백,□      박(W백) ꠐ□(백)   박     백S박   박《□》

66. 擺    패     ꠐ  패        파(W패) ꠐ 파      파     패S파    파

67.       －     ꠐ  패          파    ꠐ －      －      파      패

68. 派  패{俗파} ꠐ  패        파(W패) ꠐ 패      파     패S파   파《패》

69. 珀    □     ꠐ 백,□      박(W백) ꠐ□(백)   박     백S박   박(□)

70. 窄    □     ꠐ 책,□      착(W책) ꠐ□(책) 착(本책) 책S착   착《□》

71. 笮    □     ꠐ 책,□      착(W책) ꠐ□(책)   착      책     책(□)

작     ꠐ  작          작    ꠐ 작      작      작      작

72. 舶    □     ꠐ 백,□      박(W백) ꠐ□(백)   박     백S박  박/백(□)

73. 迫  □{俗박} ꠐ 백,□      박(W백) ꠐ□(백) 박(本백) 백S박   박《□》

63) III.2.2. 40)참고.

64) 集韻에 鋤庚切(뜻:놈) 外에 千剛切(뜻:어지러울)이 있다. 그래서 ‘놈’의 뜻으로 ‘쟁’이 正音이고 ‘창’은 他音이고 聲符 ‘倉’의 音이다.

65),69),72),73) 珀은 奎章閣本과 東國書林本 訓蒙字會에 ‘박’이다. 朴炳采(1972:184)는 ‘박’은 諸聲을 같이하는 泊,箔(傍各切) 등의 類推로 俗音化의 傾向을 보인 것으로 보았다.

66) ‘파’는 罷의 영향 때문인 것 같다.

67) 必駕切(篇海)이니 ‘파’가 正音이다.    의 俗字다.    는 訓蒙字會 中 12에 ‘파’다.

의 音에 대하여 南廣祐(1969:69) 참고.

68) 倭解上 9에 ‘파’다. 訓蒙字會에 ‘패’다. 匹卦切(廣韻)이니 ‘패‘가 正音다. 康熙字典에 普駕切도 있다.

李敦柱(1979a:105): “全玉 以來의 ‘파’는 <續字彙補>에도 普駕切의 音이 있으므로 韓國의 俗音으로만 단정하기 어렵다.” (엄밀하게 말하자면 派는 全韻玉篇에서는 아직도 ‘패’다. ‘俗파’라는 기록은 校訂玉篇에 있다.)

70),71) ‘착’은 作,昨 등의 音 ‘작’이나 9)의 他音 ‘작’으로부터 영향받은 결과다.

73) 字類註釋(上 21ㅈ)에서는 ‘핍박□’이라고 했는데 字音은 ‘□’이지만 字釋에서는 ‘박’으로 되어 있다.

逼의 字釋은 ‘빕박’(上 21ㅈ)이다.

IV.5.3.2.2. 기타의 ㅣ 脫落

玉      新      大      字      東      明      새

74. 畵    홰   ꠐ  홰    화(W훼)ꠐ  홰      화    홰S화    화《홰》

75. 弘    횡   ꠐ  횡    홍(W횡)ꠐ  홍      홍    횡S홍     홍

76. 晷  궤正귀 ꠐ궤正귀  구(W귀)ꠐ  귀      구  궤正音귀S구 구《궤》《귀》

{俗구?}ꠐ               ꠐ

77. 晬  쵀正□ ꠐ쵀正□  수(W쵀)ꠐ □(쉬)   수    쵀S쉬  수(슈)《□》《쵀》

{俗슈} ꠐ               ꠐ

78. 淚  류正뤼 ꠐ류正뤼  루(W류)ꠐ  뤼    루(本류)  루    루《류》《뤼》

{俗루}ꠐ               ꠐ

79.       －   ꠐ  셰      서   ꠐ  셰       －     세     세(셰)

80.       려   ꠐ  례      려   ꠐ  －       례     례      례

74) 訓蒙字會, 類合, 石千에 ‘화’다. 康熙字典에는 胡卦切(廣韻,集韻)音話이므로 ‘홰’가 正音이다. 話도 ‘홰’가 正音이지만 訓蒙字會에 ‘화’로 되어 있다. 李敦柱(1979b:126)는, “‘話‧畵’가 四解(下32)에 ‘□’로 表音된 것을 보면 이는 틀림없이 中國音의 영향이 아닐까 여겨진다”고 하였다.

75) 六祖中 26, 類合下 3, 宣論 2:31등에 ‘홍’이다. 泓은 全韻玉篇에 ‘횡俗홍’이다.

76) 訓蒙字會와 類合에 ‘구’다. 聲符 咎에 끌린 音인 것이다.

77) ‘슈’는 諸聲을 같이하는 粹등 (廣韻: 雖遂切)의 영향인 것 같다.

78) 力遂切(集韻)이다. 類合에 ‘눈물뉴’다. 訓蒙字會에 ‘류’(東國書林本: ‘루’)다. 李基文(1971:77)에 의하면 東國書林本은 俗音 ‘루’의 出現이 상당히 後代일 듯함을 반영하고 있다. 朴炳采(1972:191)에 의하면 ‘뤼’는 正則音, ‘류’는 俗音이며  東國書林本에서는 ‘류’를 ‘루’로 고친 혼적이 보이는데 이것은 誤訂正이다. 反切下字 遂는 全韻玉篇에 ‘슈’다.(訓蒙字會에 遂가 없지만 燧 등이 ‘슈’다.) 그래서 ‘류’를 俗音으로 보기보다 反切에 따른 音으로 본다. 遂는 華東에 ‘□’다. 累가 淚와 같이 力遂切이고  訓蒙字會에 ‘류’다. 華東에 ‘□’다. 淚의 音이 ‘루’로 된 原因은 累와 같을 것이다.

79) 康熙字典에는 時制切(集韻)이다. ‘서’로 나타난 原因은 80)의 ‘려’의 그것과 같다.

80)  III.2.2. 44)참고.

IV.5.4. 陰性 및 陽性母音化

IV.5.4.1. ㅜ  ⇒  ㅗ

玉      新       大        字      東      明      새

81. 兜  두{俗도} ꠐ두  두/도(梵語言)ꠐ 두      두      두     도《두》

82. 叩  구{俗고} ꠐ구      고(W구)  ꠐ 구      고     구S고   고《구》

83.       두     ꠐ두       도      ꠐ －      －      도      －

84.       －     ꠐ츙       총      ꠐ츙(충)   총      총     충(츙)

85. 毋    무     ꠐ무      무/모    ꠐ 무     무/모    무      무

86. 母  무{俗모} ꠐ무      모(W무)  ꠐ 무      모     무S모   모《무》

－     ꠐ－       －      ꠐ －      모      모      －

87. 牡  무{俗모} ꠐ무      모(W무)  ꠐ 무    모(本무) 무S모   모《무》

88. 遯    둔     ꠐ둔      둔/돈    ꠐ － －/둔(本돈) 돈S둔   돈/둔

81) 東亞 漢韓大辭典에 따르면 “범어(梵語) ‘Tusita’의 음역인 ‘兜率’에 한하여 음이 ‘도’로 된다.” 宣小6:70, 宣孟9:10에 ‘도’다.

82) 類合에 ‘고’다.

83) 明文大玉篇에는 “旣刊字典‧玉篇類.音두보다音도가妥當”이라고 하였다. 杜가 同字다. 杜는 大字源에도 ‘두’다(明文大玉篇:‘도S두). ’두‘는 詩人 杜甫 때문에 中國音의 영향이 아닌가 한다.

84) 康熙字典에는 粗送切(集韻)音銃이다. 춍(→총)이 이 반절을 반영하고 있다. 新字典의 音은 字典釋要를 따랐으므로 잘못일 가능성이 높다.

85) 大字源의 기록은 다음과 같다.

I. 微夫切    무

II. 迷浮切    모

‘모’는 母의 俗音의 영향인 것으로 생각할 수 있으나 II.만 ‘모’이고 I.은 ‘무’인 이유는 무엇인가? 直音을 보면 I. 無, II. 謀다. 그래서 大字源에 I.은 正音으로 되어 있고 II.는 (母와) 直音 謀의 俗音의 영향인 것이 아닌가 한다.

86),87) ‘무’는 正音(廣韻: 莫厚切)이다. 訓蒙字會에 ‘모’다. 이에 대하여 李敦柱(1979a:109)는 “특히 唇音下에서 ㅗ/ㅜ의 關係는 韻書音과는 달리 字會 時代의 漢字音에서 /ㅗ/가 現實性이 높았던 것이 아닌가 생각된다”라는 견해를 밝혔다.  母는 熬餌也의 뜻으로서 蒙哺切(韻會)이다. 이 뜻은 訓蒙字會, 新字典, 大字源 등의 뜻과는 다르다 할지라도 韻書의 取音에 있어서 意味와 不一致를 보인 例는 얼마든지 있으므로 字會의 ‘모’音에 영향을 끼치지 않은 것으로 말할 수는 없는 존재이다.(李敦柱 1979a:109)

88) IV.1.3.2.1. 30) 참고.

IV.5.4.2. ㅝ  ⇒  ㅘ

玉      新      大      字      東      明      새

89. 菀    원     ꠐ원    완(W원)ꠐ  원      완     원S완    원

90. 顴    권     ꠐ권    관(W권)ꠐ  권    관(本권) 권S관   관《권》

89) 明文大玉篇에 다음과 같은 기록이 있다: “國語辭典類.茈－.讀자완.故완音.以取俗音”. 諸聲을 같이하는 婉도 ‘원’은 正音이다(於阮切). 全韻玉篇에 ‘원俗완’이고 현재의 중국음도 ‘uan’이다.(李潤東 1991:221)

90) 巨員切(廣韻)이니 ‘권’이 正音이다. 訓蒙字會에 ‘권’이다. ‘관'은 聲符인 ‘雚’이나 觀이 古玩切이니 이에 영향을 받은 것으로 볼 수 있다.(李潤東 1991:223)

IV.5.4.3. ㅠ  ⇒  ㅛ(ㅗ)

玉      新      大      字      東      明      새

91. 滮    퓨     ꠐ퓨    표(W퓨) ꠐ 퓨      퓨     퓨S표    퓨

92. 躈    －     ꠐ규      교    ꠐ 교      규      교      －

93. 稠 쥬{俗죠}  ꠐ쥬     조(W주)ꠐ쥬(주) 조(本주)  주    조(죠)《쥬》

91) 聲符 彪는 華東, 全韻玉篇, 新字典에 ‘퓨俗표’라 하였다. 李敦柱 (1977:240)는 彪의 中國音도 ‘-jau’로 변한 例外인 사실을 언급하면서, “/唇音+ju/의 音素配合上의 制約 때문에 ‘표’로 정착된 것이라 본다”고 하였다.

92) 詰弔切(集韻)音竅이니 ‘교’가 正音이다. 直音과 諸聲을 같이하는 竅는 華東, 全韻玉篇, 新字典에 ‘교俗규’다.

竅의 音에 대하여 李敦柱(1977:236) 참고.

93) 諸聲을 같이하는 調,彫,凋의 音은 ‘조’다. 또, 東亞 漢韓大辭典에 다음과 같이 기록되어 있다.

I.  陳留切   빽빽할  조(本주)

II. 田聊切   고를       조

III. 徒弔切   움직일     조

全韻玉篇, 新字典, 大字源에 I.의 뜻만 실려 있다.

IV.5.4.4. ㅗ  ⇒  ㅜ

玉      新      大      字      東      明      새

94. 套 토{俗투}  ꠐ토    투(W토)ꠐ  토      투     토S투   투《토》

95. 㛮 소{俗슈}  ꠐ소    수(W소)ꠐ  소      －     소S수   수《소》

96. 敂    －     ꠐ고      구   ꠐ  구      구      구      －

97. 蘊    온     ꠐ온     온/운 ꠐ  온      온     운S온    온

94) 근대국어에서는 非語頭音節에서의 ‘ㅗ>ㅜ’傾向을 볼 수 있다. 南廣祐(1984a:177)에서는 이러한 母音變化를 陰性母音化라 하고, ‘胡桃, 櫻桃, 紫桃’나 ‘封套’들이 ‘호두, 앵두, 자두’나 ‘봉투’로 익어진 것이 그러한 예라 하였다. 大字源에서 桃는 ‘도’이고 胡桃는 ‘호도’로 되어 있으며 뜻은 ‘호두’다.

近世中國音의 影響도 생각한 것이다.

95) 嫂의 同字다. ‘소’가 正音이다 (廣韻: 蘇老切). 新字典의 字釋이 ‘형수’다. 同字 嫂는 訓蒙字會에 ‘수’다. ‘수’는 叟(集韻: 蘇后切)의 영향에 의한 俗音이다.

96) 擧厚切(集韻)이므로 ‘구’가 正音이다. 新字典에서는 字意를 ‘叩也’라 하였다. 신옥편에는 “扣와 같음”이라 되어 있다. 叩과 扣는 新字典에서 ’구‘라 하였지만 校訂玉篇의 欄外에 ‘俗고’라 되어 있다.

97) 大字源의 기록은 一貫性이 없다.

I. 李隕切   온    同字 薀  (같은 反切들):  온

II. 紆問切   운                             온

單語들 모두 ‘온’으로 되어 있다. 大字源에서는 蘊의 II.의 音만 正音으로 변하였다.

IV.5.4.5. ㅏ  ⇔ ㅓ; ㅑ(ㅏ)  ⇔  ㅕ(ㅓ)

玉      新      大      字      東      明      새

98. 漧    간     ꠐ간      건   ꠐ  －      －      건      －

99. 礬    번     ꠐ번    반(W번)ꠐ  번      반      번      반/번

100. 這 쟈{俗져}  ꠐ쟈    저(W자)ꠐ 쟈(자)   저     자S저  저(져)《쟈》

101. 霰     -     ꠐ션    산(W선)ꠐ   －   산(本선) 선S산    션(선)

102.        져    ꠐ져    자(W저)ꠐ   －      자    저S자    저(져)

98) 乾의 古字. IV.2.6. 25) 참고.

99) 符袁切(集韻)이므로 ‘번’이 正音이다. 訓蒙字會에 ‘□□번’이고 明文大玉篇에 ‘백반번’이다. ‘반’은 攀(集韻: 披班切)의 영향을 받은 音인 것 같다.

100) 宣小 5:32, 倭解下 44에 ‘져’다. 大字源에는 止也切(增韻)이다. 中國에서 흔히 쓰는 字인데 現代中國音은 ‘zhè’이고 中世中國語(Middle Chinese)는 ‘zhéi’다.

中國音와 中世中國音은, Kwon(1978), Basic Chinese-Korean Character Dictionary를 따랐다.

101) ‘산’은 散에 끌린 것 같다.

102) 同字 煮는 全韻玉篇, 新字典에 ‘져俗쟈’다. ‘쟈’는 者에 끌린 것 같다. 華東에 煮는 ‘져’이고 欄外에 ‘俗쟈非’라 되어 있다.

IV.5.5. X  ⇒  ㅞ

玉      新      大      字      東      明      새

103. 揣    □     ꠐ□      췌ꠐ   □(취) 췌(本취)  취S췌   췌《취》

104.       －     ꠐ□      췌ꠐ     －      －     취S췌    －

105. 贅    □     ꠐ□      췌ꠐ   □(취)    췌     체S췌  췌/취(□)

106.       최     ꠐ최      췌ꠐ     최      췌      최      최

107.       －     ꠐ괴      궤ꠐ     －      －      기      괴

108.       궤     ꠐ귀      궤ꠐ     －      궤    귀正音궤  궤

103),104) 同字다. 揣는 類合, 宣孟 12:2에 ‘□ ’다. 다른 ‘취’를 正音으로 가진 字들은 訓蒙字會나 華東에 ‘취’로 되어 있다. 李敦柱(1977:228)는 ‘췌’는 訓蒙字會音系의 傳承이고 ‘□’는 中國音의 영향을 받은 模寫音일 가능성이 짙다고 하였다.

105) 之芮切(唐韻)이다. 李敦柱(1979a:115)에 의하면 ‘□’는 正音이겠고 訓蒙字會에 ‘□’로 표음된 漢字는 5 字에 불과하지만 反切音으로는 贅만이 正音이라고 한다. 明文大玉篇에 正音이 ‘체’로 되어 있다.

106) 子外切(集韻)이므로 ‘최’는 反切下字를 따른 것이다. 大字源의 ‘췌’는 通字인 그리고 諸聲을 같이하는 萃의 영향일 것이다.

107) 康熙字典에는 過委切(廣韻)古委切(集韻)竝音詭이다. 訓蒙字會에는 ‘괴올 궤’다. 直音 詭는 全韻玉篇에서 ‘궤’다(唐韻: 過委切). 혹시 新字典의 ‘괴’는 訓의 첫 音에서 유래한 잘못이 아닌가 한다. (大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에서 ‘괴’, 1979年의 刊行本에서는 ‘귀’다.)

108) III.2.3. 48) 참고.

IV.5.6. ㅐ /ㅔ

玉      新      大      字      東      明      새

109. 螇    －    ꠐ해,□    혜   ꠐ □(해)   혜      혜     해(□)

110.       □    ꠐ 개    계(W개)ꠐ □(개)   계      개     개(□)

111. 騱    －    ꠐ 해    혜(W계)ꠐ  계      계     계/혜    계

112.       －    ꠐ 계      개   ꠐ  －      계     개S계    －

109) 康熙字典에는 胡雞切(唐韻)이니 ‘혜’가 正音이다. 直音은 奚다. ‘해’는 直音과 聲符인 奚에서 유래한다.

110) 口戒切(集韻)이므로 ‘개’가 正音이다. 李敦柱(1979b:123)는 ‘ㅐ>ㅖ’化는 中國音의 영향이라고 본다.

111) 康熙字典에는 堅系切(唐韻)과 胡雞切(唐韻)(直音奚)이 있다. ‘계’와 ‘혜’는 위의 두 反切音이 각각 투영된 것일 가능성이 있다. ‘해’는 直音과 聲符인 奚에 유래한다. 明文大玉篇에 “해音誤”라고 되어 있다.

112) 居拜切(集韻)音戒이므로 ’개‘가 正音이다. 新字典에 同字 玠는 ’개‘다. 聲符 界의 反切下字도 拜이지만 訓蒙字會, 全韻玉篇 등에는 ’계‘다. 直音 戒(唐韻: 古拜切)도 新字典에 ‘계’이다.

IV.5.7. ㅡ/ㅓ

玉      新      大      字      東      明      새

113.       －     ꠐ음      엄   ꠐ  －      －      엄      엄

114. 殗    －     ꠐ음      엄   ꠐ  －      엄      엄      음

115. 掀    헌     ꠐ헌    흔(W헌)ꠐ  헌      흔     헌/흔   헌/흔

113),114) ’엄‘이 正音이다.

어/으 의 混同에 대하여 李敦柱(1977:240,242) 참고.

115) 康熙字典에는 虛言切(唐韻,集韻)音軒과 許斤切(集韻)音欣이다. ‘헌’과 ‘흔’은 위의 두 反切音이 각각 투영된 것일 가능성이 있다. 大字源에서는 ‘헌’ 대신에 聲符 欣과 같은 音을 擇하였다.

IV.5.8. 뎔  ⇒  질

玉      新      大      字      東      明      새

116. 苵    뎔     ꠐ뎔    질(W절)ꠐ  －      질      절     절(뎔)

117.       뎔     ꠐ뎔    질(W절)ꠐ  렬      －      절      －

118. 軼    뎔     ꠐ뎔    질(W절)ꠐ 뎔(절)   질     절S질    절

119. 镻    －     ꠐ뎔    질(W절)ꠐ 뎔(절)   질      절     절(뎔)

120.       뎔     ꠐ뎔    질(W절)ꠐ 뎔(절)   질     절[질]  절(뎔)

116)-119) 117)는 116)의 同字다. 華東에 迭, 跌등이 ‘뎔俗질’으로 되어 있다. ‘질’은 失의 韻母에 끌린 것 같다.

‘뎔>딜’에 대하여 李敦柱(1977:243), 李潤東(1991:223)참고.

軼은 二音 以上의 漢字音이다. 新字典에서는 ‘뎔’ 外에 ‘질’도 있지만 ‘일’의 誤植이다. II.2.2. 51) 참고.

120) 康熙字典에는 丁結切(廣韻) 外에 職日切(集韻)이 있다. ‘절’과 ‘질’은 위의 두 反切音이 각각 투영된 것일 가능성이 있다. 大字源에서 ‘뎔’이 ‘질’로 변한 것은 聲符 至과 關係 없지 않은 것 같다.

IV.5.9. ㅣ/ㅡ

玉      新      大      字      東      明      새

121.       징     ꠐ징      증ꠐ     징      －     증S징    징

122. 撜    －     ꠐ징      증ꠐ     －      증      [증]    징

123. 賸    잉     ꠐ잉      잉ꠐ     잉      잉      잉      잉

싱     ꠐ싱      승ꠐ   상(싱)  싱(本승)  승    잉《싱》

121) 大字源에    , 澂, 懲, 澄 등이 모두 特陵切이지만    만이 ’증‘으로 되어 있다.

122) 大字源에 書蒸切(集韻)이다.

123) 實證切(廣韻)音乘이다. 明文大玉篇은 “－字.싱音보다승音이尤妥當”이라고 하였다.

이/으 의 混同에 대하여 朴炳采(1971:202) 참고.

IV.5.10. ㅢ  ⇒  ㅓ   (蟹攝)

玉      新      大      字      東      明      새

124. 撕    싀     ꠐ싀      서ꠐ     싀      서      사     시(싀)

－     ꠐ－      시ꠐ     －      시      사      －

125. 澌    싀     ꠐ싀      시ꠐ     싀      시      사     시(싀)

싀     ꠐ싀      서ꠐ     싀      서      시     시(싀)

124) 康熙字典에는 先齊切(集韻,正韻)音西과 相支切(集韻)이다. ‘서’와 ‘시’는 위의 두 反切音이 각각 투영된 것이다. 華東에는 ‘셰俗싀’다.

‘셰’/‘서’의 混同에 대하여 III.2.2. 44) 참고.

125) 相支切(支韻)과 先齊切(齊韻)이 있다. 124)참고. 聲符 斯를 가진 字들은 奎章全韻의 齊韻에 다 ‘싀 (華音:셰)’다.

IV.5.11. ㅏ/ㅣ

玉      新      大      字      東      明      새

126. 參   □    ꠐ삼,□    심    ꠐ□(삼)   삼      삼      삼

127. 葈   －    ꠐ 사      시    ꠐ□(사)   시      시      시

128.      피    ꠐ 피    파(W피) ꠐ 피      －      피      피

129.      날    ꠐ 닐      날    ꠐ 닐      날      닐      닐

－    ꠐ －      닐    ꠐ －      닐      닐      －

130.      －    ꠐ 시     사(W시)ꠐ －    사(本시) 시[사]   －

126) 康熙字典에는 所今切(唐韻)疏簪切(集韻,正韻)音森이다. 大字源에 參夷, 參商, 參宿, 參辰 등이 각각 ‘심이, 심상, 심수, 심신’으로 되어 있다.

127) 康熙字典에는 想止切(集韻)音葸이다.

128) ‘파’는 聲符 ‘罷’의 영향이다.

129) III.2.5. 55)

130) 康熙字典에는 疎吏切(唐韻,集韻)式至切(正韻)竝音試이다. 同字 駛는 新字典에 ‘사,□’다.

126),127),130)은 ‘□/이’ 의 混同을 보여 준다. ‘□’의 반영은 異彩로운 것이라 할 수 있다.

‘□’音의 반영에 대하여 朴炳采(1971:189) 참고.

IV.5.12. 앵/영(엉)

玉      新      大      字      東      明      새

131. 嫇   □    ꠐ맹,□  명(W맹)ꠐ □(맹)   명      명     명《□》

132.      □    ꠐ쟁,□  정(W쟁)ꠐ  －      －      쟁      －

133.      －    ꠐ 쟁    정(W쟁)ꠐ  －      －    쟁正音정  －

134.      －    ꠐ 쟁    정(W쟁)ꠐ  －      －      쟁      쟁

135. 狌   □    ꠐ생,□  성(W생)ꠐ  －      성      생     생(□)

136.      －    ꠐ 쟁    정(W쟁)ꠐ  －      정      쟁      쟁

137. 粳   －    ꠐ갱,□  경(W갱)ꠐ  －      경      갱      －

138.      －    ꠐ 쟁    정(W쟁)ꠐ  －      정      쟁     정(졍)

139. 硼   평    ꠐ 평      팽   ꠐ  평      평      팽      평

131) 康熙字典에는 莫經切(廣韻)과 謨耕切(集韻)이다. 全韻玉篇에 ‘□’(庚韻)으로 되어 있고 聲符 冥은 莫經切(唐韻)이고 全韻玉篇에 명(靑韻)으로 되어 있다.

132) 同字 幀은 新字典에 ‘쟁,□正졍’이다.

133) 132)의 同字다.

134) 除莖切(集韻)이다. 大字源의 ‘정’은 聲符 亭(集韻: 唐丁切)의 영향이다.

135) 猩의 同字다. IV.3. 23) 참고.

136) 張梗切(集韻)이다. ‘정’은 丁에 끌린 것 같다.

137) 居行切(集韻)이니 ‘□’은 正音이다. 訓蒙字會, 華東에 ‘경’이다. 同字 秔은 大字源에 ‘갱’이다.

138) 除庚切(集韻)이다. 大字源의 ’정‘은 亭의 영향이다.

139) 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에 ‘평’이다. 披耕切(集韻)이다.

韓國漢字音에서의 □/영의 混同은 벌써 訓蒙字會에 보인다.

李敦柱(1979a:107)은 137)의 音에 대하여 “어쨋든 字會의 ‘경’으로 보아 梗攝의 庚(耕)韻이 韓國의 現實音에서 淸(靑)韻으로 韻母의 出入이 있었음을 증명하는 좋은 例라 하겠다”라고 하였다.

IV.5.13. 기타의 中聲

玉      新      大      字      東      明      새

140. 咽    연     ꠐ연    인(W연)ꠐ  연    인(本연) 연S인   인《연》

연{喉俗인}ꠐ연      연   ꠐ  연      연      연      연

141. 唵    암     ꠐ암    암/옴  ꠐ 암/옴    암    암/암S옴  엄

ꠐ      (梵言) ꠐ

142. 巋    규     ꠐ규      귀   ꠐ  규      귀      귀      규

143. 桔    결     ꠐ결    길(W결)ꠐ  결      길     결S길   길《결》

144. 棒    방     ꠐ방    봉(W방)ꠐ  방     [봉]    방S봉   방/봉

145. 棓    방     ꠐ방    봉(W방)ꠐ  방     [봉]     방      방

146.       －     ꠐ결    길(W결)ꠐ  －      －      결      결

147.       솨     ꠐ쇠      쇄   ꠐ  －      쇄     솨S쇄   쇄《솨》

148. 畝  무{俗묘} ꠐ무    묘(W무)ꠐ  무    묘(本무) 무/韓:묘 묘《무》

149. 癩    뢰     ꠐ뢰    라(W뢰)ꠐ  뢰    라(本뢰) 뢰S라   라《뢰》

150.       징     ꠐ징      쟁   ꠐ  －      －      정      －

151. 耍    솨     ꠐ솨    사(W솨)ꠐ  솨      사      사      솨

152.       －     ꠐ속      색   ꠐ  속      색      색      속

153. 詛    조     ꠐ조    저(W조)ꠐ  조    저(本조) 조S저   저《조》

154.       －     ꠐ기      규   ꠐ  －      규      규      －

155.       －     ꠐ각      곽   ꠐ  －      곽     곽S각    각

156. 雋    젼     ꠐ젼    준(W전)ꠐ 젼(전)   전      전     전(젼)

ꠐ             ꠐ                  준      준

157. 䪼    －     ꠐ졀      졸   ꠐ 졀(절)   졸      절     절(졀)

140) ‘인’은 성부 ‘因’에 끌린 것이다.

141) ‘옴’은 梵語音 表記上의 借用에서는 온 特殊音 ‘om’이다.

142) 華東에는 ‘□俗규’다. 全韻玉篇/新字典과 大字源에 다음과 같이 기록되어 있다.

뜻:          玉/新             大

高峻貌       규 (紙)           규  丘追切 (支)

一然獨貌        (寘)           귀  丘媿切 (寘)

康熙字典에 反切이 많은 까닭으로 明文大玉篇에서는 “或有규音.괴音.귀音統一”라 하였다.

143) ‘길’은 吉에 끌린 것이다.

144) ‘봉’은 奉에 끌린 것이다.

145) 144)의 同字다.

146) 143)의 同字다.

147) III.2.2. 43) 참고.

148) 莫厚切(唐韻)이니 ‘무’가 正音이다. 訓蒙字會, 類合, 宣小 4:7,宣孟 1:9, 宣論3:65에 ‘모’다. 石千에 ‘묘’다. 이것이 苗, 猫등 ‘묘’音의 영향을 받아 ‘묘’로 바뀐 것이다.(南廣祐 1969:33)

ㅜ>ㅗ 에 대하여 IV.5.4.1. 참고.

149) 宣小 4:3에는 ‘라’다. 華東에 ‘래’다. 朴炳采(1971:138)에 의하면 ‘래’가 正則音이고 ‘래>뢰’는 合口로 傾斜된 異形이다. 南廣祐(1969:30)은 ‘뢰>라’로 된 것은 異色的이라 하였다. 다만, 朴炳采(1971:137-139)에서의 蟹攝의 異形을 보면  ‘나’(正音 뇌; “類推 不明”), 話 ‘화’(正音 홰; “類推 不明”), 畵 ‘화’(正音 홰; “理由 不明”) 등이 있다. 李敦柱(1979b:126)에 의하면 話, 畵의 音이 ‘화’로 된 근거는 中國音의 영향이 아닐까 여겨진다고 하였다.  癩의 ‘라’도 中國音의 영향을 받은 音이 아닌가 한다.

IV.5.3.2.2. 참고.

150)  除更切(敬韻)이다. 華東에는 ‘졍’이다. 同字 瞠은 洪武正韻의 敬韻에 敕諍切이다. 諍은 全韻玉篇에 ‘□’이므로 全韻玉篇에서 ‘징’ 보다 ‘□’을 正音으로 기대할 수 있다. ‘징’의 유래를 밝히려면 鉦, 錚의 音과 字釋의 비교가 도움이 된다.

ㅐ/ㅕ 의 混同에 대하여 IV.5.12. 참고.

字典釋要           新字典

鉦    졍(정)  字釋:징    졍    字釋:쟁

錚    □(쟁)       징    쟁,□      징    (申景澈 1993:112-113 참고)

151) 訓蒙字會에는 ‘솨’다. 沙下切(篇海)이니 ‘사’가 正音이다. 明文大玉篇에는 “國內字典類.－字音솨.誤”라고 하였다. 李敦柱(1979b:124)는, 訓蒙字會에 ‘솨’로 表音됨은 四解(下31)의 ‘솨’音을 對照할 때 中國音의 直接借用이라 믿어진다고 하였다.

南廣祐(1969:42) 참고.

152) 康熙字典에는 所責切(字彙補)音   이다. ‘색’은 正音이다. 直音는 山責切(唐韻), 桑谷切(唐韻)과 千木切(唐韻,集韻)이 있고 全韻玉篇에는 ‘□正속’이다. ‘속’은 이에서  유래한 것이다.

153) 華東에는 ‘주俗져’다. 壯所切(語韻)과 莊助切(御韻)이 있다.

ㅗ/ㅓ 의 混同에 대하여 IV.1.3.1.2. 3) 참고.

154) 康熙字典에 따르면 丘弭切(廣韻)犬蘂切(集韻)竝音頍가 있다. 直音은 康熙字典에 같은 反切이 있고 全韻玉篇에 ‘규’. 詩經에 ‘기’다. 明文大玉篇이은 ‘규’를 正音으로 하면서, “國內字典類.－字.音기.誤”라고 하였다.

155) 康熙字典에는 居縛切(廣韻)屈縛切(集韻)竝音躩이다. ‘곽’은 正音이다. 直音은 全韻玉篇에 ‘곽正각’이다. ‘각’은 反切下字 縛(集韻: 伏約切)의 音‘박’에 유래한 것이 아닌가 한다.

IV.1.3.2.1. 29) 참고.

156) ‘준’은 通字 儁에 끌린 것이다.

157) 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에 ‘절’이다. 康熙字典에는 職悅切(廣韻)朱劣切(集韻)竝音拙이다. ‘절’은 正音이다. 諸聲을 같이하는 直音 拙은 華東, 全韻玉篇에 ‘졀俗졸’이다. 類合,書經에 ‘졸’이다. ‘졸’의 원인에 대하여 李潤東(1991:223)은 “일찌기 介母音[u]가 핵모음을 흡수하여 中心母音化했을 가능성이 높다”고 하였다.

IV.5.14. 要約

新字典과 大字源의 漢字音을 비교하고 그 차이의 원인을 밝혀 보았는데, 밝혀진 내용을 정리해 보면 中聲에서는 初聲과 같이 大字源이 新字典의 音을 고친 것과 俗音化의 두 가지 경향을 볼 수 있지만 中聲의 경우에는 俗音化의 例들이 더 많고 더 다양하다.

I. 大字源이 新字典의 音을 잘못으로 본 것.

I.1. 大字源이 音을 反切에 맞도록 고친 것. 例: 13, 16, 19, 22, 23, 83, 84, 92, 96, 109, 111, 112, 126.

I.2. 大字源이 音을 同字의 音하고 맞도록 고친 것. 例: 102, 117, 132, 145, 146.

II. 新字典과 大字源의 音은 둘 다 反切에 따랐으므로 둘 다 正音이다. 단, 해석에 따라서 다른 (層의) 音을 기록해 놓았다 例: 79, 80, 124, 125, 130, 131, 137, 139, 150, 154.

III. 俗音化

III.1. 聲符나 다른 字에 끌린 俗音化. 例: 15, 18, 20, 31, 32, 65, 66, 69, 70, 71, 72, 73, 76, 77, 90, 93, 95, 99, 101, 206, 116, 118, 119, 128, 134, 136, 138, 140, 143, 144, 148, 156.

III.2. 前舌母音化  例: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11.

III.3. 單母音化  例: 24, 25, 26, 27, 28, 78.

III.4. ㅣ 添加  例: 28, 29, 30, 33, 34, 36, 37, 38, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62.

III.5. 中國音의 影響  例: 74, 100, 103, 104, 108, 149.

III.6. 梵語音의 影響  例: 81, 141.

IV.6. 終聲

終聲添加, 終聲脫落, 終聲變化 등은 改定/變化의 樣相만 가리키는 것이지 音韻論的인 改定/變化를 가리키는 것은 아니다.

IV.6.1. 終聲添加

玉      新      大      字      東      明      새

1. 丑 츄{俗츅}  ꠐ츄  축(俗音) ꠐ츄(추) 축(本추) 추S축/추 축(츅)《츄》/

ꠐ    (W추)/추 ꠐ                         추(츄)

2. 媼 오{俗온}  ꠐ오    온(W오)ꠐ  오   온(本오)   오     온《오》

3. 爆    포     ꠐ포    폭(W포)ꠐ  포   폭(本포)  표S포   폭《포》

－     ꠐ－      －   ꠐ  －      폭      폭      －

1) 飜老下 72에 ‘튝’이다. 字類註釋에 ‘츄諺츅’이다. 東亞 漢韓大辭典에 의하면 “中國의 人名‧地名 등은 本音 ‘추’로 읽어야 한다.”고 하였다.(예: 公孫丑 공손추) 齒九切이니 ‘추’가 正音이다. 兪昌均(1968:208)은, “‘축’과 같은 入聲의 形態는 적어도 그 以前의 어떤 基層에서 根源하는 것이라고 볼 수 있지 않을까 생각되는 것이다. 왜냐하면 中古以後의 韻書에서는 ‘丑’를 /-k/와 같은 入聲으로 다룬 反切例를 찾아 볼 수 없기 때문이다”라고 하였다. 三韻聲彙序에는 ‘俗而謬讀’의 예로서 “丑讀如蓄”라고 하였다.

2) 訓蒙字會의 尊經本, 奎章本, 汎文本에서는 ‘온’이다. 烏皓切(廣韻)이므로 ‘오’가 正音이다. ‘온’은  溫(集韻: 烏昆切)의 영향 때문인 것으로 추측된다. 三韻聲彙序에는 ‘俗而謬讀’의 예로서 “媼讀如慍”라고 하였다.

3) 北敎切(廣韻)巴校切(韻會)이다. 康熙字典에서 蒲木切이 今俗音으로 言及되어 있다. ‘표’와 ‘폭’은 이를 따른 것이다. 洪武正韻의 效韻에 爆이 없지만 暴, 瀑 등이 蒲報切로 되어 있다. ‘포’는 이에서 유래한 것이 아닌가 한다.

IV.6.2. 終聲脫落

玉      新      大      字      東      明      새

4. 懶  란{俗라}  ꠐ란  란/라(俗音)ꠐ －  라(本란)  란S나  라《란》

4) 南廣祐(1969:30)는, “‘라’音은 ‘癩’가 宣小 4:31 ‧ 倭解上 51 以來 ‘라’音으로 이어짐에서 그 근거를 찾을 수 있을 것이다”라고 하였다.

IV.6.3. 終聲變化

玉      新      大      字      東      明      새

5. 捻    녑     ꠐ녑    념(W녑)ꠐ  녑      념     녑S념   녑《념》

6. 敜    녑     ꠐ녑    념(W녑)ꠐ  녑      녑      녑      녑

7. 淀    뎐     ꠐ뎐    정(W전)ꠐ 뎐(전)   전      전     전(뎐)

5),6) ‘념’은 念에 끌린 것으로 설명 될 수 있다.

7) ‘정’은 定에 끌린 것으로 설명 될 수 있다.

IV.7. 기타

IV.7.1. 같은 받침

玉      新      大      字      東      明      새

1. 什    습   ꠐ습{俗或 십(W습) ꠐ 습      십     습S십   십《습》

{什物俗즙} ꠐ  音즙} 집(慣音)ꠐ 습              집     집《즙》

2. 仚    헌   ꠐ  션      헌    ꠐ 헌      선      헌      헌

3. 慴    졉   ꠐ  졉    습(W접) ꠐ졉(접) 습(本접) 접/섭  습/섭(셥)《졉》

ꠐ                ꠐ                  /[습]

4. 抴    열   ꠐ  열    설(W열) ꠐ 열      －      열      열

－   ꠐ  －      －    ꠐ －      －      설      －

5. 欀    －   ꠐ  양      상    ꠐ샹(상)   양     상S양   상(샹)

－   ꠐ  －      양    ꠐ 양      양      양      양

6.       －   ꠐ  쳠      잠    ꠐ －      －      점     첨(쳠)

7. 燅    －   ꠐ  잠      섬    ꠐ 잠      섬     첨/섬  섬(셤)《잠》

8. 疺    법   ꠐ  법    핍(W법) ꠐ 법      핍   법正音핍   법

9.       －   ꠐ  츱    잡(W츱) ꠐ 잡      잡      잡      츱

10. 瞠    □   ꠐ 쟁,□  당(W쟁) ꠐ□(쟁) 당(本정) 쟁/정   쟁(□)

11. 笞 치{俗□}ꠐ  치    태(W치) ꠐ 치    태(本치) 치S태  태(□)《치》

12.       －   ꠐ 팽,□  붕(W팽) ꠐ －      －     팽S붕    －

13. 縜    －   ꠐ  균      운    ꠐ 균      운      운      균

14. 繃    □   ꠐ 팽,□  붕(W팽) ꠐ□(팽)   붕     팽S붕   팽(□)

15. 羷    －   ꠐ  검      렴    ꠐ 검      검      렴      검

16. 蝹    －   ꠐ  빈      운    ꠐ 빈     윤‧운    윤     [온]

17. 蠍    헐   ꠐ  헐    갈(W헐) ꠐ 헐    갈(本헐) 헐S갈  갈《헐》

18.       □   ꠐ 팽,□    붕    ꠐ －      －     팽S붕    －

19. 鶱    현   ꠐ  현      건    ꠐ 현      헌      헌      현

1) 東亞 漢韓大辭典에는 什이 ‘세간’이란 훈(訓)일 때는 그 음이 ‘집’으로 관음화되었다고 하였다.

2) III.3. 58)참고.

3) 質涉切(集韻) 外에 席入切(集韻)과 實攝切(集韻)이 있다. 明文大玉篇의 ‘접,섭,습’은 이 反切音을 각각 따른 것이다. 단, 大字源의 ‘습’은 習에 끌린 것으로 설명 될 수 있을 것이다.

4) 康熙字典에는 羊列切(唐韻)과 食列切(集韻)(見揲字註)이다. ‘열’, ‘설’은 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이라 생각된다. 揲은 新字典에 ‘셜’이다. 新字典과 大字源에는 揲이 가지는 뜻이 실리지 않으므로 ‘열’만을 正音으로 볼 수 있다.

5) 大字源에 다음과 같이 기록되어 있다:

I. 상   思將切  양나무  상 (木名)

II. 양   而亮切  길 위에 선 나무  양  (路上木)

I.의 ‘상’은 反切音이 반영된 것이고 訓은 ‘양나무’로 되어 있으니 明文大玉篇에 있는 것처럼 ‘양’은 I.의 俗音으로 볼 수 있을 것이다.

6) 康熙字典에는 子廉切(篇海)音尖이다. ‘쳠’, ‘점’은 이에서 유래한다. 大字源에는 “熸과 같음”이라 되어 있다. 熸은 全韻玉篇에 ‘졈正□’이다. ‘잠’은 이에서 유래한다. 단, 明文大玉篇에 다음과 같이 기록되어 있다. “金敏洙編.새字典.見熸俗字.然而音同義異.故見俗字.非是”.

7) 康熙字典에는 似廉切(玉篇)音熸이다. ‘섬’은 反切音이 투영된 正音일 것이다. ‘잠’은 直音의 正X에 따른 것이다. (直音은 全韻玉篇에 ‘졈正□’이다.)

8) 反切(集韻: 扶法切音乏)을 좇으면 ‘법’이 正音으로 기대할 수 있으나 ‘핍’은 深攝 緝韻에 흡수될 異形으로 보인다.(李敦柱 1977:246) 聲符와 直音 乏은 華東에 ‘폅俗핍’, 全韻玉篇에 ‘법俗핍’, 新字典에 ‘핍’이다. (III.4.2.2. 72) 참고.)

9) 康熙字典에는 側洽切(廣韻,集韻)音眨이다. ‘잡’은 正音이다. 新字典에서 이 反切을 잘못 파악한 것 같다. 反切下字 洽은 全韻玉篇, 新字典에서 ‘협俗흡’이다. ‘츱’의 中聲은 洽의 俗X ‘흡’을 따른 때문이다. 明文大玉篇에서는 “新字典‧새字典.-字.音츱.誤”라고 하였다.

10) ‘당’은 堂에 끌린 것으로 설명 될 수 있을 것이다. (IV.5.13. 150)의 同字다.)

11) 訓蒙字會에 ‘□’다. ‘□’는 台에 끌린 것으로 설명된다. 書光圖書出版(姜信沆編)의 全韻玉篇의 影印本에서 ‘□’로 나타나는 것은 주목할 만한 것이다.

12),14),18) 모두 同字다. 14),18)는 訓蒙字會에 ‘븡’이다. ‘□’이 正音이다. ‘븡’은 朋에 끌린 것으로 설명된다.

13) ‘운’은 正音이다. ‘균’에 대하여 明文大玉篇은 다음과 같이 밝히고 있다. “國內字典類.－字.音균.－.筠字.竝集韻.于倫切.廣韻.爲贇切.竝音筠.筠.原音윤.俗音균.因以－字.原音爲균.未及考之誤”.

15) 康熙字典에는 良冉切(廣韻)力冉切(集韻)竝音檢이다. 直音 檢은 全韻玉篇 등에‘검’이다. 15)는 全韻玉篇에 없고 新字典이 字典釋要의 ‘검’을 택한 것 같다. 字典釋要가 反切보다 直音을 따른 예를 7), 13)에서 볼 수 있으니 15)의 ‘검’은 諸聲을 같이하는 字의 영향이라기보다는 直音 때문이라고 생각된다. 明文大玉篇은 “國內字典類.－字.音검.宜刪”이라고 하였다.

16) 康熙字典에는 於倫切(唐韻)紆倫切(集韻)竝音贇이다. ‘운’은 正音이고 ‘빈’은 直音贇의 영향다. 明文大玉篇에 따르면 “－字.音빈.誤”다. 直音은 全韻玉篇, 新字典에 ‘빈’이며 大字源에 ‘빈(W윤)’, 明文大玉篇에 ‘윤’이다.

贇은 全韻玉篇, 新字典에 ‘빈’이며 大字源에 ‘빈(W윤)’이다. 明文大玉篇에 ‘윤’이고 다음과 같은 설명이 있다: －字.音빈.誤.廣韻.於倫切.集韻‧韻會.紆倫切.竝音頵.빈音必是頭取音.不然不知何據.今後是正切要”. 贇은 洪武正韻에는 卑民切이다. 全韻玉篇의 ‘빈’은 여기서 유래한 것이다.

17) 訓蒙字會에 ‘젼갈 헐’이므로 訓 ‘갈’이 보인다.(IV.4.1.2. 20) 蝎 참고.)

19) 奎章全韻에 ‘헌’이다. 字類註釋에는 ‘건’이다. (II. 참고.) 大字源의 初刊 大漢韓辭典(1964)에는 ‘건 (本音헌)’이다. 康熙字典에는 “俗讀音愆誤”다. ‘건’은 바로 愆의 音價다. ‘건’은 騫(集韻: 丘虔切)의 영향 또는 騫과의 혼동으로도 생각할 수 있다.

IV.7.2. 받침이 없는 경우

玉       新      大      字      東      明      새

20. 儈 괴{俗쾌}ꠐ괴{俗쾌} 쾌(W괴)ꠐ  괴   쾌(本괴)  괴S쾌   쾌《괴》

21. 劭    교   ꠐ   교      초   ꠐ  교     [소]     교      교

22. 嘮    －   ꠐ   쵸    로(W초)ꠐ  뇨   로(本초)   초     초(쵸)

23.       －   ꠐ   뇨      도   ꠐ  －      －      초      뇨

24.       －   ꠐ   피      자   ꠐ  피      피      자      피

25.       －   ꠐ   치      자   ꠐ  치      지      자      치

26. 跮    －   ꠐ   희      치   ꠐ  희      치      치      희

27. 銚    요   ꠐ   요      초   ꠐ  요      요      요     요《됴》

28. 鍮 투{正듀 ꠐ   투    유(W투)ꠐ  투    유(本투) 투S유   유《투》

俗유}  ꠐ                ꠐ

29. 齟  조正주 ꠐ 조正주 저或音조ꠐ  주      저     저/조   주《조》

조正주 ꠐ 조正주    서   ꠐ  주      서     저/조   주《조》

30. 齮    의   ꠐ   의      기   ꠐ  의      의     의/기    의

20) 康熙字典에는 古外切(唐韻,集韻,正韻)竝音膾이다. ‘쾌’는 噲가 宣孟 4:20, 重詩解 11:7에 ‘쾌’임에서 理解할 수 있다.(南廣祐 1969:81) 이 ‘쾌’는  苦夬切(唐韻,集韻)에 따른 것이다. 또한, 澮, 獪는 洪武正韻에 古壞切이므로 全韻玉篇에 ‘쾌’로 되어 있다.

21) 康熙字典에는 初堯切(集韻,韻會,正韻)音翹이다. 直音은 全韻玉篇 등에 ‘교’다. 大字源의 ‘초’는 反切을 따른 것이다. 反切上字는 中國語의 口蓋音化를 반영한 것이다. 洪武正韻에는 祁堯切이라 되어 있는데, 全韻玉篇의 ‘교’는 이를 따른 것이다.

22) 丑交切(集韻)音   가 있으니 ‘쵸’가 正音이다. ‘로’는 勞에 끌린 것이다.

字典釋要의 ‘뇨’는 直音에 유래한다. 直音字는 丑交切(集韻)(⇒쵸)外에 尼交切(集韻)(⇒뇨)가 있다.

23) 康熙字典에는 丑交切(集韻)音   이다. ‘초’는 正音이다. ‘뇨’는 直音의 二音에서 유래할 가능성이 있다. 그래서 明文大玉篇에 “音뇨誤”와 같은 기록이 있다. 여기서 淖(廣韻,集韻: 奴敎切)의 영향도 생각 할 수 있다. 大字源의 初刊大漢韓辭典(1964)에 ‘뇨’이고 大字源의 ‘도’는 잘못일 가능성이 높다고 생각된다.

앞의 각주를 참고.

24) 爭義切(集韻)音   가 있다. ‘자’는 反切를 따르 것이다. 直音字는 爭義切(廣韻,集韻)外에 平義切(廣韻,集韻)이 있다.‘피’는 直音字 의 二音에 유래한다.

25) 明文大玉篇에 따르면 “－字.音치.類篇.疾置切.音漬.故本字典.附音자”라고 하였다. ㅈ/ㅊ의 混同(IV.4.6.2. 참고)과 ㅏ/ㅣ의 混同(IV.5.5.11. 참고) 때문에 反切의 투영은 복잡하다. 大字源은 聲符에 끌린 字音이 많으므로 聲符 ‘字’ 때문에 ‘자’로 되지 않았나 생각한다.

26) 康熙字典에는 丑利切(廣韻)丑二切(集韻)竝音  이다. ‘치’가 正音이다. 直音   는 全韻玉篇에 없고, 字典釋要에 ‘희’, 新字典에 ‘치’다. 直音字의 反切은 26)과 같고 直音이 呬다. 呬는 丑利切(廣韻) 外에 虛器切(唐韻)이 있다. 26)의 ‘희’는 呬의 虛器切을 따른 것이다. 그래서 明文大玉篇의 “本項.音희.誤”와 같은 주석이 옳다.

27) 大字源에는 溫器의 뜻으로서 千遙切(集韻)이라 하고 이를 따른 ‘초’로 되어 있다. 康熙字典에는 溫器의 뜻으로서 餘招切(集韻)이다. ‘요’는 이를 따른 것이다. 康熙字典에서는 千遙切(集韻)과 같은 反切도 있지만 다른 뜻을 가지고 있다.

28) 訓蒙字會에는 ‘듀’다. 託侯切(廣韻)이니 ‘투’가 正音이다. 聲符 ‘兪’는 廣韻에 丑救切, 羊朱切의 重音으로 되어 있다. ‘듀’는 곧 丑救切의 徹母가 /ㄷ/으로 반영된 결과이며, 倭語類解(下. 8)를 비롯하여 現音의 ‘유’는 羊朱切 音의 ‘兪’音에 끌린 俗音이다.(李敦柱 1979a:114)

29) 大字源의 주석은 다음과 같다.

I.   저 或音조   在呂切 (語)

II.      서      壯呂切 (語)

IV.1.3.2.2. 34) 참고.

30) 語綺切(集韻) 外에 去倚切(康熙字典)이 있다. ‘의’와 ‘기’는 이 두 가지 反切音이 각각 투영된 것이다. 大字源에서 ‘의’ 대신에 ‘기’로 된 原因은 聲符 ‘奇’의 影響으로도 볼 수 있다.

IV.7.3. 기타

玉      新      大      字      東      明      새

31. 刷 솰{俗쇄}  ꠐ솰    쇄(W솰)  ꠐ솰   쇄(本솰)  솰S쇄   쇄《솰》

32. 榨    자     ꠐ자  자/착(俗音)ꠐ－  자/착(本자)  자      자

33. 褪    톤     ꠐ톤    퇴(W톤)  ꠐ톤    퇴(本톤) 톤S퇴    톤/퇴

31) 數滑切(廣韻,集韻)이니 ‘솰’이 正音이다. 訓蒙字會에는 ‘솨’(汎文本: ‘솨又솰’)다. 類合上 32v에는 ‘살’이다. 訓蒙字會의 ‘솨’는 당시의 漢音을 채택한 것이다. 四聲通解上 81v에는 ‘솨’로 나타난다.(李基文 1971:93-94) 家禮 1:32, 倭解上 54에는 ‘쇄’다. ‘쇄’는 ‘솨’가 韓國語의 音節構成制約 때문에 變音된 것으로 생각할 수 있다.(李潤東 1991:220)

李敦柱(1979b:124)는, ‘솨>쇄’로 變音한 근거를 韓-中 간의 유추에서 찾으려 하였다.

32) 俗音 ‘착’은 聲符 窄에 끌린 것으로 설명될 수 있을 것이다.

33) ‘퇴’는 退에 끌린 것으로 설명될 수 있을 것이다.

IV.7.4. 要約

新字典과 大字源의 漢字音이 서로 差異를 보이는 原因을 대부분

- 大字源이 新字典의 音을 反切에 맞도록 고친 것(例: 2,7,13,16,24,26)과

- 聲符나 다른 字에 끌린 俗音化(例: 3,10,11,12,14,18,20,22,32,33)로 볼 수 있다.

IV.8. 結論

IV.8.1. 新字典/大字源과 校訂玉篇의 欄外의 기록

어떤 玉篇/辭典이 字音을 俗音으로 규정하면 이런 규정은 물론 일정한 근거에 기초해야 한다.그러한 근거로서 어떤 資料나 口語가 있을 수 있다. 그리고 玉篇/辭典의 編纂者가 나름대로 파악한 音韻變化 規則에 의거하여 만든 俗音도 있을 수 있다. 이러한 근거로서 특히 주목되는 資料는 校訂玉篇의 欄外에 141에 달하는 音에 관하여 附記되어 있는 기록이다. 新字典의 音은 全韻玉篇의 音을 대부분 따른 것이지만 校訂玉篇 欄外의 附記는 고려하지 않았다. 新字典이 全韻玉篇의 音 대신에 校訂玉篇의 欄外에 附記되어 있는 音과 같거나 비슷한 音을 취한 것은 일곱 군데에 불과하다.

I.3.1. 참고.

玉    校訂    新

III. 16)    濬   슌    俗쥰    쥰

III. 17)    適   셕    俗젹    젹

III. 21)    則   즉    俗측    측

III. 48)    獷   굉    俗광    광

III. 52)    丁   □    正졍    뎡

III. 61)    左   자    俗좌  자俗좌

II.1.2. 16) 磊   뤼    俗뢰    뢰

IV.1.2.1.에서 볼 수 있는 것처럼 全韻玉篇 本文의 俗X가 거의 다 그대고 大字源에 나온다. A 俗 B ⇒ B. 校訂玉篇의 欄外에 실린 134 俗X는 大字源에 어떻게 반영되었는지 살펴보기로 한다:

字數

A 俗 B ⇒ B                        50

A 俗 B ⇒ B(=A')                  7

校訂玉篇에서 ‘믁{俗묵}’과 같은 기록이 있다. 校訂玉篇의 俗X는 ‘믁’은 朝鮮語學會의 統一案(1933)의 規定과 같은 變化를 반영하고 있다. ‘俗묵’과 같은 附記가 없어도 全韻玉篇의 ‘믁’은 朝鮮語學會 統一案의 規定 때문에 어쨌든 大字源에는 ‘묵’으로 나온다.

A 俗 B ⇒ B'                        1

A 俗 B ⇒ A                        69

A 俗 B ⇒ A/[B]                     2

A 俗 B ⇒ A/B, A/B(俗音), 기타      5

俗X는 大字源에서 認定을 받지 못한 경우가 많다. 그래서 全韻玉篇의 本文에 있는 俗X와 校訂玉篇의 欄外에 있는 俗X를 잘 구별해야만 한다. 新字典과 大字源을 比較해 보면 418 項에 달하는 차이가 발견된다. 그 중에서 大字源이 校訂玉篇 欄外의 附記를 따른 것은 49項이다.

河野六郞(1964-67b)의 資料音韻表에 이 두 種類의 俗X는 구별되지 않은 것에 주의해야 한다. “玉篇 (俗音......) としたのは玉篇本文中の俗音ではなく, 頭注の俗音を示す.”(1964-67b:81)

IV.2. 32)

IV.4. 9),11),15),18),21),23),55),96),98),106)

IV.5. 24),25),27),28),29),32),33),36),37),38),43),44),45),51),53),54),60),

68),73),76),77),78),81),82),86),87),93),94),95),100),140),148)

IV.6. 124)

IV.7. 1),11),20),28),31)

IV.8.2. 新字典/大字源과 東亞 漢韓大辭典, 明文大玉篇, 새옥편

大字源이 新字典의 音을 버리고 다른 音을 取한 경우에는 東亞, 明, 새의 音도 참고하였다. 이렇게 하면 새로이 바뀐 音이 大字源의 特徵인지 아니면 널리 認定을 받은 바뀜/변화인지 알 수 있다. 本稿의 IV.1.과 IV.2.에서 다루는 차이점은 다른 辭典/玉篇하고 비교하는 것이 복잡하므로 다음 統計에서는 그 중에 IV.1.3.1.1. A俗B⇒A와 IV.1.3.2.1. A正B⇒A만 고려하고자 한다.

X: 다른 세 辭典/玉篇의 音이 大字源의 音에 어그러지지 않는다.

즉, 어떤 字는 東亞, 明, 새에 기록되어 있을 때 그의 字音이 大字源의 改定/變化를 보인다.

Y: 새옥편(평양 1963)의 音만 大字源의 音에 어그러진다.

Z: 大字源만 이런 바뀜을 보인다.

總字數     X    Y        Z

IV.1      22       4    5        4

IV.3      33       6    4        3

IV.4     110      33   25       18

IV.5     156      75   19       21

IV.6       7       2    1        2

IV.7      33      11    5        6

______________________________

361     131   59       54

즉, 361항 중에 230(361-131)항은 최소한 한 玉篇/辭典이 大字源의 바뀜/변화를 인정하지 않고 新字典의 음을 유지하거나 (아주 드물게) 다른 字音을 보인다.

Z에 속하는 字의 바뀜의 原因을 살펴보면 다음과 같다:

1. 聲符나 다른 字에 끌린 俗音化 (20字):

IV.3. 2),7); IV.4. 3),4),5),7),10),13),16),17),87); IV.5.4),10),18),128),

134),156); IV.6. 6),7); IV.7. 19)

2. 新字典의 音을 大字源에 反切에 맞도록 고친 것 (6字):

IV.4. 27),48); IV.5. 63),80),112),126)

3. 同字, 通字의 音과 맞도록 고친 것 (6字):

IV.1. 25); IV.4. 92); IV.5. 117),132),145),146)

4. 大字源의 잘못 아니면 特徵 (10字):

IV.4. 34),48),50),78),107); IV.5. 107): IV.7. 4),6),23),27)

5. 기타 (12字):

IV.1. 20),21),32); IV.3. 5); IV.4. 65); IV.5. 11),49),50),79),80),121);

IV.7. 21)

X의 131字 중에는 東亞,明,새의 세 辭典/玉篇에 이 字가 없는 경우도 있고. 어떤 辭典/玉篇에서 大字源과 같은 音이 나오지만 新字典의 音도 二音 以上의 漢字音으로 나오는 경우도 있다 (例: IV.5. 3),31),41),42)등). 東亞, 明, 새의 세 옥편 모두가 大字源의 音을 그대로 보이는 경우는 84字밖에 없다. 그 중에 校訂玉篇의 欄外의 附記를 따르는 音은 36 字이다.

校訂玉篇의 欄外에 기록 있음       없음

IV.1.                                     17),28)

IV.3.                                     10),26),32),33)

IV.4.  9),11),15),18)                     14),31),42),53),56),63),64),

67),69),73),97),99),100)

IV.5.   1),25),28),29),32),33),36),        5),6),9),12),13),26),34),

37),38),43),44),45),51),53),       40),47),52),56),57),59),61),

54),60),68),73),76),78),82),       65),66),67),70),74),75),90),

86),87),94),101),140)              103),108),127),143),147),

149),153)

IV.6.   1)

IV.7.   1),11),20),28),31)                 17)

__________________________________________________________________________

36字                              48字

IV.8.3. 新字典/大字源과 大漢韓辭典(1964)

大字源은 大漢韓辭典(1964)의 新訂版이다.(I.3.3. 참고) 新訂版과 新字典의 비교에서 차이를 보이는 것은 418項에 이르는데, 1964年 刊行本과 新字典을 비교해 보면 위 418項 중에서 170項이 新字典과 일치함을 발견할 수 있다. 大漢韓辭典이 新訂版보다 훨씬 더 많이 新字典의 音을 따랐지만 개정할수록 新字典과 차이점이 더 생겼다. 大漢韓辭典이 版을 거듭할 때마다 단편적으로 修正하기는 했지만 新訂版에서 音도 크게 批判訂正하였다. 1964年의 版과 新訂版(1989)을 비교하면 무슨 字音이 바뀌었는지 엿볼 수 있을 것이다.

1975년에 修正初版을 발행하였다.

D: 1964의 기록과 大字源의 기록이 같은 것.

“1964”으로 서울大 圖書館 412.1 D13j,c.2.d의 版을 이용하였다. 단, 가격표가 찢겨져 있어서 刊行年을 확실히 알 수 없다.

S: 1964의 기록이 신자전을 따른 것.

T: 다른 기록.(대부분 新字典의 音과 大字源의 音이 둘이 나타난 것이나 誤謬.)

例:IV.2.2) 媌: 音은 ‘모’지만 字釋 뒤에 ‘묘’로 되어 있다: ‘눈매 고울묘’; IV.4.23) 暈: 音은 ‘운’이지만 單語에 ‘훈’도 나타난다; 43) 秜: 리(同音 니); 51) 孃: 냥(俗音 양); 104) 濭: 애/갑.

總數   D    S    T     S/T

1.3.1.1. A俗B⇒A         1    1    -    -

1.3.1.2. A俗A⇒A/B       3    -    3    -     2),3),4)

1.3.1.3. A俗B⇒A/[B]     2    2    -    -

1.3.1.4. A俗B⇒A俗音B    4    -    4    -     7)-10)

1.3.1.5. A俗B⇒A同音A'   1    -    1    -     11)

1.3.1.6. A俗B⇒B或音A    1    1    -    -

1.3.2.1. A正B⇒A        21    4   14    3     14),15),18)-25),27),28),30),

32) / 16),31),33)

1.3.2.2. A正⇒C或音A     1    -    -    1    - / 34)

1.3.2.3. A正B⇒A/B       2    2    -    -

1.3.2.4. A正B⇒A/[B]     2    1    1    -    37)

1.3.2.5. A正B⇒B或音A    5    2    3    -    39),40),41)

_____________________

43   13   26    4

2.1. A⇒AB               1    1    -    -

2.2. A⇒A同音B           6    1    1    4    5) / 2),4),6),7)

2.3. A⇒B同音A           1    1    -    -

2.4. A⇒A或音B          13    7    5    1    10),14),15),17),19) / 9)

2.5. A⇒B或音A           3    1    -    2    - / 22),23)

2.6. A⇒A俗音B          11    1    5    5    25),27),29),33),34) / 26),

28),30),32),35)

_______________________

35   12   11   12

3. 二音의 統一          34    5   21    8    1),3),6),7),9),11),13),

15)-19),21),22),24),25),28),

30),31),33) / 4),8),10),20),

23),27),29),32)

4.1.1. ㄱ⇒ㅎ           11    5    5    1    3),4),7),8),10) / 2)

4.1.2. ㅎ⇒ㄱ           11    5    5    1    12),13),17),18),21) / 20)

4.2. ㅇ/ㅎ               6    1    3    2    24),25),28) / 23),27)

4.3. ㄷ/ㅌ               7    2    4    1    29),30),34),35) / 31)

4.4.1. ㄴ/ㄹ             8    5    2    1    41),42) / 43)

4.4.2. ㅇ/ㄹ             4    2    2    -    45),47)

4.4.3. ㅇ/ㄴ             7    4    -    3    - / 51),53),54)

4.4.5. ㅂ/ㅍ             7    4    3    -    55),57),60)

4.6.1. ㅅ/ㅈ;ㅅ/ㅊ      14    7    6    1    68),70),71),72),74),75) / 64)

4.6.2. ㅈ/ㅊ            15    4   10    1    77)-80),83)-85),88)-90) / 86)

4.7. ㄷ/ㅈ;ㅌ/ㅊ         5    -    4    1    92)-95) / 91)

4.8. 硬音化              2    2    -    -

4.9. 기타               13    8    4    1    99),103),107),110) / 104)

_____________________

110   59   38   13

5.1. 前舌母音化         11   11    -    -

5.2.1. j添加             8    6    2    -    15),17)

5.2.2. j脫落             8    5    3    -    20),26),27)

5.3.1.1. ㅏ⇒ㅐ         10    6    3    1    30),35),37) / 31)

5.3.1.2. ㅘ⇒ㅙ          3    2    1    -    39)

5.3.1.3. ㅓ⇒ㅔ          2    2    -    -

5.3.1.4. ㅕ⇒ㅖ          3    3    -    -

5.3.1.5. ㅗ⇒ㅚ          8    3    4    1    46),48).49),50) / 51)

5.3.1.6. ㅜ⇒ㅟ          9    9    -    -

5.3.2.1. ㅐ⇒ㅏ         11   10    1    -    71)

5.3.2.2.기타 ㅣ 脫落     7    3    3    1    76),77),79) / 78)

5.4.1. ㅜ⇒ㅗ            8    5    2    1    84),85) / 81)

5.4.2. ㅝ⇒ㅘ            2    -    2    -    89),90)

5.4.3. ㅠ⇒ㅛ            3    2    -    1    - / 93)

5.4.4. ㅗ⇒ㅜ            4    3    -    1    - / 94)

5.4.5. ㅏ⇒ㅓ;ㅑ⇒ㅕ     5    1    1    3    102) / 99),100),101)

5.5. x⇒ㅞ               6    1    5    -    103),104),106),107),108)

5.6. ㅐ/ㅔ               4    2    2    -    109),110)

5.7. ㅡ/ㅓ               3    2    -    1    - / 122)

5.8. 뎔⇒질              5    -    5    -    116)-120)

5.9. ㅣ/ㅡ               3    2    -    1    - / 122)

5.10. ㅢ⇒ㅓ             2    -    2    -    124),125)

5.11. ㅏ/ㅣ              5    2    3    -    127),128),130)

5.12. 앵/영/엉           9    -    9    -    131)-139)

5.13. 기타              18    9    8    1    142),145),147),150),151),

153),154),155) / 148)

_____________________

157   89   57   11

6. 終聲                  7    4    2    1    2),6) / 5)

7. 기타                 33   13   16    4    3),4),5),7),8),9),12),18),

20),22)-26),30),32) / 2),10),

17),29)

===================

418  195  170   53

IV.1.에서 1964는 아직도 新字典을 따른 것이 많다. 특별히 新字典에 ‘A正B’와 같은 字音 表記 規定이 있으면 1964는 B를, 大字源이 A를 取한 경우가 14번이다. 또, IV.3. 一字二音의 字가 한 音으로 統一된 것은 대부분 新訂版부터 생겼던 現象이다. 初聲의 경우, 1964와 大字源의 기록은 ㄱ/ㅎ; ㄷ/ㅌ;ㅂ/ㅍ; ㅈ/ㅊ;ㄷ,ㅈ/ㅌ,ㅊ의 混同을 보여 준다. 특히 ㅈ/ㅊ과 ㄷ/ㅌ의 混同이 눈에 띈다. ㄷ/ㅌ混同 例는 1964年의 版, 1979年의 版과 1989年의 版(大字源)을 비교하고자 한다.

신    1964    1979    大字源

IV.4. 29)      뎨     제      제       체

30)      두     두      두       투

31) 洞   동     동      동      동/통

32) 鷈   뎨     체      제       체

33)     투/투   두/두  투/투    두/두

34) 咄   탈     탈      달       달

35) 濌   탑     탑      답       답

31)은 1964와 1979의 單語에서 ‘통’도 나타난다.

中聲의 경우, 1964은 5.4.2. ㅝ⇒ㅘ; 5.8. 뎔⇒질; 5.12. 앵/영 에 속하는 모든 字가 新字典의 音을 따랐다.

IV.8.4. 新字典/大字源의 差異의 原因

全韻玉篇, 新字典과 大字源의 漢字音을 比較해 보면 全韻玉篇의 影響力이 크다는 사실 알 수 있다. I.5.의 制限을 除外하여 漢字音에 대한 차이는 全韻玉篇과 新字典은 105번과 新字典과 大字源에 418번밖에 보이지 않다. 그 418字 중에 全韻玉篇에 없는 字는 76字다. 또, 大字源이 新字典의 音을 바꾸는 것을 다른 玉篇/辭典에서 認定을 받지 않은 경우와 新訂版에서 비로소 나오는 것은 全韻玉篇/新字典의 影響이 크다는 사실을 의미하는 것이다.

大字源에서 新字典보다 다른 漢字音을 기록한 경우에는 대체로 다음과 같은 原因을 볼 수 있다.

1. 新字典의 音을 잘못으로 본 것.

2. 新字典의 기록보다 더 자세히 기록한 것.

3. 新字典과 大字源의 것은 둘 다 正音으로 볼 수 있지만 大字源에서 新字典이 아닌 다른 音을 取한 것.

4. 新字典의 正音 대신에 다른 資料에 나온 俗音을 取한 것.

俗音化의 原因에 대해서는 IV.4.10.과 IV.5.14. 참고.

5. 新字典의 正音 대신에 다른 資料에 없는 音韻變化의 規則에 따라서 만든 俗音.

1)  新字典의 잘못을 고치기 위해서 康熙字典을 중요한 資料로 取했다. “誤字誤植과 誤謬를 一掃한다는 信條로 原典인 康熙字典과 一字一句 遺漏없이 對照하여 批判訂正하였다.”(大字源 新訂版 自序)

新字典의 잘못된 字音 중에서 우리에게 字音의 發生原因이 무엇인지를 말해주는 例를 하나 보고자 한다: IV.1. 18)   , IV.4. 27)   , IV.5. 152)   , IV.7. 13) 縜, 15) 羷, 16) 蝹, 24)     , 26) 跮 등의 공통점은 다음과 같다:

a) 모두 全韻玉篇에 없다.

b) 新字典의 音은 字典釋要의 音과 같다.

c) 大字源의 音은 反切을 따른 正音이고 字典釋要/新字典의 音은 康熙字典에 실린 直音의 他音, 俗音등이다.

따라서 우리가 추측할 수 있는 것은,

a) 어떤 字가 全韻玉篇에 없을 경우 新字典이 字典釋要의 音을 따른 것이 많다는 것과

b) 어떤 字가 全韻玉篇에 없을 경우 字典釋要 反切보다 直音을 參考하면서 漢字音을 만든 것.

2) 大字源의 범위는 新字典보다 훨씬 더 크다. 一音 以上의 漢字音에는 新字典이 한 音만 기록하고 大字源이 두 音을 기록한 경우가 있다. 여기에는 康熙字典의 影響이 크다. 例: IV.1. 2),5),6),13),35),36), IV.4. 6),25),26),49),60),104), IV.5. 63),97).

3) 여기서 他音과 異音의 두 種類로 나뉜다.

I.5.에 따라 비교 대상은 같은 韻에 있는 字音만이다. 단, 같은 韻에도 각각 다른 反切을 따르는 二音 以上의 漢字音도 있다. 위에서 본 것처럼 大字源에는 新字典의 音 外에 他音도 기록한 것이다. 단, 大字源이 新字典의 音을 버리고 그 대신에 他音을 실린 경우도 있다. 例: IV.4. 14),43),50),52),63),79),83),84),89),102),108). 여기서는 聲符와 같은 音을 選擇하고 聲符와 같지 않은 音을 버리는 傾向이 있으므로 大字源의 音의 原因이 他音보다 聲符의 影響에 끌린 俗音化로도 볼 수 있는 경우가 있다. 또, 一字二音 이상의 字는 뜻과 反切을 잘 정리하는 것이 복잡한 경우가 많다. 大字源이 잘못 연결된 新字典의 音과 뜻을 다른 音으로 고친 것도 있다.

“韻書에 나타난 反切을 韓國의 音韻體系로 正確하게 移植해 놓은 것은 ‘正音’이라고 한다.”(兪昌均 1968:207) 여러 學者들이 正音을 만들려고 韓國語의 音韻體系로 正確하게 移植해 놓아도 결과는 언제나 같지 않다. 例를 들면 IV.1. 3),34), IV.4. 65),74),85), IV.5. 79),80),124),125),139)등은 같은 反切이 있어도 新字典과 大字源의 音을 비교할 때 異音이 생겼다. 또 中國 韻書도 차이를 보인다. 例:

新        大     洪武正韻       廣韻

IV.1. 20) 煏    벽正픽    벽(W픽)  (逼: 毗亦切)   彼則切

IV.1. 26) 禰    니正녜    니(W녜)  乃里切         奴禮切

여기서 奎章全韻의 音은 洪武正韻의 反切을 따르고, 華東의 音은 廣韻에 실린 反切을 따랐다.

4)  여기서 訓蒙字會, 華東, 校訂玉篇과 口語(國語辭典)는 중요한 資料다.

5)  聲符의 音을 따른 것과 二音이 뜻에 따라 각기 다른 音을 가진 字, 즉 一字二音의 字들이 뜻에 관계없이 어느 한 音으로 통일된 것이 중요한 變化原因이다.

IV.8.2,3은 현대의 辭典/玉篇과 大字源의 여러 版의 音價가 상당한 차이가 있음을 보여 주었다. 그래서 어떤 資料의 漢字音을 “現代國語漢字音”과 비교하려면 혼란스럽다고 생각된다. 현대의 辭典/玉篇의 漢字音은 규정된 音이라기보다는 編纂者의 의견을 반영한 것이다. 이러한 이유로는 ① 權威있는 國家機關에 의한 漢字音 整理 事業이 없었고, ② 漢字에 대한 否定的 視角이 커졌고(한글전용운동), ③ 反切法에 의한 表示와 韓國漢字音의 變化가 차이를 誘發하였고, ④ 현대의 辭典/玉篇과 大字源의 여러 版의 音價가 상당한 차이를 보이는 字 중에 僻字가 많다는 등의 네 가지를 들 수 있다.

本稿에서는 全韻玉篇과 新字典 그리고 新字典과 大字源의 漢字音을 비교해 보았다. 단, 全韻玉篇의 漢字音의 기록에 대한 硏究는 아직도 필요하다. 本稿의 고찰은 지반을 굳게 하지 않은 경우가 있다. 그래서 全韻玉篇 (三韻聲彙)의 東音의 기준에 대한 연구는 本稿에서 다루지 못한 과제로 남는다.

資料

韓國資料

校訂(全韻)玉篇 (奎章閣圖書 圖書番號 가람 古 413.1,J461)

奎章全韻‧全韻玉篇 (圖書出版 書光 영인본, 1991)

大漢韓辭典 (張三植 著, 서울大圖書 圖書番號 412.1 D13j,c2.d, 1964)

大漢韓辭典 (張三植 著, 1979年版)

東亞 漢韓大辭典 (1982의 8쇄, 1992)

三韻聲彙 (奎章閣圖書 圖書番號 3576)

새옥편 (1963, 북한어학자료총서 503 영인본, 1989)

新字典 (六堂 崔南善 全集 7, 高麗大學校 亞細亞問題硏究所 영인본, 1973)

新增類合 (檀國大 東洋學硏究所 영인본, 1972)

字類註釋 (建國大 出版部 영인본, 1974)

字典釋要 (亞細亞文化社 영인본, 1976)

全韻玉篇 (奎章閣圖書 圖書番號 古 3912,3A)

千字文, 光州 및 石峰 (檀國大 東洋學硏究所 영인본, 1973)

漢韓大辭典 大字源 (張三植 著, 1989의 5出發行 1992)

漢韓明文大玉篇 (1992)

訓蒙字會, 叡山 및 東中本 (檀國大 東洋學硏究所 영인본, 1971)

中國資料

康熙字典 (中華書局 영인본, 1987)

洪武正韻 (國語國文學叢林 38, 영인본, 1987)

參考文獻

재수록을 언급할 때에 引用의 page數字는 재수록된 책의 page를 따른다.

姜信沆(1969): 韓國韻書에 관한 基礎的인 硏究 - 華東正音通釋韻考를 中心으로 하여, 論文集(成均館大) 14.

姜信沆(1970): 韓國韻書에 관한 基礎的인 연구 - 三韻聲彙와 奎章全韻을 中心으로, 成大文學 15/16.

姜信沆(1989): 한국한자음의 어제와 오늘, 국어생활 (국어연구소) 17.

姜信沆(1991): 奎章全韻에 대하여, 圖書出版 書光 音韻資料 1: 奎章全韻,全韻玉篇.

金根洙(1974): ｢全韻玉篇｣解題, 韓國學 2 (韓國圖書解題論考 1979, pp.3-5에 재수록).

金根洙(1975): 字典釋要 解題, 字典釋要(영인본), 亞細亞文化社.

金完鎭(1963): 國語母音體系의 新考察, 震檀學報 24, pp.63-99 (1971, pp.2-43에 재수록).

金完鎭(1966): 續添洪武正韻에 대하여, 震檀學報 29‧30, pp.351-370 (1971, pp.176-198에 재수록).

金完鎭(1970): 이른 時期에 있어서의 韓中 言語接觸의 一斑에 對하여, 語學硏究 6-1. pp.1-16 (1971, pp.96-114에 재수록).

金完鎭(1971): 國語音韻體系의 硏究, 一潮閣.

金完鎭(1976): 老乞大의 諺解에 대한 比較硏究, 韓國硏究叢書 31, 韓國硏究院.

奎章閣(1978): 奎章閣韓國本 圖書解題 제 1 집 經部‧子部, 서울大 圖書館.

南廣祐(1969): 朝鮮(李朝)漢字音硏究, 東亞出版社(一潮閣 1973).

南廣祐(1984a): 韓國語의 發音硏究 I, 一朝閣.

南廣祐(1984b): 韓國語의 發音硏究 II, 仁荷大.

朴炳采(1971): 古代國語의 硏究(音韻篇), 高麗大 出版部.

朴炳采(1972): 訓蒙字會의 異本間 異音攷, 亞細亞硏究 45.

宋敏(1990): 漢字音, 서울大 大學院 國語硏究會 編: 國語硏究 어디까지 왔나, pp.146-156.

申景澈(1993): 國語 字釋 硏究, 太學社.

兪昌均(1968): 現代韓國漢字音의 性格과 體系, 論文集(明知大) 1.

兪昌均(1987): 國語學史, 螢雪出版社.

李氣銅(1982): 全韻玉篇에 注記된 正俗音에 대하여 -全淸字의 聲母를 中心으로-, 語文論集(高大) 23, pp.511-528.

李基文(1971): 訓蒙字會硏究, 서울대.

李敦柱(1977): 華東正音通釋韻考의 俗音字에 대하여, 李崇寧先生古稀紀念國語國文學論叢.

李敦柱(1979a): 訓蒙字會 漢字音 硏究, 全南大 大學院 博士論文.

李敦柱(1979b): 訓蒙字會 漢字音에서 發見된 中國音의 影響에 대하여, 國語文學 20, 全北大學校 國語國文學會.

李敦柱(1985): 漢字音의 硏究, 高永根 編: 國語學硏究史.

李潤東(1988): 中期韓國漢字音硏究, 牛骨塔.

李潤東(1991): 中期韓國漢字音 韻母攷 -山‧咸攝에 대하여-, 국어국문학 106, pp. 215-238.

鄭卿一(1989): 華東正音通釋韻考 漢字音硏究, 高麗大 大學院 博士論文.

鄭卿一(1990): 18世紀 漢字音初聲變異考, 韓國語學硏究會 編: 韓國語學新硏究, pp. 161-185.

崔範勳(1985): 辭典이야기(III), 東洋學簡報 3.

최현배(1961): 고친 한글갈, 정음문화사.

韓國人名大事典編纂室 編(1967): 韓國人名大事典.

河野六郞(1964-67a): 朝鮮漢字音の硏究 I-VIII, 朝鮮學報 31-44 (河野六郞 著作集 2, 1979, pp.295-512에 재수록).

河野六郞(1964-67b): 資料音韻表 (河野六郞 著作集 2 別冊, 1979, pp.79-322에 재수록).

Kwon, Hyogmyon(1978): Basic Chinese-Korean Character Dictionary, Otto  Harrassowitz, Wiesbaden.

Zusammenfassung

Rainer Dormels

Vergleich der Lautungen von chinesichen Zeichen in chinesisch-koreanischen Zeichenlexika

[mit dem Schwerpunkt auf dem Ch　nunokp'y　n(全韻玉篇), dem Sinjaj　n(新字典) und dem Hanhandaesaj　n Taejaw　n(漢韓大辭典 大字源)]

Gegenstand dieser Arbeit ist die koreanische Aussprache chinesischer Zeichen. Die Lautungen der Zeichenlexika Ch　　u　o　　　y　　 　ungefähr 1796), Sinjaj　　 (1915) und Hanhandaesaj　n Taejaw　n (HT, 1989) werden miteinander verglichen.

Im  1. Kapitel erfolgt eine Eingrenzung des Vergleichs auf Lautungen, die zum gleichen Reim (韻) gehören. Außerdem werden regelhafte Veränderungen nicht berücksichtigt.

Das 2. Kapitel führt Druckfehler und ähnliche Versehen der Lexika auf. Der große Einfluß, den das Ch　　unokp'y　　 auf spätere Lexika hatte, führte dazu, daß  Fehler im Ch　　uno　　　y　　 in spätere Werke übernommen wurden oder für Verwirrung sorgten.

Ein Vergleich der Lautungen im Ch　nunokp'y　n mit denen im Sinjajon zeigt, daß das Sinjaj　n weitestgehend dem Ch　nunokp'y　n folgt. 106 Unterschiede basieren zum größten Teil darauf, daß das Sinjaj　n den [wohl im K'ang-hsie tzu-tien(康熙字典) verzeichneten] Fantsies(反切) chinesischer Reimwörterbücher folgende Laute anstelle der im Ch　nunokp'y　n aufgeführten Laute setzt oder im Ch　nunokp'y　n verzeichnete "korrekte Laute" (正音, d.h. Fantsies chinesischer Reimwörterbücher folgende Laute) durch "vulgäre Laute"(俗音) ersetzt.

Das 4. Kapitel behandelt 418 Unterschiede in den Lautungen zwischen dem Sinjaj　　 und dem HT. Herkunft und Ursache der anderen Laute im HT gegenüber dem Sinjaj　n werden kommentiert. Um zu erhellen, ob diese Veränderungen auf Eigenheiten des HT zurückzuführen sind, oder ob diese eine breitere Akzeptanz haben, wurden die Lautungen des Tonga Hanhandaesaj　ns(東亞 漢韓大辭典), des My　ngmundaeokp'y　ns(明文大玉篇) und des nordkoreanischen Saeokp'y　ns(새옥편) zum Vergleich herangezogen. Es zeigte sich, daß nur in unter 40% der Fälle es in den drei anderen Lexika keinen Widerspruch zu den abweichenden Lautungen im HT gibt, d.h.in über 60% der Fälle behält mindestens eines der drei Lexika den Laut des Sinjaj　ns bei. Auch fällt auf, daß in dem Erstdruck des HT (1964) 170mal der Laut des Sinjaj　ns erscheint, wo das HT (1989) eine andere Lautung aufweist.

Für die Fälle, in denen das HD dem Laut des Sinjaj　ns nicht übernimmt, konnten folgende Ursachen festgestellt werden:

1. Der Laut des Sinjaj　ns wird als falsch angesehen und korrigiert. Für diese Korrektur wird in der Regel das K'ang-hsi tzu-tien als Quelle herangezogen.

2. Die Eintragungen im HT sind genauer als die im Sinjaj　n. Der Umfang des HT übertrifft von der Anzahl der Zeichen her den des Sinjaj　n um das drei- bis vierfache. So kommt es auch vor, daß Zeichen mit zwei (oder mehr) Lauten im Sinjaj　n nur mit einem Laut verzeichnet sind; hingegen differenziert das HD feiner und führt beide (oder mehr) Laute an.

3. Sowohl die Laute im Sinjaj　n als auch die Laute im HT kann man als "korrekte Laute" (正音) ansehen. Sinjaj　n und HT wählen nur jeweils einen anderen Laut aus. Hierbei unterscheidet man zwischen einem "anderen Laut" (他音), der sich auf ein gänzlich anderes Fantsie bezieht und einem "unterschiedlichen Laut" (異音), der sich im Prinzip auf das gleiche Fantsie bezieht.

4. Das HT verzeichnet einen "vulgären Laut", während im Sinjaj　n nur der "korrekte Laut" steht. Der "vulgäre Laut" kann auch in einer anderen, älteren Quelle gefunden werden [meist im Hunmongchahoe oder im Kyoj　　　　　　　　u　　　　　　y　　]

as HT verzeichnet einen "vulgären Laut", während im Sinjaj　n nur der "korrekte Laut" steht. Der "vulgäre Laut"  kann in einer anderen, älteren Quelle nicht gefunden werden. Der "vulgäre Laut" wird dann phonologischen Regeln folgend vom Kompilator selbst gebildet. Zwei wichtige Beispiele: a) ein Zeichen erhält den Laut des lautangebenden Teils des Zeichens, welchen er dem Fantsie folgend eigentlich nicht hätte; b) ein Zeichen mit zwei "korrekten Lauten" im Sinjaj　n verliert im HT einen Laut auf Kosten des anderen dominierenden Lautes.

Stichwörter: Chinesisch-Koreanisches Zeichenlexikon, Ch　nunokp'y　n, Sinjaj　n, Sinokoreanische Aussprache, vulgärer Laut, Wörterbuch

< 감사의 말씀 >

한국 한자음에 대해 공부할 수 있도록 지도하고 여러가지 도움을 주신 지도교수 金完鎭 선생님, 초고를 검토하고 끊임없이 자세한 도움말을 주신 郭忠求 선생님께 우선 감사를 드린다. 그리고 강의와 논문을 통해 필자를 깨우쳐주신 여러 선생님들과 직접‧간접으로 필자에게 도움을 주신 선배‧동학 여러분께 감사드린다.

또한 한국에서 공부하고 이 논문을 완성할 수 있도록 장학금을 지급한 교육부에도 감사드린다.